
ДОРОГИ Водителям будет
проще сообщать в ГАИ 
о нарушителях

Лихач 
без протокола

Владимир Баршев

ЗАКОНОПРОЕКТ, который позволит в упрощенном 
порядке привлекать к ответственности водителей, нару-
шение которых снял на смартфон прохожий, возможно, 
будет принят Госдумой уже в ближайшей сессии. 

Сейчас разрабатывается единое приложение для 
смартфонов, которое позволит свидетелям нарушения 
правил движения тут же отправить картинку с действия-
ми лихача в ГАИ. Об этом вчера рассказал заместитель 
начальника Госавтоинспекции МВД России Владимир 
Кузин в ходе обсуждения новых мер по безопасности до-
рожного движения.  

Он напомнил, что сегодня в столице работает прило-
жение «Помощник Москвы», а в Татарстане — приложе-
ние «Народный инспектор», с помощью которых гражда-
не могут передать информацию о тех или иных наруше-
ниях водителей в ГИБДД. Единое приложение предоста-
вит такую возможность по всей России.  По этим элек-
тронным материалам автоинспекторы примут решение 
и накажут нарушителя. А чтобы была возможность при-
влекать к ответственности таких нарушителей так же, 
как это делается по автоматической фотовидео-
фиксации, требуется внести изменения в Ко-
декс об административных правонарушениях. 

ИНИЦИАТИВА Готовятся 
новые правила поведения 
в суде

Лишаю 
вас слова

Владислав Куликов

РАБОЧАЯ группа Госдумы приступила к подготовке 
важных поправок в процессуальное законодательство. 
По инициативе председателя Комитета Госдумы по госу-
дарственному строительству и законодательству Павла 
Крашенинникова, предлагается разработать четкие кри-
терии, когда участников процессов можно лишать слова.

С предложением ввести санкции для нарушителей по-
рядка в залах суда выступил Верховный суд России. Он 
внес в Госдуму большой проект поправок в Гражданский 
процессуальный и Арбитражный процессуальный ко-
дексы, а также Кодекс административного судопроиз-
водства. 

Проект уже принят в первом чтении, сейчас готовит-
ся ко второму. Именно на этом этапе и будет решаться, 
что в конечном счете останется в документе, как будут 
выглядеть нормы.

Помимо прочего инициатива предлагает прописать в 
ГПК санкции за пустое многословие в судах. Например, 
если участник процесса в своей речи уходит далеко в сто-
рону, говорит не по существу, ему могут ограничить вре-
мя выступления. 

А за грубость суд будет вправе совсем ли-
шить его слова.Тот, кто откажется замолчать, 
может быть удален из зала.
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Безопасность Приказ Росгвардии разъясняет обязанности частных 
сыщиков

Скучный детектив

Ирина Жандарова

М
инстрой разработал про-
ект закона,  который 
предусматривает серьез-

ные наказания для тех, кто сооб-
щает в ритуальные конторы све-
дения о родственниках пациен-
тов, находящихся при смерти в 
больницах и хосписах. Также ме-
дучреждениям запретят зани-
маться бальзамированием, а ри-
туальным конторам — проводить 
отпевания.

Проект федерального закона 
«О похоронном деле» есть в рас-
поряжении «Российской газе-
ты». Сейчас он проходит обсу-
ждение с экспертами.

Законодательство о похорон-
ном деле устарело и не отвечает 
современным требованиям, го-
ворится в пояснительной запи-

ске. «Действующий закон принят 
в 1996 году. Тогда на ритуальном 
рынке работали преимуществен-
но ФГУПы и МУПы, а теперь в 
основном частные фирмы», — по-
яснил «РГ» вице-президент Сою-
за похоронных организаций и 
крематориев Владимир Родькин. 

В новом законе все услуги 
предлагают разделить на меди-
цинские, ритуальные и религиоз-
ные. Сейчас такого разграниче-
ния нет. И ритуальные услуги ча-
сто оказываются медучреждени-
ями. Они активно навязывают 
родственникам умерших услуги 
— от бальзамирования до полной 
подготовки умерших к похоро-
нам. Ситуация осложняется тем, 
что больницы и морги имеют 
приоритет перед другими участ-
никами рынка — они фиксируют 
смерть, имеют контакты родст-

венников. И быстрее других мо-
гут предложить свои услуги. 
«Тогда как медуслуги заканчива-
ются, когда человек умер и про-
ведено вскрытие, а тело передано 
в морг. На этом медработники 
должны отойти в сторону», — рас-
сказывает Родькин. 

Но сейчас у государственных 
учреждений здравоохранения 
есть даже перечень платных 
услуг на подготовку тела к похо-
ронам. «Иногда доходит до абсур-
да. Санитары работают как инди-
видуальными предпринимателя-
ми, арендуя помещение у морга», 
— отмечает Родькин. По его сло-
вам, для рынка свойственна кон-
центрация всех услуг вокруг 
больниц и моргов. Здесь можно 
посмотреть образцы ри-
туальной продукции и 
сделать заказ.   

Михаил Фалалеев

Р
осгвардия опубликова-
ла для антикоррупцион-
ной и общественной эк-
спертизы приказ, кото-
рый развенчивает мно-

гие романтические мифы о част-
ных детективах. Эта профессия 
для России — относительно новая, 
публика знает о ней в основном 
понаслышке — из фильмов и книг, 
зачастую зарубежных. 

Новый документ, по сути, рас-
ставляет точки над «i» в самом 
интригующем вопросе: что впра-
ве делать частный детектив и что 
ему категорически запрещено. 
Приказ утверждает типовую про-
грамму профессиональной под-
готовки частных детективов. А, 
как известно, учат именно тому, 
что придется делать.

 Программа разработана в со-
ответствии с Законом «О част-
ной детективной и охранной дея-

тельности в РФ», принятом еще в 
1992 году. Потом было много раз-
личных поправок, дополнений и 
уточнений. Но поклонники бое-
виков будут весьма разочарова-
ны — киношный полковник Гуров 
во многом разительно отличает-
ся от российского лицензирован-
ного детектива. 

Самое главное, нашему сыщи-
ку категорически запрещено са-
мостоятельно преследовать пре-
ступника с оружием, кого-то за-

держивать, тем более — стрелять 
на поражение. Оружием он мо-
жет пользоваться только на та-
ких же основаниях, как любой 
гражданин России — для охоты, 
спортивной стрельбы и самообо-
роны. А вот как детектив «при ис-
полнении» — нет/

Функции российских частных 
детективов, как правило, сводят-
ся к сбору и обработке информа-
ции, получению справок. Они мо-
гут искать возможных наследни-

ков умершего родственника, из-
учать потенциальных конкурен-
тов или партнеров своего клиен-
та, заниматься поиском без вести 
пропавших людей. 

Детективам приходится рабо-
тать в архивах, вести длительную 
и сложную переписку. Частным 
сыщикам поручают выявлять 
офисных воров, инсайдеров, «за-
сланных казачков» от конкурен-
тов. 

Но если в ходе порученного 
ему расследования он вдруг 
вскрывает факт убийства, раз-
боя, то обязан сообщить в поли-
цию. И продолжать расследова-
ние только с разрешения поли-
ции. 

Бывают и «деликатные» пору-
чения, скажем, о выявлении су-
пружеской неверности. За «ин-
тим» берутся не все сыщики — 
есть риск быть обвиненным в 
раскрытии личной информации, 
п р о н и к н о в е н и и  в  ч а ст н у ю 

жизнь. Особенно если детектив 
применяет запрещенные средст-
ва слежения и фиксации, всякие 
«жучки». А это уже — уголовная 
статья. Потерять свободу, если 
что не так, наш Пинкертон может 
лет на восемь.

Исходя из всего этого, специа-
листы Росгвардии больше всего 
времени уделили обучению буду-
щих детективов правовой подго-
товке — 40 часов. На тактико-спе-
циальную подготовку — 30 часов. 
На техническую и психологиче-
скую подготовки — по 10 часов, 
оказание первой помощи — 8 ча-
сов.  И затем итоговая аттестация 
— два часа. После этого, если все 
прошло успешно, претендент по-
лучает лицензию на частную де-
тективную деятель-
ность. Итого учеба зай-
мет 100 часов. 

ИНИЦИАТИВА Минстрой предложил разделить похоронные услуги на медицинские, 
ритуальные и религиозные

На вымогателях поставят крест

02
МВД хочет 
ускорить про-
цесс получения 
гражданства

02
Минэконом-
развития пред-
ложило выде-
лить 14 макроре-
гионов на терри-
тории страны

03
Минтранс 
вывел формулу 
безопасных 
региональных 
дорог

04
У россиян 
растет спрос 
на круизы 
в Арктику 
и Антарктику

05
На север 
Италии пришла 
зима, а на юге 
бушуют про-
ливные дожди

06
Роджер Уотерс 
— легендарный 
лидер «Пинк 
Флойд» попал 
в базу данных 
«Миротворец» 
за признание 
Крыма россий-
ским

Акцент

 Если детектив применяет 
запрещенные средства сле-
жения, всякие «жучки», ему 
грозит уголовная статья 
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Австралийский доллар  49,3004
Азербайджанский манат  39,7267
Армянский драм**  13,9537
Белорусский рубль  32,8362
Болгарский лев  40,0311
Бразильский реал  16,4117

Венгерский форинт**  24,1750
Вон Республики Корея***  60,5380
Гонконгский доллар*  85,8552
Датская крона  10,4975
Доллар США  67,3963
Евро  78,2269

Индийская рупия**  96,2495
Казахстанский тенге**  18,6394
Канадский доллар  51,7319
Киргизский сом**  98,2453
Китайский юань*  98,8650
Молдавский лей*  40,2131

Новый туркменский манат  19,2836
Норвежская крона*  80,6996
Польский злотый  18,3177
Румынский лей  16,8710
СДР  94,1007
Сингапурский доллар  49,3384

Таджикский сомони*  71,5840
Турецкая лира  10,9855
Узбекский сум****  86,3638
Украинская гривна*  24,1997
Фунт стерлингов  86,5705
Чешская крона*  30,4053

Шведская крона*  73,8743
Швейцарский франк  68,5409
Южноафриканский рэнд*  47,2132
Японская иена**  60,6273

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.08.18
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Правительство России подго-
товило отрицательный отзыв 
на законопроект, предлагаю-
щий запретить движение авто-
бусов по ночам

Запуск нелегального дрона
может очень дорого 
обойтись
его
владельцу
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Станислав Черчесов 
не включил в состав 
сборной России 
Акинфеева 
и Смолова

В Омске частный детсад 
огородил территорию 
игровой зоны колючей 
проволокой, чтобы спа-
стись от вандалов
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Хватит ли на
всех школ для одаренных?

«Сириус» 
Мценского 
уезда

Ксения Колесникова

ПОЛУЧИТЬ работу в «Сколково» в 17 лет? Создать си-
стему компьютерного зрения для беспилотника и однов-
ременно поступить на бюджет в престижную «Вышку»? 
Все это — про Никиту Крылова, который закончил в этом 
году московскую школу № 2107. Про таких говорят — та-
лантливый парень, за такими будущее. Много ли подоб-
ных историй? С одной стороны, немного. А с другой сто-
роны, через образовательный центр «Сириус» прошли 
уже больше 24 тысяч талантливых детей со всей России.

— Техническим творчеством занимался с детства: 
постоянно что-то конструировал, программировал. 
В школе были замечательные учителя. Во многом благо-
даря им я и попал впервые в центр для одаренных де-
тей, — рассказывает парень. — Там влился в работу над 
проектом беспилотного робота-автобуса: создавал си-
стему компьютерного зрения, учил робота распозна-
вать разметку и дорожные знаки. В итоге один из руко-
водителей проекта Лев Киселевский пригласил меня 
в свой стартап в «Сколково», где я теперь и занимаюсь 
беспилотной робототехникой. В вузе буду па-
раллельно изучать прикладную математику 
и информатику.
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Работа частного сыщика не только 
сулит одиночество. Она еще связа-
на с  запретами и ограничениями.

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 Ж
А

Н
Д

А
Р

О
В

А



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 августа 2018
вторник №189 (7652)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

АРСЕНАЛ Минобороны 
подвело итоги форума 
«АРМИЯ-2018» 

Особый калибр

Сергей Птичкин

ФОРУМ «АРМИЯ-2018», работавший всю прошлую не-
делю под Москвой, посетили около миллиона человек — 
это абсолютный рекорд за четыре года его существова-
ния. Контрактов заключено на сумму свыше 130 млрд 
рублей — и это тоже рекорд.

Впервые в работе «АРМИИ» приняли участие пред-
ставители 118 иностранных государств. Среди участни-
ков были даже такие, как Андорра, Великобритания, ФРГ, 
Словакия, Таиланд и Сингапур. И это невзирая на сан-
кции. Крупнейшие экспозиции представили КНР, Турция 
и Пакистан.

Министерство обороны проявило удивительную от-
крытость. Впервые продемонстрировано 36 новых 
образцов вооружения и военной техники, которые ни-

когда не выставля-
лись на всеобщее 
обозрение. Многие 
из этих образцов 
специалисты, в том 
числе зарубежные, 
оценили как про-
рывные. Появление 
их в войсках сущест-
венно повлияет на 
тактику боя и вооб-
ще изменит облик 
армии будущего.

В войска в совер-
шенно новом качест-

ве вернулась пушка калибра 57-мм. И она сразу придала 
военной технике новые боевые возможности. Тяжелая 
боевая машина пехоты Т-15, созданная на базе шасси 
«Армата», по ряду качеств может поспорить в боевой эф-
фективности с одноименным танком. У нее переднее рас-
положение двигателя, мощная броня, плюс комплексы 
активной и динамической защиты. 

Отделение мотострелков находится в такой БМП под 
надежной защитой. А автоматическая 57-мм пушка не 
оставляет шансов уцелеть на поле боя даже закрытому 
броней противнику. 

Столь же эффективна 57-мм самоходная, да к тому же 
плавающая зенитная установка. Она прекрасно допол-
нит известные ракетные «Тунгуски», «Торы», а теперь и 
«Сосну-Р», премьера которой состоялась на форуме.

Впервые был показан экзоскелет, который создан в 
рамках темы «Ратник». 

На форуме солдат при помощи такого экзоскелета в 
течение всего дня демонстрационно носил за спиной 
рюкзак весом 20 кг без какой бы то ни было видимой 
усталости.

На полигоне Алабино каждый день, а иногда и ночью, 
разворачивались настоящие боевые действия. Огонь 
вели танки, самоходные артустановки, системы залпово-
го огня, с воздуха их поддерживали боевые вертолеты 
Ка-52 и Ми-28Н. Новинки проверялись в действии, а од-
новременно шла их демонстрация либо специалистам, 
либо с пятницы по воскресенье простым зрителям.

ПРОЕКТ

Для кого правила 
получения  
гражданства будут проще

Рожденным 
в РСФСР

Иван Петров

МИНИСТЕРСТВО внутренних дел России предлагает 
расширить число граждан, имеющих право на получение 
российского гражданства в ускоренном порядке. Для 
этого правоведы полицейского ведомства разработали 
поправки к Закону «О гражданстве в РФ», которые в на-
стоящий момент размещены для публичного обсужде-
ния на федеральном портале проектов нормативных 
правовых актов. Статью 14 закона предложено допол-
нить частью, где будет оговорено, что «иностранные гра-
ждане и лица без гражданства, родившиеся на террито-
рии РСФСР и имевшие гражданство бывшего СССР, по-
лучившие разреше-
ние на временное 
проживание в РФ 
или вид на жительст-
во», могут обратить-
ся с заявлением о 
приеме в гражданст-
во РФ «в упрощен-
ном порядке без со-
блюдения условия о 
сроке проживания».

Сейчас для полу-
чения российского 
гражданства нужно 
обязательное про-
живание на территории РФ со дня получения вида на жи-
тельство в течение пяти лет непрерывно. За исключени-
ем некоторых случаев, которые позволяют сократить 
время проживания до года. 

В пояснительной записке к разработанному МВД за-
конопроекту говорится, что фактически поправки по-
зволят уроженцам РСФСР миновать стадию оформления 
вида на жительство и сократить срок получения россий-
ского гражданства с 20 месяцев до восьми.

Ранее начальник Главного управления по вопросам 
миграции МВД Ольга Кириллова рассказывала на пресс-
конференции в «РГ» еще об одном законопроекте, при-
званном облегчить жизнь тех, кто давно хочет, но не мо-
жет официально стать россиянами. По ее словам, благо-
даря этому документу получить официальный документ, 
который поможет в перспективе обрести российское 
гражданство, смогут те, кто долгие годы живет в России 
без паспорта. Речь о людях, которые приехали после 
2002 года, нарушили установленный срок нахождения в 
90 дней, после чего долгие годы расплачиваются за со-
вершенное административное правонарушение.

Дело в том, что легализоваться в России в настоящее 
время могут только те, кто въехал в страну более 16 лет 
назад (до ноября 2002-го) или получал паспорт гражда-
нина России до 1 июля 2002 года. Остальные должны 
быть депортированы.

Законопроект же подразумевает, что постоянно про-
живающие в России с 1 июля 2002 года люди смогут в 
упрощенном порядке получить «корочки», удостоверя-
ющие их личность. Новые документы выдадут и заклю-
ченным-иностранцам, освободившимся из российских 
колоний и оставшимся на территории нашей страны 
лишь со справкой об освобождении. 

ПРОЕКТ Минэкономразвития предложило выделить 14 макрорегионов 
на территории страны

На это место нет больше карты 

Президент Владимир Путин дал характеристику российскому ТЭК

День — шахтерам 
Галина Мисливская, 
Кемерово

П
резидент России Вла-
димир Путин начал 
рабочую поездку по 
Сибирскому феде-
ральному округу. В 

понедельник глава государства 
прибыл в столицу Кузбасса — го-
род Кемерово, где провел заседа-
ние Комиссии по вопросам стра-
тегии развития топливно-энерге-
тического комплекса и экологи-
ческой безопасности.

Накануне в регионе широко 
отмечался главный профессио-
нальный праздник — День шахте-
ра, учрежденный в память о тру-
довом подвиге Алексея Стахано-
ва. Перед началом заседания ко-
миссии президент посетил 
угольный разрез «Черниговец», 
входящий в состав одноименно-
го горнопромышленного ком-
плекса. Во время общения с кол-
лективом предприятия речь за-
шла не только о достижениях и 
новых технологиях. По словам 
одного из рабочих, власти Кеме-
ровской области при расселении 
одного из ветхих домов не смо-
гли выделить квартиры двум се-
мьям. «Мы эту программу (рас-
селения. — Прим. «РГ») будем 
продолжать», — заявил прези-
дент. «Кемерово — это один из ре-
гионов, где эта проблема боль-
шая, застарелая, но, кстати гово-
ря, все-таки расселили достаточ-
но много аварийного жилья. Мы 
будем продолжать», — добавил 
он. Президент также отметил, 
что с момента вступления в дол-
жность в апреле 2018 года и по 
настоящий момент врио губер-
натора Кузбасса Сергею Циви-

леву «удалось полностью расчи-
стить финансовый баланс обла-
сти, теперь баланс Кемеровской 
области не обременен долгами 
перед финансовыми и банков-
скими учреждениями и возмож-
ности бюджета наращиваются». 
«Поэтому, думаю, две квартиры 
— это не проблема», — считает 
Путин. 

Горняки предложили также 
внести в календарь праздников 
дату обнаружения залежи угля в 
Кузбассе в 1721 году в связи с 

300-летием этого события. «Так и 
сделаем», — обещал президент и 
позже подписал указ о праздно-
вании 300-летия Кузбасса в 2021 
году. 

Уже в ходе заседания комис-
сии Владимир Путин отметил, 
что в условиях сложной рыноч-
ной конъюнктуры последних лет 
и искусственных внешних огра-
ничений российский ТЭК сумел 
эффективно ответить на стоящие 
перед ним вызовы   . «По итогам 
прошлого года Россия вновь под-
твердила свой статус одного из 
лидеров глобального энергетиче-
ского рынка. Мы заняли первое 
место в мире по объему добычи 
нефти, второе — по добыче газа», 
— заявил он, добавив, что Россия 
входит в число ведущих стран по 

объемам выработки электроэ-
нергии и добыче угля. «Россий-
ские энергетические компании 
наращивают вложения в разви-
тие. В прошлом году сумма инве-
стиций выросла на 10 процентов 
и составила 3,5 триллиона ру-
блей», — подчеркнул глава госу-
дарства. При этом он отметил, 
что уровень газификации в рос-
сийских регионах «растет недо-
статочными темпами», на что по-
сетовали и рабочие с разреза 
«Черниговец». Глава государства 

также обратил внимание на недо-
пустимость перекладывания на 
плечи потребителей расходов на 
модернизацию тепловых стан-
ций. «Сегодня в отдельных субъ-
ектах сложилась практика про-
давливания необоснованного ро-
ста тарифов, в итоге вырученные 
средства идут не на развитие ре-
гиональной энергетики, а, соот-
ветственно, в карманы конкрет-
ным лицам, тем, кто принимает 
решения подобного рода», — ска-
зал он.

«Есть предложения изменить 
эту ситуацию путем внедрения 
эталонного принципа формиро-
вания тарифов. Такой подход се-
годня тоже обсудим», — добавил 
президент.

Говоря о ситуации на внеш-

нем рынке, российский лидер от-
метил, что «в прошлом году оте-
чественные компании экспорти-
ровали более 190 миллионов 
тонн угля». «По этому показате-
лю наша страна уверенно зани-
мает третье место в мире » , — под-
черкнул Путин. Текущая конъ-
юнктура, по его мнению, дает 
возможность расширить присут-
ствие России на мировом уголь-
ном рынке, укрепить свои пози-
ции и нарастить долю российско-
го угля. Глава государства также 
отметил необходимость диверси-
фикации российского энергети-
ческого экспорта и освоения но-
вых рынков. В этом направлении, 
отметил он, появилась одна важ-
ная инициатива. «В июне этого 
года в ходе визита в Китай мы до-
говорились с председателем КНР 
Си Цзиньпином об организации 
российско-китайского энергети-
ческого бизнес-форума», — ска-
зал Путин, добавив, что «первый 
форум планируется провести в 
ноябре текущего года в Пекине».

Для сохранения лидирующих 
позиций в мире, диверсифика-
ции направлений экспорта и до-
стижения других целей развития 
«нужно решить целый комплекс 
задач», отметил Владимир Пу-
тин. «Это повышение рентабель-
ности и безопасности добываю-
щих угольных мощностей, их мо-
дернизация как в традиционных 
районах угледобычи — Кузбассе, 
Хакасии, Якутии, так и в новых — 
в Восточной Сибири и на Даль-
нем Востоке. И, конечно, нужно 
улучшать логистику, расширять 
экспортные коридоры, прежде 
всего пропускную способность 
железнодорожных магистралей, 
для которых угольные компании 

являются якорными грузоотпра-
вителями», — добавил он.

Затем заседание продолжи-
лось в закрытом режиме. По ито-
гам министр энергетики Алек-
сандр Новак рассказал журнали-
стам, что ведомство разработало 
все необходимые документы для 
запуска с конца 2018 года про-
граммы модернизации ТЭС с ин-
вестициями в 1,5 триллиона ру-
блей и представило свои предло-
жения комиссии. «Президент 
поддержал, мы внесем в прави-
тельство нормативно-правовую 
базу, которая позволит начать 
инвестиционный процесс с кон-
ца 2018 года, чтобы первые про-
екты заработали с 2022—2024 го-
дов», — сказал министр. При этом 
он подчеркнул, что программа 
модернизации не приведет к ро-
сту цен на электроэнергию для 
потребителей. «Энергетические 
компании готовы инвестировать 
до 1,5 триллиона рублей в созда-
ние и модернизацию основного 
оборудования тепловых электро-
станций. Это будет реализовано 
в пределах существующего тари-
фа с учетом инфляции», — заявил 
Новак.

В свою очередь глава «Росне-
фти» Игорь Сечин рассказал об 
упомянутом президентом рос-
сийско-китайском энергофору-
ме. «В рамках комиссии был так-
же рассмотрен вопрос о проведе-
нии российско-китайского фору-
ма энергетических компаний, 
первое заседание форума состо-
ится 29 ноября в Пекине. В следу-
ющем году аналогичный форум 
состоится в РФ», — сообщил он и 
уточнил, что участие в форуме 
подтвердили 44 российские ком-
пании.

Акцент

 Российские энергетические 
компании наращивают 
вложения в развитие

Форум посетили 
около миллиона 
человек, контрак-
тов заключено 
на сумму свыше 
130 млрд рублей 

Фактически поправ-
ки позволят уро-
женцам РСФСР 
миновать стадию 
оформления вида 
на жительство

Игорь Зубков

М
инэкономразвития опре-
делилось с перечнем ма-
крорегионов: их предло-

жено 14, в них входят от трех (Бай-
кальский, Енисейский, Западно-
Сибирский, Уральский) до 13 
(Центральный) субъектов России. 

Макрорегионы — одно из клю-
чевых новшеств, предложенных 
Стратегией пространственного 
развития, ее проект опубликован 
для общественного обсуждения. 
По информации «Российской газе-
ты», изначально предполагалось, 
что практически все они будут 
совпадать с границами существу-
ющих федеральных округов (их 8). 
В итоговом проекте пять округов 
(кроме Дальневосточного, Северо-
Кавказского и Южного) разделены 
макрорегионами: из Центрально-
го округа выделен Центрально-
Черноземный, из Северо-Западно-
го — Северный, из Уральского — За-
падно-Сибирский, Приволжский 
разделен на Волго-Камский и Вол-
го-Уральский, Сибирский — на 
Южно-Сибирский, Енисейский и 
Байкальский. 

Речь не идет о создании новых 

административно-территори-
альных единиц, подчеркивают в 
минэкономразвития. Как поя-
снили в ведомстве, макрорегио-
ны формируются с учетом сло-
жившихся связей, в том числе си-
стем расселения и транспорта, 
для активизации межрегиональ-
ного взаимодействия в инфра-
структуре, инвестициях и соци-
альной политике. 

Из проекта следует, что у ма-
крорегионов будут собственные 
стратегии и программы социаль-
но-экономического развития — 
они должны скоординировать го-
спрограммы субъектов РФ, их схе-
мы территориального планирова-
ния, а также крупные инвестпрог-
раммы естественных монополий 
и частного бизнеса. 

Этот подход основан на опыте 

Европейского союза, где в страте-
гических документах выделяют-
ся, например, регион Балтика, За-
падный фасад вдоль побережья Ат-
лантического океана, Латинская 
арка в Западном Средиземномо-
рье — европейцы пытаются прео-
долеть свои перекосы в простран-
ственном развитии. 

Идея макрорегионов правиль-
ная в том смысле, что экономиче-
ские процессы идут поверх адми-
нистративных границ, отмечает 
Наталья Трунова, вице-президент 
Центра стратегических разрабо-
ток (ЦСР), руководитель направ-
ления «Пространственное разви-
тие». «Та сетка административно-
территориального деления, кото-
рая досталась нам в основном еще 
с советских времен, во многом эти 
новые процессы не улавливает, 
даже ограничивает их возможно-
сти, — считает она. — Федеральные 
округа также были созданы для ад-
министративно-политического 
собирания страны, для решения 
экономических задач их трудно 
использовать из-за протяженно-
сти территорий, которые они 
включают». Позиция ЦСР заклю-
чается в том, что при выделении 

макрорегионов федеральные 
власти могут устанавливать свои 
приоритеты, но не должны пы-
таться выстраивать жесткие ад-
министративные связки, говорит 
Трунова. Если, например, речь 
идет о метрополии Томск — Ново-
сибирск — Барнаул со специализа-
цией на биотехнологиях, то все, 
что связано с их развитием и под-
держкой, должно быть выстроено 
так, чтобы сподвигнуть регионы к 
сотрудничеству: единый рынок 
труда, совместные программы в 
вузах и так далее.

«Мы не против выделения ма-
крорегионов, но против того, что-
бы в очередной раз их фломасте-
рами прочерчивать, — подчерки-
вает Наталья Трунова. — Условно 
говоря, на базе макрорегионов не 
должно возникнуть чего-то подоб-
ного совнархозам времен Хруще-
ва. Увеличение административно-
го аппарата не приведет к положи-
тельным экономическим послед-
ствиям».

Минэкономразвития планиру-
ет внести проект Стратегии про-
странственного развития в прави-
тельство в сентябре. Документ 
должен быть утвержден в ноябре. 

КОНТРОЛЬ

В ЕАЭС
появится 
реестр данных
об опасной
продукции

БРАК
НЕ ПРОЙДЕТ

Елена Березина, 
Игорь Зубков

ЕВРАЗИЙСКАЯ экономиче-
ская комиссия (ЕЭК) создаст си-
стему информирования об опа-
сных товарах. В единую базу дан-
ных контролирующие органы 
пяти стран будут «сливать» све-
дения о продукции, не соответ-
ствующей требованиям техре-
гламентов Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС). Напри-
мер, задержали партию контра-
факта в Армении, а наши контр-
олеры смогут узнать о наруши-
телях и принятых коллегами ме-
рах по выявлению опасной про-
дукции и поставят заслон кон-
трафакту уже в России.

Пилотный проект системы 
обмена информацией на 2018—
2019 годы уже утвержден комис-
сией, сообщили «Российской га-
зете» в ЕЭК. Он основан на ме-
ждународном опыте.

В Евросоюзе страны обмени-
ваются информацией о поддел-
ках и опасных продуктах, пред-
ставляющих угрозу жизни и здо-
ровью людей, через систему 
RAPEX (Rapid Exchange). На спе-
циальном портале каждую пят-
ницу Еврокомиссия публикует 
недельный обзор уведомлений 
об опасной продукции, после 
чего ответственные органы про-
водят проверку наличия на их 
рынке опасной продукции и тре-
буют ее отзыва либо выпускают 
предупреждения. Это позволяет 
быстро узнать о контрафакте и 
изъять его из продажи, пока он 
никому не навредил. Большинст-
во проверок продукции, которая 
не соответствует критериям без-
опасности, происходит по заяв-
лениям покупателей. Нам до это-
го еще далеко, но проект евра-
зийского соглашения предусма-
тривает, что национальные орга-
ны контроля и надзора должны 
пресекать реализацию опасной 
продукции, если информация о 
ней есть в реестре.

В ЕАЭС чаще всего выявляют 
несоответствие техрегламентам 
о безопасности игрушек и про-
дукции для детей, электроприбо-
ров, автомобилей и мотоциклов, 
а также техрегламентам электро-
магнитной совместимости. 
Именно их и затронет пилотный 
проект. 

Минпромторг России, как со-
общили «Российской газете» в 
ведомстве, полагает, что созда-
ние такого информационного 
ресурса актуально на рынках 
низковольтного оборудования, 
колесных транспортных средств 
и автокомпонентов.

По мнению президента Меж-
региональной общественной ор-
ганизации поддержки и защиты 
малого и среднего бизнеса «Де-
ловые люди» Ольги Косец, обмен 
информацией о потенциально 
небезопасных товарах важен 
прежде всего для китайского им-
порта, который попадает в Рос-
сию в основном через партнеров 
по ЕАЭС. В качестве примера она 
привела ситуацию в легпроме.

«Небезопасные подделки для 
потребителя попадают в торго-
вые сети легально, с документа-
ми об оценке соответствия. Но 
даже результаты официальных 
проверок говорят: треть импор-
тного контрафакта ввозится к 
нам в основном из Киргизии и 
Казахстана. Несмотря на техре-
гламенты, принятые в пяти стра-
нах, и многочисленные меры 
контроля, через них на россий-
ский рынок «просачивается» не-
легальная или «серая» китай-
ская продукция, — отмечает она. 
— Назрела необходимость созда-
ния единой информсистемы, 
куда бы вносились сведения о 
нарушениях и нарушителях. От-
крытая, доступная, понятная, 
помогающая определить вид 
опасной продукции и ее постав-
щика. Отследить стадии переме-
щения продукции, выявить и об-
народовать  результаты о недо-
бросовестных участниках рын-
ка. Это поможет и российскому 
производителю, который доро-
жит своим брендом и репута-
цией, хотел бы укрепиться на 
отечественном рынке и даже 
пробиться на внешний».

В ЕАЭС чаще всего 
не соответствуют 
техрегламентам 
игрушки и коле-
сные транспортные
средства
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Минувшие выходные Владимир Путин провел на природе. Как рассказал пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков, Владимир Путин решил вылететь в Кемерово порань-
ше и провел субботу и воскресенье в Тыве, на Енисее. «Походил по горам, полюбовался красотами», — уточнил представитель Кремля. Сопровождали президента министр обороны 
Сергей Шойгу, директор ФСБ Александр Бортников, глава Тывы Шолбан Кара-Оол, а также директор Саяно-Шушенского заповедника Геннадий Киселев.
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ТРАНСПОРТ

Минтранс 
вывел 
формулу 
безопасных  
дорог

РОВНО, СВЕТЛО 
И С ШУМОМ

Татьяна Шадрина

МИНТРАНС подготовил пакет ре-
комендаций для регионов, кото-
рые помогут им привести автодо-
роги в порядок и снизить число 
ДТП.

Для каждого установлен свой 
минимальный показатель по при-
ведению региональных дорог в 
порядок к 2024 году. Например, в 
Архангельской области процент 
«нормальных» дорог должен вы-
расти с 14 процентов в 2018 году 
до 32 процентов в 2024 году, в Ря-
занской — с 21 до 42 процентов, в 
Ярославской — с 35 до 53 процен-
тов.

Кроме этого регионам реко-
мендовано проанализировать 
статистику ДТП, определить ус-
ловия, которые им способствуют. 
Например, нет освещения пеше-
ходного перехода, остановка ав-
тобуса расположена за поворо-
том. Именно на устранение оча-
гов ДТП регионы должны напра-
вить 90 процентов средств, кото-
рые поступают в их дорожные 
фонды от штрафов за нарушение 
правил дорожного движения. От-
чет о том, сколько штрафов выпи-
сано и на что пошли деньги недис-
циплинированных водителей, ре-
комендуют публиковать в откры-
том доступе. 

Еще одним пунктом стали ре-
комендации по совершенствова-
нию схемы организации дорож-
ного движения: установка новых 
дорожных знаков, замена лампо-
чек в светофорах, изменение по-
рядка их работы, обновление до-
рожных знаков. Все это не требу-
ет таких затрат, как строительст-
во развязок и мостов. И вполне по 
силам. Зато часто именно уста-
новка удерживающих дорожных 

ограждений для автомобилей или 
пешеходов позволяет снизить 
риск лобового столкновения или 
выход пешеходов на дорогу в не-
положенном месте. 

Еще одним важным элементом 
безопасности является устройст-
во тротуаров (при необходимости 
— пешеходных дорожек, велопо-
лос) вдоль дорог и улиц, на подхо-
дах к пешеходным переходам и 
остановочным пунктам маршрут-
ных транспортных средств. Осо-
бенно на дорогах в небольших на-
селенных пунктах, где пока толь-
ко обочина — территория пешехо-
дов и велосипедистов. 

Отдельным пунктом рекомен-
даций является обустройство же-
лезнодорожных переездов техни-
ческими средствами организации 
дорожного движения, наружным 
освещением в границах зоны от-
ветственности владельцев авто-
мобильных дорог. 

Также важным моментом яв-
ляется нанесение поперечных 
шумовых полос перед пешеход-
ными переходами. Они заставля-
ют, как и лежачие полицейские, 
снижать скорость. 

Все эти элементы уже показа-
ли свою эффективность на феде-
ральных трассах. Теперь регио-
нам предстоит взять их на воору-
жение и, внедряя их, регулярно 
проводить аудит безопасности, 
ориентируясь на цели нацпроек-
та «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» — сниже-
ние количества мест концентра-
ции аварийно-опасных участков 
в два раза по сравнению с 2017 го-
дом, снижение смертности в ДТП 
в 3,5 раза, до уровня, не превыша-
ющего четырех человек на 100 
тысяч населения в год.

Проект За запуск незарегистрированных дронов будут штрафовать

Штраф-посадка
Владислав Куликов 

В
чера правительствен-
ная комиссия по зако-
нопроектной деятель-
ности рассмотрела 
проект закона, предла-

гающего ввести штрафы за поле-
ты незарегистрированных бес-
пилотников.

Человек, запустивший без 
прав в небо жужжащую игрушку 
(с пропеллером или крыльями — 
неважно), заплатит штраф от ты-
сячи до двух тысяч рублей. Кроме 
того, в десять раз вырастут штра-
фы за нарушение правил исполь-
зования воздушного пространст-
ва. Если зарегистрированный 
беспилотник залетит куда не по-
ложено, хозяин заплатит штраф 
от 20 до 50 тысяч рублей.

Предлагаемые поправки в 
КоАП вводят специальный тер-
мин: внешний пилот. То есть тот, 
кто стоит на земле и управляет 
чем-то в небе.

Как сообщил «РГ» член пра-
вительственной комиссии по за-
конопроектной деятельности, 
председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир 
Груздев, в последнее время за-
фиксировано резкое увеличение 
количества нарушений, совер-
шенных владельцами беспилот-
ных летательных аппаратов.

«За два года количество ин-
цидентов с участием беспилот-
ных летательных аппаратов уве-
личилось в 12,5 раза», — говорит 
Владимир Груздев. 

Если в 2015 году Ростран-
снадзор зафиксировал всего 4 
происшествия, связанные с бес-
пилотными летательными аппа-
ратами, то в 2017 году было уже 
50 нарушений. Нет сомнений, 
что чем дальше, тем больше в 
небе будет дронов. А значит есть 
риск, что число нарушений и 
происшествий будет расти.

«Недавние поправки в Воз-
душный кодекс обязали реги-
стрировать беспилотные лета-
тельные аппараты весом свыше 
250 грамм, — напоминает Влади-

мир Груздев. — Проект предлага-
ет ввести штрафы для граждан, 
управляющих незарегистриро-
ванными беспилотными лета-
тельными аппаратами».

Иными словами, если ребе-
нок запустит игрушку, его — точ-
нее, его родителей — не накажут. 
Игрушки регистрировать не 
надо. 

По словам экспертов, для 
того, чтобы запускать в небо 
дроны на законных основаниях, 
мало зарегистрировать аппарат, 
необходимо также получить раз-
решение на полет. Например, 
воздушное пространство над 
Москвой закрыто. Значит, так 
просто не взлететь. Чтобы запу-
стить дрон, надо направить за-
явку местным властям. В обра-
щении необходимо указать цель 
запуска беспилотника, дату, вре-
мя и место, высоту и длитель-
ность работ, а также вид воздуш-
ного судна, его принадлежность, 
государственный и регистраци-

онный знаки, серийный номер. 
Еще следует представить свиде-
тельство о регистрации воздуш-
ного судна и сертификата эк-
сплуатанта (когда и кем выданы 
эти документы). К запросу надо 
приложить и удостоверение 
личности. Так что все очень се-
рьезно.

«Усиление ответственности 
призвано снизить число нару-
шителей, то есть носить превен-
тивную функцию. Конечная цель 
— минимизировать риски и тем 
самым спасти чьи-то жизни», — 
подчеркивает Владимир Груз-
дев.

Эксперты давно обращают 
внимание на то, что распростра-
нение беспилотников имеет опа-
сный побочный эффект. Напри-
мер, такие аппараты взял на воо-
ружение криминал, чтобы до-
ставлять в тюрьмы нелегальный 
товар. Как правило, доставляют 
наркотики и мобильные телефо-
ны. Поэтому, по мнению экспер-
тов, и необходимо ограничивать 
применение беспилотных аппа-
ратов.

По закону беспилотные летательные аппараты весом от 250 грамм должны быть в обязательном порядке заре-
гистрированы.

Акцент

 Если беспилотник залетит 
куда не положено, хозяин 
заплатит от 20 до 50 тысяч 
рублей штрафа

Регионам установи-
ли план по сниже-
нию аварий на мест-
ных автомобильных 
дорогах в ближай-
шие шесть лет

Читайте также: В России 
решили создать аналог 
суперкара Tesla
rg.ru/art/1582640

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Мэрию города 
Орска заставили отменить 
дресс-код для посетителей

Прокурор и шорты

Валентина Зотикова,  
«Российская газета», 
Оренбургская область

ЛЕНИНСКАЯ районная прокура-
тура признала незаконным дейст-
вовавший в мэрии Орска запрет, 
согласно которому в городскую 
администрацию не допускали по-
сетителей в шортах и летних топах.

Нынешнее лето в Оренбуржье 
выдалось жарким: порой столбик 
термометра поднимался выше 
35-градусной отметки. Поэтому на 
улицах особенно часто можно 
было встретить людей в шортах, 
бриджах и легких майках — благо, 
такая форма одежды уже давно ни-
кого не смущает. 

Однако во втором по величине 
городе региона сложилась пара-
доксальная ситуация: охрана го-
радминистрации Орска реши-
тельно пресекала попытки посе-
тителей попасть на прием в мэ-
рию в таком виде. Горожан в лет-
ней одежде отправляли домой пе-
реодеваться. 

«Я заранее записался на прием 
по срочному делу и специально от-
просился с работы. Даже предста-
вить себе не мог, что меня не при-
мут только из-за того, что был в 
бриджах! На прием в тот день я так 
и не попал», «Попросила соседку 
посидеть с ребенком, пока не 
решу свой вопрос в мэрии. И пря-
мо на входе получила там «от во-
рот поворот». Причина? Майка 
без рукавов!» «Помнится, в «Том 
самом Мюнхгаузене» мэр тоже 
решал, в каком костюме идти на 
войну!» — сетовали на местном ин-
тернет-форуме незадачливые по-
сетители. 

Возмущенные люди обрати-
лись в местные СМИ. На ситуацию 
отреагировали и надзорные орга-
ны. Оказалось, рвение проявила 
частная охранная фирма, которая 
работала в здании мэрии. 

— Руководством ЧОПа был ут-
вержден локальный акт об органи-
зации пропускного и внутриобъ-

ектного режимов в администра-
ции города. Один из пунктов за-
прещал проходить в здание в лет-
нее время в шортах, топах, брид-
жах и тому подобной летней оде-
жде, — пояснила «РГ» старший по-
мощник прокурора области Ольга 
Аникеева. —Хотя это положение 
противоречит требованиям зако-
на и нарушает конституционные 
права граждан на свободное и лич-
ное обращение в органы местного 
самоуправления. 

Протест прокуратуры рассмо-
трели и удовлетворили. Позиция о 
запрещении летней одежды удале-
на, однако рекомендация в отно-
шении граждан соблюдать офици-
ально-деловой стиль при посеще-
нии горадминистрации осталась. В 
мэрии Орска заверили, что здесь 
уже действует новый порядок. 
Хотя, как выяснилось, сами со-
трудники администрации стара-
ются неукоснительно придержи-
ваться строго делового стиля. Но 
это, собственно, их дело. 

Однако вызывает вопросы дру-
гое.  В этой истории чиновники мэ-
рии, как ни странно, все списали 
на частную охранную фирму.  Ее 
наняли охранять безопасность и 
порядок в здании администрации, 
а та взяла и начала устанавливать 
свои порядки...  и даже расписала 
кому в чем ходить. А что, к дресс-
коду руководство мэрии  никакого 
отношения не имеет? Не видели? 
Не утверждали? В их доме, выхо-
дит, «хозяйничает» охранная фир-
ма? Не верю!

Лихач без протокола
Тогда, по таким дан-
ным, инспектор не бу-
дет составлять прото-

кол, ему не потребуется заявле-
ние от того, кто увидел и снял на-
рушение. 

Если нарушение очевидно, из-
вестно, где и когда совершено, а 
также виден номер автомобиля, 
инспектор оформит постановле-
ние о наложении взыскания и от-
правит его по почте автовладель-
цу. Этот законопроект уже был 
внесен в Госдуму. И есть вероят-
ность, что скоро будет принят. 

Как отметил известный за-
щитник прав автомобилистов 
Петр Шкуматов, за «Народным 
инспектором» будущее. По его 
мнению, за последние 20 лет 
сильно изменилось отношение к 
маргинальному поведению води-
телей. Если раньше считалось 
эталоном мужского поведения 
промчаться на скорости 200 
км/ч, то сейчас 98 процентов лю-
дей ответят, что такого водителя 
надо изолировать от общества. 

Шкуматов напомнил о дан-
ных, приведенных на экономиче-
ском форуме в Санкт-Петербур-
ге, согласно которым за 70 про-
центов ДТП ответственны 5 про-
центов водителей. Как показыва-
ет практика, общество выступает 
прекрасным фильтром при оцен-
ке опасности нарушения. Огром-
ное число различных видеомате-
риалов о нарушениях на дорогах 
публикуется в соцсетях. И все 
они — действительно опасны. 
Мелкие нарушения, на которые 
можно и глаза закрыть, в соцсе-
тях не размещаются. 

Общий вывод, который мож-
но сделать по итогам экспертно-
го обсуждения, заключается в 
том, что люди стали не безраз-
личны к тому, что происходит на 
дорогах. Но проблемы остаются. 
Одна из острых — управление в 
нетрезвом виде. 

Как сообщил Владимир Ку-
зин, если раньше по вине пьяных 
водителей совершалось каждое 
четвертое ДТП, то сейчас количе-
ство «пьяных» аварий менее 10 
процентов. И в этом заслуга ком-
плексных мероприятий, которые 

проводятся. В этом заслуга и об-
щества, которое стало внима-
тельно относиться к таким случа-
ям. 

Но 10 процентов — это тоже 
много. Поэтому в Госдуме также 
дожидаются принятия поправок  
в Уголовный кодекс. Если они бу-
дут приняты, то уголовная ответ-
ственность будет грозить не 
только за повторное управление 
в нетрезвом виде, но и за повтор-
ный отказ от прохождения медо-
свидетельствования. Чем сегодня 
пользуются юридически подко-
ванные, но недобросовестные во-
дители. 

Разговор также зашел о пове-
дении на дорогах «золотой моло-
дежи». Но Владимир Кузин пред-

ложил не равнять всех под одну 
гребенку. Есть те, кто ведет себя 
ответственно на дорогах. Все за-
висит от воспитания. Те, кто его 
не получил, просто не понимают, 
что большие деньги от могилы не 
спасут. 

Кстати, в основном «золотая 
молодежь» грешит неуплатой 
штрафов. Владимир Кузин на-
помнил, что это может грозить 
не только уплатой штрафных 
сумм в двойном размере, но и 
обязательными работами. 

А при большом долге судеб-
ные приставы могут наложить 
ограничение на право управле-
ния транспортным средством. То 
есть пока водитель не расплатит-
ся, за руль ему нельзя.  

Владимир Кузин: К 2024 году смертность на дорогах не должна превы-
шать 8 тысяч человек.

1

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ЗАВИСШИЙ ДЕТАНТ
НЕДАВНО отмечали 50-летие событий в Чехословакии. 
Это была низшая точка отношений с Западом. Через 5 
лет началась разрядка, «детант» — Совещание по безопа-
сности и сотрудничеству в Европе (Хельсинки-1975), со-
здание ОБСЕ. Если считать низшей точкой отношений с 
Западом события на Украине-2014, то будет ли «новый 
детант»?  

Механические аналогии («5 лет») нелепы, но общая 
логика тут есть. Все процессы цикличны, прибой — от-
бой, маятник доходит до верхней точки и идет назад. Вот 
только  где ж этот «отбой», «крайняя точка»? Пока что-то 
не просматривается, например, новые санкции США все 
круче, «прибой» продолжается, маятник ползет выше.

Значит, есть ОЧЕНЬ СЕРЬЕЗНАЯ причина противо-
стояния.

Так где «сидит» 
источник неодоли-
мой конфронтации? 
Посторонний на-
блюдатель мог бы с 
удивлением конста-
тировать: несмотря 
на все более угрожа-
ющую риторику сто-
рон и гонку санкций, 
АНТАГОНИСТИЧЕ-

СКИХ противоречий, т.е. таких, что НЕВОЗМОЖНО 
«ужиться на  Земле» без радикальных изменений (или 
гибели!) одного из двух противников, между РФ и Запа-
дом (США + ЕС)  как не было, так и нет.

У России и стран ЕС нет территориальных претензий 
друг к другу. Спор между Россией и Украиной? Но ВОЙ-
НЫ в Донбассе давно нет (последние реальные боевые 
действия — зима 2015-го), Украина — не член ЕС или 
НАТО, с чем же связана столь резкая, упорная реакция 
Запада? Они в 2014-м могли выразить «возмущение» по-
литикой России в той же ООН — и успокоиться. Так, Рос-
сия, скажем, выражала свои эмоции в связи с позицией 
Запада по Косово, войной в Ираке… Но ЕС и особенно 
США повели себя гораздо жестче.

Проблема Безопасности? Но сейчас (как и ни разу с 
1961 г., с Карибского кризиса!) нет никаких взаимных 
военных угроз. Старый механизм сдерживания — страх 
перед гарантированным взаимным уничтожением — от-
лично работает. 

Экономические противоречия («за всеми событиями 
в мире стоят Деньги»)? Но союзники по НАТО, США и ЕС 
— вот серьезные экономические соперники! Главное же 
экономическое противоречие Мира — между США и Ки-
таем. Но при этом, на фоне торговых войн, у них нет 
острой политической конфронтации.

 Ну а Россия? Объем торговли с США — 3,2% от нашего 
экспорта, 5,9% от импорта, для США торговля с РФ — во-
обще много меньше 1% общего оборота. На мировых 
рынках мы тоже мало пересекаемся (разве что локально 
на оружейном, скажем, в Индии или Турции). В общем, 
на Судьбоносные Противоречия  никак не тянет. Ну а с 
ЕС — вообще «симбиоз». Мы им продаем нефть (в том чи-
сле для ракет и самолетов НАТО!), они нам платят (в том 
числе и чтоб было на что России вооружаться!) — «совет 
да любовь». В споре по «Северному потоку-2» Россия и 
ЕС вообще ВМЕСТЕ противостоят США. 

Наконец, Идеология? Собственность, комфорт, права 
человека (по крайней мере в частной жизни) — вот реаль-
ная идеология жителей России. А в бытовом отношении 
Россия никогда не была так близка к Западу, как сейчас. 
Есть эстетические различия, Россия более консерватив-
на, запрещены однополые браки и т.д.,  но Запад не «навя-
зывает» России эти нормы (которые, кстати, в ЕС и в 
США вызывают большие споры). Российское общество 
патриотично, государствоцентрично, но это необяза-
тельно имеет антизападный привкус.

 Не навязывает Запад России и свою модель политиче-
ской конкуренции, а Россия не пытается внедрить на За-
паде аналог своей «Вертикали». 

Так ЧТО мы с та-
ким ожесточением и 
азартом друг с дру-
гом делим? 

Ответ давно изве-
стен.

Россия традици-
онно (с XIX века ми-
нимум) считала себя 
«больше чем Стра-
ной» — особой Циви-
лизацией, принци-
пиально отличной от 
Европы. Так же воспринимала Россию и Европа. Это — не 
экономическая, военная или территориальная конку-
ренция. Тут экзистенциальное ощущение, самооценка 
элит и обществ. Иногда это вело к острой конфронтации, 
бывало и дружили «против общего врага» (Антанта, Ан-
тигитлеровская коалиция). Сейчас такого масштабного 
Общего Врага нет.

Самооценка России — как любой распавшейся Импе-
рии — прошла болезненную ломку в «проклятые 90-е». 
На Западе тогда к слабой России, «идущей по пути демо-
кратии», было снисходительно-доброжелательное отно-
шение. Но когда Россия («Мюнхенская речь») резко объ-
явила о восстановлении своей традиционной самооцен-
ки «независимой Державы» (независимой от Запада),  
вернулась и традиционная матрица Противостояния. 
Это не было экономическое, политическое, тем более во-
енное противостояние. В Истории часто бывает куда бо-
лее важным, первичным  противостояние психологиче-
ское, амбициозное, «разногласия по «Альфа-вопросу».

Оно — при большой взаимной выдержке и такте — мог-
ло не вылиться в политическую конфронтацию. Но куда 
легче скользить по наклонной плоскости взаимных пре-
тензий, «встречных обид» (обе стороны лишь «отвеча-
ют»), перейти на «язык вражды». А подсев на допинг, сле-
зать трудно, да и как «сдать назад», не теряя лица? Так и 
покатился ком психологической вражды, который потом 
материализовался в «украинский кризис».

Можно ли прервать эту «дурную бесконечность»? 
Коварство в том, что к «жизни во вражде» стороны 

вполне приспособились, тем более реальной военной 
опасности все равно нет, а экономические отношения,  
по крайней мере между Россией и ЕС,  сохраняются (объ-
ем торговли в 2016—2018 гг. вырос почти на 60%!). Пиар-
выгоды от мобилизации против «образа Врага» всем оче-
видны, идти на уступки никто «первым» не хочет, а 
острой нужды изменить ситуацию — нет. Так возникает 
«равновесие вражды», в котором Россия и Запад могут 
находиться еще долго. Пока все-таки не сработает «меха-
ническая логика» маятника, который неизбежно идет 
назад.

 У России и стран ЕС 
нет территориаль-
ных претензий друг 
к другу

В споре по 
«Северному пото-
ку-2» Россия и ЕС 
вообще ВМЕСТЕ 
противостоят США

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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Странное дело, 
чиновники мэрии 
все списали 
на частную 
охранную фирму

ЦИФРА

90
ПРОЦЕНТОВ
средств, поступающих в дорож-
ные фонды от штрафов,  направят 
на устранение очагов ДТП

Акцент

  По статистике за 70 процен-
тов аварий ответственны 
всего 5 процентов водителей
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АРСЕНАЛ Для флота строят 
гидрографическое судно 
нового поколения

Проложит курс

Юрий Гаврилов

НА ПРЕДПРИЯТИИ в подмосковном Орехово-Зуево 
заложили головной большой гидрографический катер-
катамаран нового поколения «Михаил Казанский».  
Вспомогательное судно проекта 23370Г строится по за-
казу Военно-морского флота.

Катер — это, конечно, не фрегат или корвет. Боевые за-
дачи его экипаж не выполняет и в дальние походы не хо-
дит. Но без этой техники ни один корабль ВМФ со своими 
задачами не справится. Более того, если нет точных мор-
ских карт, в том чи-
сле с рельефом дна, 
указанием глубин и 
фарватеров, данны-
ми о течениях, гроз-
ные крейсера и под-
лодки едва ли поки-
нут порты приписки 
и тем более вряд ли 
пришвартуются к 
родным пирсам. 
Ведь немало инфор-
мации, на основе ко-
торой планируются 
походы боевых кора-
блей, как раз добывают штабам плавучие «гидрографы». 
К тому же они занимаются лоцмейстерскими работами, 
то есть обслуживают маяки, светящиеся знаки, радиоло-
кационные отражатели, буи и другие водные навигаци-
онные объекты. А еще доставляют, куда прикажут, ре-
монтные бригады, продовольствие, топливо, грузы. 

Сложные гидрографические операции в море и океа-
не адмиралы поручают  спецсуднам. А на мелководье ра-
ботают катера, подобные строящемуся «Михаилу Казан-
скому».  

Это имя он получил в честь участника прокладки по 
Ладоге «Дороги жизни», начальника ледовой службы 
Балтфлота Михаила Казанского. 

По словам представителя минобороны Игоря Дыгало, 
у ВМФ есть контракт на строительство трех таких кате-
ров, и все они будут носить имена выдающихся россий-
ских гидрографов.

Такие средства в том числе используют для научной и 
исследовательской работы. В прошлом году экипажи та-
ких кораблей провели более двух десятков экспедиций. А 
за последние пять лет только в арктических морях рос-
сийские военные моряки обнаружили 11 неизвестных 
островов, 6 проливов, 9 мысов и 5 бухт. Все они теперь 
нанесены на морские навигационные карты. 

Туризм У россиян растет спрос на круизы в Арктику и Антарктику

Новый год продан
Алена Узбекова 

Р
оссийские турфирмы 
бронируют блоки мест в 
арктических и антар-
ктических круизах на 
2019–2020 годы, рас-

сказали в Российском союзе ту-
риндустрии (РСТ).

Причем мест на Новый год на 
круизных судах уже нет. По дан-
ным Международной ассоциа-
ции туроператоров Антарктики 
(IAATO), в сезоне 2015–2016 го-
дов континент посетило более 
38 тысяч человек, а в 2016–2017 
годах — уже 45 тысяч. Турами ин-
тересуются не только состоя-
тельные клиенты. «Среди наших 
путешественников есть люди и с 
высоким, и со средним достат-
ком. Едут фотографы — профес-
сионалы и любители, бердвотче-
ры», — цитирует компанию, ор-
ганизующую арктические и ан-
тарктические круизы, ежеднев-
ная электронная газета Россий-
ского  союза туриндустрии 
RATA-news. 

Сезон в Антарктике длится с 
ноября по март, в Арктике — с 
мая по сентябрь. Большую часть 
времени солнце над горизонтом, 
температура воздуха от 0 до +5 
градусов, а бывает и +15. Но 
надо понимать, несмотря на 
рост спроса, круизы, экспеди-
ции в Арктику и Антарктику 
вряд ли станут массовыми. Хотя 
бы потому, что цена комплек-
сного круиза со всеми удобства-
ми доходит до 20 тысяч долла-
ров, — рассказал «РГ» вице-пре-
зидент Российского союза ту-
риндустрии Юрий Барзыкин. 
«Одни любят море и солнце, дру-
гие — экскурсии, а третьи — фьор-
ды. Туры на Северный и Южный 
полюсы интересны для путеше-
ственников — любителей приро-

ды. Но немало и тех, кто хочет 
просто поставить галочку и по-
том рассказывать, что он был в 
таком туре», — отметила в беседе 
с «РГ» профессор кафедры ме-

неджмента и сервиса Института 
отраслевого менеджмента РАН-
ХиГС Галина Дехтярь. «Но важно 
и другое, — продолжает Юрий 
Барзыкин.  — Россия должна 

укреплять свое влияние в Аркти-
ке и Антарктике, обустраивать 
там инфраструктуру, чтобы у 
людей была возможность рабо-
тать и осваивать в рамках воз-
можного эти территории. Ну а 
туризм — это форпост преобра-
зований».

Развитию въездного туризма 
в Арктике поможет введение 
безвизового режима для органи-
зованных групп интуристов, от-
мечают в Ростуризме. Два года 
назад стартовал круизный ту-
ризм к Земле Франца-Иосифа. 
«Представители более 40 госу-

дарств уже приняли участие в 
этих турах. Причем потенциал 
колоссальный. В западной части 
— порядка 80 тысяч туристов 
против нескольких тысяч, кото-
рые путешествуют сейчас», — от-
метил руководитель Ростуризма 
Олег Сафонов.

Романтика покорения далекой 
Арктики привлекает жителей 
больших городов. 

Акцент

 Развитию туризма в Арктике 
поможет безвизовый въезд  
иностранцев 

 Только в Арктике 
военные моряки 
обнаружили 11 
неизвестных остро-
вов, 6 проливов, 
9 мысов и 5 бухт

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Чем живут современные шахты и как меняются требования к шахтерам

Мужская работа
Марина Гусенко

К
огда смотришь, как рабо-
тают шахтеры, перепол-
няешься чувством бес-

крайнего уважения. Ежедневная 
напряженная работа глубоко 
под землей требует мужества, 
самоотдачи и уверенности в 
плече товарища. Это работа не 
для слабонервных, а для самых 
настоящих мужчин. И… обворо-
жительных женщин.

В воскресенье страна отме-
тила День шахтера, главный 
праздник для угледобывающих 
регионов. Особенно для Кузбас-
са. Накануне праздника корре-
спондент «РГ» побывал в Кеме-
ровской области и посмотрел, 
чем живут шахтеры и как рабо-
тает одна из крупнейших компа-
ний отрасли «СУЭК-Кузбасс».

О страхе и смелости
Скажу честно, спуститься в 

шахту мне не хватило смелости. 
«Дизель» («подъемник», спу-
скающий шахтеров в земные 
глубины) завораживает и пуга-
ет. Но для шахтера это обыден-
ный транспорт. Там, под землей, 
его ждет тяжелый труд.

Евгений Косьмин, машинист 
горно-выемочных машин, бри-
гадир участка номер один шах-
ты В.Д. Ялевского, — потомствен-
ный шахтер. В его бригаде тру-
дятся 164 человека. Профессию 
он себе не выбирал, а с юности 
просто знал — пойдет по стопам 
отца.

Евгений — передовик произ-
водства. Это не модное нынче 
словосочетание как нельзя луч-
ше подходит к нему и его брига-
де. Именно она обладатель ми-
рового рекорда добычи — за ме-
сяц один миллион 567 тысяч 
тонн угля.

 Все шахтеры работают в три 
смены — по восемь часов каждая. 
Три дня подряд они приезжают 
на работу в шахту из окружаю-
щих городов и поселков (в том 
числе находящихся на удалении 
ста и более километров), потом 
три дня отдыхают. Такой рабо-
чий график установлен для 
большинства представителей 
ш а х т е р с к о й  п р о ф е с с и и  в 
«СУЭК».

С т р а ш н о  л и  с п ус к а т ь с я 
вниз? Отвечая на этот вопрос, 
Евгений честно признался — бы-
вает. «Страх присущ человеку. 
Мы не роботы. Но об этом никто 
никогда не говорит. Как трус не 
играет в хоккей, так трус никог-
да не будет работать в забое», — 
делится он. И продолжает: бо-
яться надо, это дает эмоцио-
нальный стимул соблюдать нор-
мы безопасности. В работе Евге-
нию Косьмину нравится все — и 
подземная темнота, и гигант-
ские машины — верные помощ-

ники шахтеров, и коллектив — в 
каждом человеке он уверен на 
сто процентов.

Обаятельная, мягкая с виду 
Марина Козакова, мать троих 
детей, — тоже частый гость под 
землей. И тоже потомственная 
шахтерка. Она трудится на шах-
те горно-техническим инспек-
тором. Ее главная задача — про-
контролировать труд шахтеров, 
чтобы каждый из них вернулся 
домой живым и здоровым. Сей-
час она уже не представляет 
себе жизни без «подземки» и 
дружного коллектива, который 
ее окружает. 

«Мы контролируем работу 
шахтеров не только по инструк-
ции. Но и по-человечески: бесе-
дуем, объясняем, что пренебре-
жение мерами безопасности мо-
жет стоить жизни», — рассказы-
вает она. Кому-то достаточно до-
брого слова, для кого-то требу-
ется слово покрепче. И есть ре-
зультат: в последние годы се-
рьезных происшествий не было, 
наверх поднимался каждый, кто 
уходил под землю. 

Развенчивая мифы 
 «На самом деле шахтеры пе-

рестали возглавлять рейтинги 
самых опасных профессий. Мо-
дернизация делает свое доброе 
дело», — рассказывает «РГ» тех-
нический директор «СУЭК-Куз-
басс» Анатолий Мешков. 

До 80-х годов считалось, что 
на один миллион тонн добытого 
угля приходится одна человече-
ская жизнь. Сегодня такого по-
нятия не существует. «Если по-
смотреть динамику травматиз-
ма, то она сократилась на поря-
док. Да, травмы случаются. Но 
происходят они по неосторож-
ности человека или из-за прене-
брежения им мерами безопа-
сности», — продолжает Мешков. 
Если четко соблюдать все пра-
вила, тяжело травмироваться 
невозможно.

Система безопасности под 
землей настроена так, что при 
появлении газа в забое тут же 
отключается действующее обо-
рудование, и возникновение 
опасной искры сводится на нет. 
У каждого шахтера, спускающе-
гося под землю, всегда есть с со-
бой самоспасатель, который в 
случае задымления позволит че-
ловеку дышать не меньше 60 ми-
нут во время ходьбы или 300 ми-
нут в сидячем положении.

Во всех шахтах установлены 
сотни датчиков и видеокамер, 
которые в режиме онлайн пере-
дают в созданные в 2014 году 
крупные диспетчерско-анали-
тические центры информацию 
обо всем, что происходит в шах-
те, и о каждом находящемся там 
работнике. Если возникает неш-
татная ситуация, сигнал об этом 

автоматически мгновенно по-
ступает не только диспетчеру на 
пульт управления, который обя-
зан оперативно принять реше-
ние и вызвать помощь, но и ру-
ководству компании — вплоть до 
генерального директора.

Наличие датчиков, видеока-
мер и современного диспетчер-
ского центра дисциплинирует 
шахтеров. Зная, что со стороны 
виден каждый их шаг, они уже не 
предпринимают попытки риск-
нуть отключить некий жизнен-
но важный датчик, уточняет на-
чальник управления АСУ ТП 
Единого диспетчерского анали-
тического центра Сергей Бабак.

Метан в помощь
Метан есть во всех шахтах. 

Но сейчас уже научились его не 
бояться, а извлекать из него 
пользу. У «СУЭК-Кузбасс» есть 
хороший опыт — создано и рабо-
тает Управление дегазации и 
утилизации метана (УДиУМ). 

На шахте имени Кирова мощ-
ные насосы выкачивают из-под 
земли метан, который преобра-
зовывается в тепловую и элек-
трическую энергию. Получен-
ная в газогенераторах электроэ-
нергия (в среднем от 20 до 32 
мегаватт в сутки) уходит в го-
родскую электрическую сеть и 
уже оттуда возвращается на 
шахту. В тепло газ превращается 
путем сжигания в шахтовой ко-
тельной и последующего ис-
пользования для обогрева зда-
ний.

Специалисты УДиУМ расска-
зывают, что переработка метана 
широко применяется в мире, на-
пример, Германии, Польше. Но 
там газ добывается из неработа-
ющих шахт. И им отапливаются 
целые поселки. Технология, ко-
торая применяется на «СУЭКе», 
уникальна — она позволяет ис-
пользовать метан, добываемый 
из действующей шахты.

И вода как слеза 
Помимо угля, породы и газа в 

шахтах есть вода, которую при-
ходится постоянно откачивать. 
Как рассказала главный эколог 
«СУЭК-Кузбасс» Елена Могиле-
ва, в октябре 2017 года на шахте 
«Талдинская Западная» были 
запущены в эксплуатацию мо-
бильные очистные. Потреб-
ность шахты в настоящий мо-
мент — 450 кубов в час. Но кон-
тейнерная технология позволя-
ет при необходимости быстро 
увеличить мощности. «Чтобы 
очистить шахтную воду, мы про-
вели детальный анализ лучших 
технологий в России и Европе. И 
в итоге специально для нас была 
создана новая. Раньше сущест-
вовала только механическая 
очистка. Сейчас мы воду доочи-
щаем химическим способом. 
Все это происходит в одном кон-
тейнере», — рассказывает Елена 
Могилева. Технология позволя-
ет очищать воду от взвешенных 
веществ, угольной пыли, нефте-
продуктов, железа, нитратов и 
многих других загрязнений. 

Очищенная вода идет на тех-
нологические нужды шахты, для 
пожарного оборудования. «Из-
лишки», а это вода фактически 
питьевого качества, поступают в 
реку. Обслуживают систему пять 
операторов и технолог. Система 
мобильна, это значит, что при не-
обходимости ее можно собрать и 
перевезти на другую шахту, где 
будет в ней необходимость.

Всего из семи шахт «СУЭК-
Кузбасс» подобными очистны-
ми сооружениями уже оснаще-
ны четыре. К 2023 году их плани-
руется установить на всех шах-
тах «СУЭК-Кузбасс». Это пропи-
сано в экологической програм-
ме предприятия. Инвестиции в 
нее составляют в общей сложно-
сти пять миллиардов рублей. 
Они будут потрачены не только 
на очистные сооружения, но и на 

м о д ер н и за ц и ю  к отел ь н ы х , 
очистку газов, которые выбра-
сываются в атмосферу, на пере-
работку отходов производства в 
продукт, который можно ис-
пользовать для рекультивации 
земель.

Также в рамках экологиче-
ской программы компания вы-
пустила в этом году в реку Томь 
полтора миллиона мальков рыб, 
чтобы сохранить их биоразноо-
бразие. Закуплены мальки были 
в специализированном рыбном 
хозяйстве. И такая работа будет 
продолжена в дальнейшем, заве-
рила Могилева.

В ногу с прогрессом
Современные технологии 

угледобычи позволяют делать 
это практически без людей. По 
словам Анатолия Мешкова, уже 
несколько очистных забоев осна-
щены оборудованием, позволяю-
щим производить безлюдную вы-
емку. Управляет такой техникой 
в забое один человек.

По словам и.о. губернатора 
Кемеровской области Сергея 
Цивилева, без внедрения IT-тех-
нологий, роботизации промыш-
ленность, в том числе угольная, 
не сможет выйти на новый уро-
вень, быть конкурентоспособ-
ной на мировом рынке. А для 
Кузбасса это имеет особое зна-
чение. Угольная отрасль здесь — 
локомотив экономики. 

Новые технологии предъяв-
ляют и новые требования к шах-
терам. Если в прошлом (да и сей-
час еще это есть) шахтер повы-
шал квалификацию всю жизнь, 
проходил путь от машиниста 
подземных установок (такой 
специалист имеет второй раз-
ряд) до машиниста горно-вые-
мочных машин (шестой разряд), 
то сегодня нужен человек одной 
профессии. Современный опе-
ратор, который может управ-
лять и механизированной кре-
пью, и передовым комбайном с 
пультами управления, и в про-
ходку ходить, говорит замести-
тель директора по производст-

венным операциям «СУЭК» 
Сергей Волков. 

В компании открыт большой 
современный учебный центр в 
городе Ленинск-Кузнецкий. А 
для того чтобы начать учить лю-
дей по-новому, нужен новый 
профстандарт для шахтера. Его 
разработка — перспектива неда-
лекого будущего, уверены в 
компании. 

Моногород: работа есть 
Самыми уязвимыми с эконо-

мической точки зрения всегда 
были моногорода. Любые коле-
бания в глобальной экономике 
рикошетом бьют в первую оче-

редь по ним и их жителям. Куз-
басс, кстати, лидер в нашей 
стране по количеству таких го-
родов. И пионер и признанный 
лидер по решению проблем мо-
ногородов. 

Как рассказал «РГ» директор 
по связям и коммуникациям 
компании «СУЭК» Сергей Гри-
горьев, компания является гра-
дообразующей для целого ряда 
территорий Кемеровской обла-
сти. Их экономика плотно завя-
зана на уголь. В случае сниже-
ния спроса или цены на него 
предприятие и люди это чувст-
вуют. Но кризисные явления по-
следних лет моногорода прожи-
вают достойно. С одной сторо-
ны, у такой крупной компании, 
как «СУЭК», всегда есть запас 
прочности. С другой — есть госу-
дарственные программы под-
держки моногородов, позволя-
ющие открывать в них новые 
производства. 

«Нам удалось не сократить 
ни одного человека, сохранить 
все профессии и даже не урезать 
ни одной социальной програм-
мы, — говорит Сергей Григорьев. 
— Когда, например, шахта имени 
7 ноября заканчивала отраба-
тывать свой ресурс, мы допол-
нительно купили участок недр и 
перевели туда весь коллектив. 
То есть, закрывая шахту, нам 
удалось сохранить все рабочие 
места». 

Главный эколог «СУЭК-Кузбасс» 
Елена Могилева демонстрирует, 
как отличается очищенная 
шахтовая вода от неочищенной.

Геннадий Кривошеин, заслуженный 
шахтер России, пришел на шахту 
почти 30 лет назад и не жалеет 
об этом.

Акцент

 И есть результат: 
в последние годы серьезных 
происшествий не было. 
Шахтеры перестали 
возглавлять рейтинги 
самых опасных профессий. 
Модернизация делает свое 
доброе дело

Шахтеры работают в три смены — по восемь часов каждая.
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ЭКОЛОГИЯ

Число диких
кошек выросло
до 86

ДЕНЬ 
ЛЕОПАРДА

Марина Гусенко

В РОССИИ может появиться 
экологический праздник — день 
леопарда. С такой инициативой 
выступила АНО «Дальневосточ-
ные леопарды».

Дальневосточные леопарды — 
самые редкие в мире крупные 
кошки. Несколько десятилетий 
их численность была на уровне 
30—35 особей. Несколько лет на-
зад она начала расти, и сейчас 
насчитывается 86 взрослых 
хищников и 21 котенок. Из взро-
слых животных более 40 — самки 
репродуктивного возраста, то 
есть имеется надежда на даль-
нейший рост популяции.

Обитают дальневосточные 
леопарды на юго-западе При-
морского края и в прилегающих 
районах Китая. Среди главных 
причин их вымирания — деграда-
ция мест обитания: вырубка ле-
сов, горные разработки, про-
кладка дорог, лесные пожары. 
Для спасения леопардов в 2008 
году в Приморском крае на базе 
государственных природных за-
казников «Барсовый» и «Бори-
совское плато» был создан феде-
ральный заказник «Леопардо-
вый». В 2011 году создано АНО 
«Дальневосточные леопарды». В 
2012 году был учрежден нацио-
нальный парк «Земля леопарда» 
площадью 262 тысячи гектаров, 
в состав которого вошли терри-
тория заказника «Леопардовый» 
и прилегающие участки.

С ростом числа животных 
расширяется и ареал их обита-
ния. Теперь специалисты рас-
сматривают варианты возвра-
щения леопарда на другие тер-
ритории юга Приморья.
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ДЕНЬГИ Закладные стали 
электронными 

Цифра сбережет 
квартиру

Наталья Козлова

ВАЖНАЯ новость для тех, кто купил квартиру по ипо-
теке, уже выплачивает или собирается брать ипотеку: 
Федеральная служба государственной регистрации, ка-
дастра и картографии зарегистрировала первые элек-
тронные закладные. Первые ипотечные сделки с приме-
нением электронных закладных оформлены в Москве и 
Тюмени.

Закладная на квартиру по ипотеке — это ценный доку-
мент, подтверждающий право владельца бумаги на иму-
щество, обремененное ипотекой. Как известно, для офор-
мления закладной по ипотеке нужны кредитный дого-
вор, договор купли-продажи, оценка имущества. Заклад-
ная является обязательством клиента погасить долг пе-
ред банком. Электронная закладная — это так называе-
мая «бездокументарная» ценная бумага, которая по 
форме и содержанию не отличается от той, что выполне-
на в бумажном виде. Зато при этом срок ее оформления 
значительно сокращается. А главное — повышается сте-
пень его защиты от различных мошенников.

Как рассказали корреспонденту «РГ» в Росреестре, 
электронное взаимодействие происходит через защи-
щенные каналы связи. А вот с бумагой могут произойти 
разные, иногда неприятные истории. У цифровых доку-
ментов есть еще один весомый плюс: их в отличие от бу-
маги невозможно потерять или украсть. Каждая заклад-
ная должна храниться и учитываться в специальных де-
позитариях. Бумажные документы могут попасть в руки 
мошенников. Возможность применения электронной за-
кладной предусмотрена изменениями в Закон «Об ипо-
теке (залоге недвижимости)». 

Нравы В Омске детскую площадку «оградили» колючей проволокой

Детсад строгого режима

Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск

В 
Омске частный детсад 
огородил территорию 
игровой зоны колючей 
проволокой. Необыч-
ная площадка для ма-

лышей вызвала бурную дискус-
сию. Детские горки, лесенки и пе-
сочницы обнесены высоким за-
бором, по периметру которого 
проложена колючая проволока — 
как в колонии. Добротная желез-
ная дверь запирается на ключ.

— На такие меры мы пошли от 
безысходности, — рассказала 
«РГ» руководитель детского до-
сугового центра «Бэби студио» 
Ирина Бетлий. — Мы построили 
для нашего центра на улице За-
вертяева современную игровую 
площадку стоимостью более 
миллиона рублей. Установили 
современные игровые кон-
струкции, отвечающие всем 
требованиям безопасности, за-
везли песок. Но игровую зону 
несколько раз громили вандалы. 
Каждое утро мы находили на 
территории окурки, разбитые 
бутылки, грязь… Сначала мы 
обнесли площадку забором — не 
помогло. Злоумышленники пе-
релезли через него и похитили 

около ста игровых наборов, 
мячи…

По словам Ирины Николаев-
ны, проблему безопасности иг-
ровой площадки руководство 
центра обсудило вместе с роди-
телями воспитанников. И все 
вместе пришли к обоюдному ре-
шению — оградить игровую зону 
от хулиганов колючей проволо-
кой. «Потратили почти 50 тысяч 
рублей, — рассказала Ирина Бет-
лий. — Мы довольны. Уже более 
месяца никаких инцидентов».

А вот мнения омичей разде-
лились. Одни считают, что игро-
вая зона больше напоминает ко-
лонию для преступников. Горо-
жане возмущаются тем, что ма-
лыши вынуждены любоваться 
гол у б ы м  н е б о м  и  с ол н ц е м 
сквозь решетку и колючую про-

волоку. Такая вот безрадостная 
картина мира. Плюс ко всему на 
площадке не могут поиграть 
местные ребятишки. Другие, на-
оборот, считают такой способ 
ограждения площадки удобным. 
Ведь колючая проволока дейст-
вительно защищает игровое ме-
сто от вандалов, бродячих собак 
и алкоголиков.

— А как еще быть?! С малень-
кими детками надо где-то гу-
лять, а как это сделать, если под-
ростки реально все ломают. 
Лично видела, выломали руль на 
машинке и фоткаются с ним по 
очереди три дурака по 16 лет. 
Как не придешь, в домиках по 
новой надписи добавляется, — 
считает омичка Татьяна Кружа-
ева.

— Детям надо играть в песоч-

ке без окурков и валяться на 
травке без битого стекла. И ког-
да им это обеспечено, мне на-
плевать на колючку. Для своих 
детей я бы выбрал именно эту 
площадку, — подтверждает Ти-
мур Зукал.

Третья часть пользователей 
предлагает другое решение про-
блемы — обнести колючей про-
волокой и забором место для 
любителей мусорить и выпи-
вать во дворах, а дети пусть иг-
рают на площадках, как прежде.

Необычная площадка для малышей больше напоминает колонию для преступников. 

Акцент

 Детские горки, лесенки и 
песочницы обнесены высо-
ким забором, а по периметру 
— колючая проволока

ТЕХНОЛОГИИ

В Южной 
Корее создали 
уникальную 
батарейку

ГИБРИДНЫЙ 
ЭЛЕМЕНТ

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

ЮЖНОКОРЕЙСКИЕ ученые 
разработали новые элементы 
питания, которые можно заря-
жать гораздо быстрее обычных, 
причем они не теряют своей ем-
кости со временем.

Как сообщили местные СМИ, 
специалисты из совместно рабо-
тавших двух коллективов — груп-
пы профессора Кан Чжон Гу из 
Корейского института передо-
вых технологий и группы про-
фессора Чон Хён Мо из универ-
ситета Канвон — создали «ги-
бридные элементы для хранения 
энергии», где используются на-
нотехнологии.

По утверждению разработчи-
ков, в отличие от обычных лити-
евых аккумуляторов новые бата-
рейки заряжаются гораздо бы-
стрее. Кроме того, они не имеют 
так называемого «эффекта памя-
ти», когда после определенного 
количества зарядок аккумуля-
тор начинает постепенно терять 
свою емкость.

Эти элементы питания будут 
иметь очень широкий спектр 
применения, включая аккумуля-
торы для смартфонов, электро-
мобилей и прочие устройства. 
Корейские эксперты отметили, 
что смартфоны можно будет за-
ряжать за несколько десятков 
секунд. Также значительно уско-
рится и время подзарядки элек-
тромобилей, что до сих пор явля-
ется одним из слабых мест этого 
типа машин.

«Мы также провели тесты на 
многочисленные перезарядки и 
подзарядки. После 30 тысяч по-
второв не было выявлено воз-
никновение «эффекта памяти», 
что позволяет надеяться на ши-
рокое применение аккумулято-
ров в скором будущем в различ-
ных сферах», — заявил профес-
сор Кан Чжон Гу. Ученый отме-
тил, что отчет об изобретении 
будет изложен в одном из наибо-
лее авторитетных международ-
ных журналов отрасли. 

 МИНОБОРОНЫ

США усилили 
группировку у 
берегов Сирии

ПРИШЛИ 
С РАКЕТАМИ

Юрий Гаврилов

РОССИЙСКОЕ военное ведом-
ство продолжит информировать 
мировое сообщество о готовя-
щейся в Сирии провокации с ис-
пользованием отравляющих ве-
ществ и планах США нанести за-
тем ракетный удар по государст-
венным и военным объектам 
ближневосточной страны.

Вчера официальный предста-
витель Минобороны России ге-
нерал Игорь Конашенков зая-
вил, что Соединенные Штаты 
продолжают наращивать в  
ближневосточном  регионе груп-
пировку носителей крылатых 
ракет. Это обстоятельство наши 
военные напрямую связывают с 
планами атак на Сирию и пред-
шествующей им подготовкой 
очередной «химической» прово-
кации в провинции Идлиб. 

Конашенков напомнил, что 
25 августа в Средиземное море 
вошел американский эсминец с 
управляемым ракетным воору-
жением «Росс». Он несет на бор-
ту 28 крылатых ракет «Тома-
гавк», чей радиус действия по-
зволяет нанести удары по всей 
территории Сирии. 

«Данные приготовления яв-
ляются новым подтверждением 
намерений США воспользовать-
ся инсценировкой боевиков 
«Хайат Тахрир аш-Шам» (ранее 
так называлась запрещенная в 
РФ террористическая организа-
ция «Джебхат ан-Нусра». — 
Прим. авт.) при активном уча-
стии британских спецслужб  с 
якобы применением в провин-
ции Идлиб  «химического ору-
жия» сирийскими правительст-
венными силами», — отметил 
официальный представитель 
Минобороны России. 

Ранее наше военное ведомство 
сообщило, что в Персидский за-
лив зашел другой американский 
эсминец  — «Салливанс» с 56 кры-
латыми ракетами на борту. А на 
авиабазу Эль-Удейд в Катаре ге-
нералы США передислоцировали 
свой стратегический бомбарди-
ровщик В-1В.  На его вооружении 
— 24 крылатые ракеты «Джасм» 
класса «воздух–поверхность».
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виктория Абрамченко,
заместитель министра экономического развития России — 
руководитель Росреестра:

— Росреестр развивает электронное взаимодействие с кредитны-

ми организациями в целях сокращения сроков оформления ипоте-

ки и повышения безопасности сделок с недвижимостью. Возмож-

ность оформления электронной закладной при ипотечных сдел-

ках — это еще один шаг к формированию цифровой экономики.

КСТАТИ
В Самаре на детской площадке в одном из центральных районов города 
установили могильную плиту — в память о застреленном организато-
ре ОПГ Владимире Беркуте. Обелиск криминальному авторитету, как 
выяснилось, стоял на площадке долгие годы. Но власти Самары узнали 
об этом только сейчас — из сообщения одной из местных жительниц в 
«Твиттере». 
Пользователь обратилась в Сети к чиновникам с просьбой разобраться 
в ситуации. «Центр города, памятник, детская площадка. И видимо, 
это нормально. Никого из вас не удивляет это?» — возмутилась женщи-
на. Реакция последовала незамедлительно, чиновники выехали на «ме-
сто происшествия»и пообещали снести «пантеон». В пресс-службе гла-
вы администрации сообщили, что демонтируют могильную плиту в 
ближайшее время. В то же самое время выяснилось, что памятник на-
ходится на территории одного из многоквартирных домов, право соб-
ственности на которую не разграничено. Попросту участок не сформи-
рован. А с 2015 года по решению Губернской думы полномочия по распо-
ряжению землей были отданы муниципалитету. Получается, что мэ-
рия несет ответственность за это безобразие?  
Примечательно, что убрать памятник власти так и не смогли. Их 
опередили неизвестные, которые вывезли обелиск в неизвестном на-
правлении. Видеокамер в районе детской площадки нет. 

Подготовила Ольга Дмитренко, Самара

Деловой завтрак

Антон Олегович Кульбачевский
Руководитель департамента природопользования 
и охраны окружающей среды Москвы

ЗАДАЙТЕ ВОПРОС АНТОНУ ОЛЕГОВИЧУ В СРЕДУ, 29 АВГУСТА, С 10.00 ДО 12.00 ПО ТЕЛЕФОНУ: 
8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ СТРАНЫ) ИЛИ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92 УЖЕ СЕЙЧАС.

Ирина Рыбникова 

В 
каждом подмосковном го-
роде должен появиться ин-
дустриальный парк, где 

предприниматели могли бы раз-
вивать бизнес. Возможности для 
этого есть у всех, считает губер-
натор области Андрей Воробьев. 

«Каждый глава муниципали-
тета получил команду подгото-
вить свой индустриальный парк. 
У нас 67 муниципалитетов — и ве-
зде есть территория, где можно 
начать бизнес», — заявил Воро-
бьев на форуме «Территория биз-
неса», который вчера прошел в 
Красногорске. Форум, на кото-
ром собрались более 6,2 тысячи 
представителей малого и средне-
го бизнеса, был организован для 
поддержки предприниматель-
ских инициатив.

По словам Воробьева, в целом 
экономический рост в области 
радует — плюс 3,9 процента к по-
казателям прошлого года. «Но у 
нас все очень неплохо с прилега-
ющими к МКАД территориями и 
гораздо хуже с удаленными — Се-
ребряные Пруды, Озеры, Тал-
дом... В этих муниципалитетах 
мы должны находить новые точ-
ки роста», — подчеркнул глава ре-
гиона. Посильная задача, если 
учесть все программы поддер-
жки предпринимательства, кото-
рые реализуются в Подмосковье. 
Губернатор рассказал участни-
кам форума об одной из послед-
них: «Нам нужны хорошие отели 
трех, а лучше четырех звезд. Поэ-
тому мы приняли программу, 
предполагающую компенсацию 
до 25 процентов капитальных за-
трат при строительстве гости-
ниц. Сейчас будем ее апробиро-
вать». Туризм в области активно 

развивается, уже второй муни-
ципалитет грозится пополнить 
национальный туристический 
маршрут «Золотое кольцо Рос-
сии», а найти хороший ночлег в 
большинстве городов — еще по-
стараться надо. Но власти над-
еются, что новая программа по-
может исправить ситуацию.

На форуме губернатору пока-
зали несколько проектов, разра-
ботанных в подмосковных ко-
воркинг-центрах, где предприни-
матели, колдуя над своими стар-
тапами, могут практически бес-
платно пользоваться всеми сер-
висами по сопровождению биз-
неса: бухгалтерскими, банков-
скими и юридическими услуга-

ми. Например, предприниматели 
придумали систему качества и 
эффективности клиентского сер-
виса. Эта программа появилась в 
сети коворкингов «Старт», со-
зданных при поддержке област-
ного правительства в 15 крупных 
городах региона. Она способна 
без всяких дополнительных во-
просов идентифицировать пол и 
возраст человека, а по его мими-
ке сделать вывод о том, доволен 
ли он оказываемой услугой. Си-
стема качества и эффективности 
клиентского сервиса определила 
Андрея Воробьева как мужчину 
49 лет (на самом деле губернато-
ру в апреле этого года исполни-
лось 48), а его эмоции — как 51 
процент удивления и 3 процента 
улыбки. 

Кстати, по мнению основате-
ля «Старта» Рамиля Мухтасаро-
ва, развитие коворкинг-центров 
в стране находится на начальном 
этапе. Тем не менее область уже 
переходит от обычных коворкин-
гов к специализированным, те-
матическим — их до конца года в 
Подмосковье планируется от-
крыть 10. В частности, в Солнеч-
ногорске появится бьюти-ковор-
кинг, который будет работать со 
стартапами в сфере моды и кос-
метологии, а в Коломне — ковор-
кинг по капитализации культур-
ного потенциала. 

ФОРУМ В Подмосковье будут компенсировать 
часть затрат на строительство отелей 

Звезды сошлись 
Акцент

 Области нужны хорошие 
отели трех, а лучше четырех 
звезд 

ПОГОДА На север Италии пришла 
зима, а на юге бушуют 
проливные дожди

Снежная сказка 
на Апеннинах

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

АВГУСТ в Италии выдался более 
чем странным. По всей стране бу-
шуют проливные дожди, а север 
Апеннин неожиданно окунулся в 
снежную сказку.

В некоторых районах вследст-
вие наступления антарктическо-
го циклона выпало до 30 санти-
метров снега. В Альпах, где тем-
пература упала до 5 градусов 
Цельсия, образовались типично 
зимние ландшафты.

Глядя на видео, которое пу-
бликует миланская газета «Кор-
рьере делла сера», трудно пове-
рить, что сейчас на дворе конец 
августа. Пользователи, решив-
шие провести свои августовские 
каникулы в горах, делятся по-
следствиями погодной анома-
лии, с которой им пришлось стол-
кнуться. «Вчера не было ни даже 
намека на снег, а сейчас смотри-
те, сколько его выпало! Здесь 
очень холодно», — звучит за ка-
дром голос одного из отдыхаю-
щих. 

В Альпах образовались типично зимние ландшафты.
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10
ТЕМАТИЧЕСКИХ 
КОВОРКИНГОВ
откроют в Подмосковье до конца 
года

РЕСУРСЫ Цена нефти 
впервые в истории 
превысила 5000 рублей

Бочка отсчета

Александра Воздвиженская

ЦЕНА нефти Brent, от которой зависит стоимость рос-
сийского сорта Urals, впервые в истории превысила от-
метку 5000 рублей за баррель. Причем произошло это 
незаметно, еще 22 августа. На максимуме баррель Brent 
стоил 5217 рублей. Цена Urals сейчас стоит вблизи от-
метки 4900. Основную выгоду от столь высокой цены по-
лучат экспортеры и федеральный бюджет. 

Восхождение цен на нефть к таким высотам началось 
еще в апреле. Тогда США ввели пакет санкций против 
российских физических и юридических лиц, а также за-
говорили о вероятности наложения санкций на госдолг. 
Ситуацию подогрела геополитическая напряженность: 
речь шла о вероятности противостояния России и США 
на территории Сирии.

Одновременно с этими негативными событиями 
море позитива принесли подскочившие цены на нефть: 
баррель Brent тогда стоил более 72 долларов впервые за 
три года на фоне балансировки мирового рынка. Сочета-
ние дорогой нефти и сильно ослабшего на фоне санкций 
рубля дали первый рекорд рублевой цены Urals — 4500.

Сейчас ситуация несильно отличается: все те же веро-
ятные санкции на госдолг РФ оказывают давление на оте-
чественную валюту. В апреле доллар стоил 62 рубля, сей-
час — 68, а долларовая цена нефти осталась практически 
той же. К новому рекорду нефть подвела простая ариф-
метика.

В федеральный бюджет РФ на этот год заложена цена 
барреля Urals в размере 2834 рубля (средний курс долла-
ра 64,7 рубля, умноженный на среднюю цену нефти 43,8 
доллара). Однако социально-экономический прогноз ча-
сто меняется, и исходя из его обновленных показателей 
(61,4 доллара за баррель и 58,7 рубля за доллар) средняя 
цена Urals в этом году может быть выше 3700 рублей. 
Нейтральной с точки зрения денежных потоков для ком-
паний и бюджета стоит считать стоимость нефти в диапа-
зоне от 3300—3600 рублей, поясняли ранее «РГ» финан-
совые аналитики, а все, что больше, — это сверхприбыль.

Цена нефти более 5000 рублей позволит казне завер-
шить год с профицитом и существенно нарастить резер-
вы. Сам минфин этим летом оценивал дополнительные 
нефтегазовые доходы бюджета-2018 в 2,74 триллиона 
рублей и сам же предупреждал, что эти цифры могут 
сильно меняться. Как признал вчера первый вице-пре-
мьер, министр финансов Антон Силуанов, предсказать 
поведение валюты невозможно: она зависит от «настро-
ений (инвесторов), рисков, санкций».

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 
А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
 В

О
З

Д
В

И
Ж

Е
Н

С
К

А
Я



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 августа 2018
вторник №189 (7652)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Евгений Шестаков

В 
понедельник министр ино-
странных дел Германии 
Хайко Маас призвал Евро-

пейский союз стать опорой меж-
дународного порядка. Но «ком-
промисс и баланс», которые, по 
мнению Мааса, «записаны в ДНК 
единой Европы», исчезают, как 
только речь заходит о распреде-
лении беженцев или строитель-
стве лагерей для них на террито-
рии Евросоюза. 

 Вчера итальянская пресса со-
общила о начале расследования, 
инициированного прокуратурой 
Италии в отношении вице-пре-
мьера, министра внутренних дел 
страны Маттео Сальвини. Его по-
дозревают в «незаконном огра-
ничении свободы лиц, пребыва-
ющих на национальной террито-
рии, а также превышении слу-
жебных полномочий». В вину 
главе ведомства ставят его отказ 
разрешить «разгрузку» в сици-
лийском порту корабля «Дичот-
ти», на борту которого находи-
лись 180 спасенных экипажем 
мигрантов. Министр объясняет — 
он защищал интересы государст-
ва. «Если вы хотите меня допро-
сить или, быть может, задержать 
из-за того, что я защищаю грани-
цы и безопасность моей страны… 
Так вот я горжусь этим и с нетер-
пением этого жду», — написал 
Сальвини в «Фейсбуке».

Впрочем, описанная газетой 
«Коррьере делла сера» процеду-
ра привлечения министра вну-
тренних дел к ответственности 
может затянуться. Сальвини 
обладает депутатской неприкос-
новенностью и без согласия кол-
лег-законодателей не может быть 
отдан под суд. Так что затеянное 
прокуратурой расследование в 
итальянских СМИ не без основа-
ний считают внутриполитиче-
ским заказом. Глава МВД в долгу 

не остался, предупредив пресле-
дователей: «Это бумеранг», ко-
торый приведет к «реформиро-
ванию правосудия». «Еще раз в 
действия судебной власти вме-
шалась политика, которая не 
должна была вмешиваться», — 
прокомментировал направлен-
ное против Сальвини расследо-
вание экс-премьер Италии Силь-
вио Берлускони. 

Однако вернемся к истории с 
судном «Дичотти». После того 
как его покинули мигранты, выя-
снилось, что примерно шестая 
часть беженцев — несовершенно-
летние, которые находились на 
борту без сопровождения. Как 
они попали в Ливию и откуда у 
них деньги, чтобы заплатить кон-

трабандистам за доставку к бере-
гам ЕС, не ясно. 

В середине августа официаль-
ный представитель французско-
го правительства и член партии 
«Вперед, Республика» Бенжамен 
Гриво объявил о планах Парижа 
создать на континенте «альянс 
прогрессистов», которые будут 
противостоять антииммигрант-
ским настроениям «популист-
ских партий». «Призывы — это за-
мечательно, но люди хотят дейст-
вий», — объявил Гриво, приведя в 
качестве негативного примера 
Италию, чьи власти в середине 
лета запретили заходить в свои 
порты судну «Аквариус» с афри-
канскими беженцами.

Однако, в итоге только Алба-

ния и Ирландия согласились при-
ютить небольшую часть из 180 
беженцев с «Дичотти». Ни Фран-
ция, ни другие государства Евро-
союза под благовидными предло-
гами помогать Италии отказа-
лись. То, как развивался кризис 
вокруг судна «Дичотти», служит 
иллюстрацией нынешних евро-
пейских нравов. Первоначально 
Италия предлагала высадить на-
ходившихся на борту «Дичотти» 
мигрантов на Мальте, в чьих тер-
риториальных водах проводи-
лась спасательная операция. Но 
мальтийские власти были про-
тив. Тогда итальянцы обратились 
к европейским странам с прось-
бой забрать беженцев. И снова 
получили отказ. После этого воз-
мущенный Рим пригрозил сокра-
тить выплаты в бюджет единой 
Европы. Глава МВД Маттео Саль-
вини объявил, что «положит ко-
нец бизнесу контрабандистов» — 
вышлет почти всех спасенных 
«Дичотти» беженцев обратно в 
Ливию. Тем не менее даже после 
этого демарша обладающая «еди-
ной ДНК» Европа проявлять со-
лидарность с Италией не спеши-
ла. В итоге на помощь итальян-
скому правительству пришла ка-
толическая церковь, которая 
дала гарантии, что позаботится о 
большинстве высаженных на Си-
цилии беженцев.

А завершилась история с «Ди-
чотти» в лучших традициях евро-
пейской политической кухни: 
против министра внутренних дел 
Италии, слишком много потребо-
вавшего от Брюсселя, местная 
прокуратура начала расследова-
ние. Чтобы тот своими действия-
ми по защите национальных ин-
тересов больше не подрывал сло-
жившийся в единой Европе, по 
словам главы МИД Германии 
Хайко Мааса, «компромисс и ба-
ланс» и не позорил политиков 
Старого Света.
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Казус Президент Украины Петр Порошенко нашел способ пополнить казну

Послал послов на паперть
Павел Дульман

П
резидент Украины 
П ет р  П о р о ш е н к о 
предложил украин-
ским дипломатам за-
няться в  странах 

пребывания сбором денег «для 
восстановления Донбасса». Речь 
идет в первую очередь о странах 
ЕС, которым он дополнительно 
предлагает взять шефство над на-
селенными пунктами, находящи-
мися под контролем украинской 
армии. Новое слово в междуна-
родных отношениях было сказа-
но Порошенко не от хорошей 
жизни — украинской казне ката-
строфически не хватает денег, и 
напоминание о Донбассе в дан-
ном случае — лишь предлог для 
сбора милостыни в Евросоюзе, 
все меньше желающему финан-
сово поддерживать коррумпиро-
ванный киевский режим.

«Украинские послы будут за-
ниматься несколькими очень 
важными вещами — мобилиза-
цией средств мира по восстанов-
лению инфраструктуры Донбас-
са. Мы будем делать так, чтобы 
каждая страна Европейского со-
юза взяла на себя ответствен-
ность. Пусть Германия возьмет 
ответственность за Краматорск, 
Греция — за Мариуполь, Великоб-
ритания — за Волноваху, пусть 
другие страны возьмут Северо-
донецк, Лисичанск, Авдеевку. 
Это будет хорошим символом», — 
описал свою схему Порошенко 
во время встречи с послами, ко-
торых ради этого свезли в при-
фронтовую Авдеевку.

Несмотря на наглость и сме-
хотворность такого плана, уни-
кальная, типично «порошенков-
ская» логика в нем содержится. 
Ведь госпереворот на Украине, 
вследствие которого началось 
гражданское противостояние, 
прошел под патронатом и при 
полной политической поддержке 
ЕС. Следовательно, и оплачивать 
последствия национальной ката-
строфы Порошенко предлагает 
Европе, коль скоро Вашингтон 
при новой администрации замет-
но дистанцировался от Киева. 
Нужды контролируемой Украи-

ной части Донбасса — о Донецке и 
Луганске, де-юре остающихся ча-
стью страны, Порошенко уже не 
вспоминает — в этом случае вы-
ступают предлогом. С таким же 
успехом он мог заниматься сбо-
ром средств на ремонт разруша-
ющейся инфраструктуры укра-
инской столицы, на восстановле-
ние уникальных лесов Волыни и 
Полесья, уничтожаемых неле-
гальными добытчиками янтаря, 
и ликвидацию многих других 
бед, постигших Украину при его 
руководстве. Но разрушенный 
украинской армией Донбасс — 
наиболее заметная язва, кото-
рую он, как нищий на паперти, 
демонстрирует богатым евро-
пейцам.

Деньги Порошенко нужны 
срочно. О том, что средства на 
Едином казначейском счете за-
канчиваются – всего 2 миллиарда 
гривен (около 75 миллионов дол-
ларов) – в начале августа сооб-
щила Государственная казначей-
ская служба Украины. Это ровно 
в 22 раза меньше, чем было на 
Едином счете год назад. При этом 
план по наполнению доходной 
части бюджета за семь месяцев 
недовыполнен на 600 миллионов 
долларов, а недофинансирование 
расходных статей за то же время, 
по оценкам украинских эконо-
мистов, приближается к 2,2 мил-
лиардам долларов.  В случае если 
МВФ в сентябре не предоставит 
Киеву 1,9 миллиарда долларов, в 
чем нет полной уверенности, 
экономику и отдельно социаль-
ную сферу ждет коллапс. Задер-
жки с выплатой пенсий на Украи-
не уже начались.

В этой ситуации финансовые 

власти страны идут на отчаянные 
шаги. В минувшую пятницу, ког-
да на Крещатике шел военный па-
рад ко Дню Независимости, укра-
инский минфин негромко сооб-
щил о частном размещении на 
Венской бирже ценных бумаг на 
725 миллионов долларов со сро-
ком обращения до 2019 года по 
рекордно высокой ставке — 9,1 
процента годовых. «Эта опера-
ция позволит Украине удовлет-
ворить свои краткосрочные по-
требности в валютной ликвидно-
сти, а также получить преимуще-
ства от гибких условий привлече-
ния средств», -  говорится в 
пресс-релизе Минфина. 

Напомним, что МВФ одалжи-
вает Киеву деньги под 3 процен-

та, а в сентябре 2017-го размеще-
ние украинских евробондов на 3 
миллиарда долларов производи-
лось под 7,3 процента, но на 15 
лет, а не на год. Кредитование под 
высокий процент с коротким 
сроком погашения в случае с Ук-
раиной можно уподобить тому, 
как алкоголик берет в долг «до за-
втра», не задумываясь о том, чем 
придется расплачиваться. Ожи-
дание Порошенко, что Россия 
возместит «убытки от неиспол-
нения газовых контрактов», так-
же озвученное перед послами, 
имеет те же признаки нетрезвой 
логики. В этой ситуации приказ 
главам диппредставительств со-
бирать средства «на Донбасс» 
уже не представляется экстрава-
гантным. В конце концов единст-
венное, чем занимается сегодня 
украинская дипломатия, — это 
антироссийская риторика, кото-
рая все хуже оплачивается запад-
ными слушателями.

Акцент

 Приказ украинским послам 
собирать средства «на 
Донбасс» не представляется 
экстравагантным 

Возможно, Порошенко захочет выпросить «деньги для Донбасса» и у генсека НАТО Столтенберга (на снимке - 
слева).

Дело, открытое прокуратурой в отношении главы МВД Италии Маттео 
Сальвини, на Апеннинах считают политическим заказом.

ДЕБАТЫ Меркель против 
всеобщей воинской 
службы  

Повинности 
не будет 

Екатерина Забродина

КАНЦЛЕР Германии не поддержала идею возвращения 
регулярных призывов в бундесвер, отмененных в стране 
семь лет назад. Между тем немецкие эксперты призна-
ют: в последние годы бундесвер столкнулся с такой не-
хваткой профессиональных кадров, что военным прихо-
дится агитировать в пользу армейской службы в школах 
и даже в детских садах. 

По мнению Меркель, требования к военнослужащим 
изменились, поэтому прежний формат службы уже не 
актуален. Между тем в июле именно христианские демо-
краты начали дискуссию о целесообразности восстанов-
ления всеобщего обязательного призыва, которая не 
утихает до сих пор. Генсек Христианско-демократиче-
ского союза Аннегрет Крамп-Карренбауэр пошла еще 
дальше и предложила привлекать мигрантов или соиска-
телей убежища, живущих на территории Германии, к 
обязательной или добровольной службе сроком на год. 
Военной или альтернативной — политик не уточнила. Ра-
нее местные СМИ со ссылкой на источники в бундесвере 
сообщали о том, что путь в ряды Вооруженных сил ФРГ 
может быть открыт иностранным гражданам ЕС. Впро-
чем, дальше разговоров дело не пошло. Уполномоченный 
бундестага по делам обороны Ханс-Петер Бартельс убе-
жден: теперь уже любое принуждение граждан стало бы 
посягательством на конституцию.  Как пишет Spiegel 
Online, только в прошлом году Минобороны ФРГ потра-
тило 31 миллион евро на «просвещение» школьников и 
даже дошколят по поводу прелестей армейской жизни. 

ПРАВО Вьетнам намерен 
отсудить у США деньги 
за химикаты

Возмездие 
для «Агента»

Максим Макарычев

ОФИЦИАЛЬНЫЙ Ханой намерен отсудить многомил-
лионную компенсацию у американской корпорации 
«Монсанто», которая поставляла Пентагону компонент 
химического оружия, известный как «Агент Оранж 
(Апельсин)», во время войны во Вьетнаме в конце 1960-х 
годов. Вьетнамские власти уверяют, что это высокоток-
сичное вещество вызвало многочисленные проблемы со 
здоровьем у миллионов вьетнамцев.

Это решение было принято в Ханое после создания 
соответствующего прецедента в Соединенных Штатах. В 
начале августа суд Калифорнии обязал «Монсанто» вы-
платить астрономическую сумму в 289 миллионов дол-
ларов садовнику, который в своем иске утверждал, что 
заразился раком, проработав длительное время с герби-
цидами, производимыми этой корпорацией. «Вердикт 
служит юридическим прецедентом, который опроверга-
ет предыдущие утверждения о том, что гербициды, про-
изводимые «Монсанто» и другими химическими корпо-
рациями в США и 
предоставленные 
Пентагону во время 
войны, безвредны», 
— сказал представи-
тель МИД Вьетнама 
Нгуен Фуон Тра.

Как пишет бри-
танская газета «Ин-
депендент», «Агент 
Оранж» был химиче-
ским гербицидом и 
дефолиантом (веще-
ством, вызывающим опадение листьев растений), кото-
рый активно использовался американскими военными 
для того, чтобы лишить вьетнамских партизан пищи и 
укрытия в виде зарослей. По некоторым данным, между 
1961 и 1971 годами американские военные распылили 
около 55 миллионов литров этого химического вещества 
почти на всей территории Южного Вьетнама.. В самой 
компании уверяют, что она была одной из девяти фирм, 
которая поставляла препарат Пентагону во время вой-
ны. По оценке экспертов, в этом громком деле есть мно-
жество нюансов и деталей, которые необходимо проя-
снить вьетнамским властям, чтобы добиться «возмездия 
для «Агента Оранжа». При этом Ханой не может апелли-
ровать к тому, что американцы нарушили Конвенцию по 
запрещению химического оружия, поскольку она всту-
пила в силу только в 1997 году, когда война во Вьетнаме 
уже давно закончилась. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Аслан Абашидзе, 
эксперт ООН по международному праву:

— Важно понимать, в суд какой инстанции обратятся вьетнамцы. 

Как известно, США не признают Международный уголовный суд 

(в 2000 году американцы отозвали свою подпись под документом. 

— Ред.), хотя вьетнамцы могут доказать, что применение химиче-

ских препаратов, в результате чего пострадали люди, было воен-

ным преступлением. Это, скорее всего, будет Международный 

суд ООН, куда можно обратиться с иском на основании Конвен-

ции ООН 1968 года о неприменимости срока давности к военным 

преступлениям и преступлениям против человечества. В этом 

случае не важно, кто производил химикаты — государство или 

частная компания. В проекте комиссии по международному пра-

ву ООН об ответственности государств за международно-проти-

воправные деяния (лег в основу резолюции Генассамблеи ООН 

56/83 от 2001 года - Ред.), есть положение, предусматривающее, 

что действия должностных лиц и организаций присваиваются са-

мому государству. В любом случае вьетнамцам нужно установить, 

какой характер отношений был у химической корпорации с госу-

дарством и на основании каких правовых норм она действовала, 

чтобы добиться ответственности от самого правительства Соеди-

ненных Штатов.

Между 1961 и 1971 
годами США распы-
лили около 55 мил-
лионов литров 
«Агента Оранж» 
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ПОЧЕМУ? Основатель 
«Пинк Флойд» попал в базу 
данных «Миротворца»

Уотерса внесли 
в списки

Андрей Васильев

Л Е Г Е Н Д А Р Н Ы Й  британский 
музыкант, бывший лидер группы 
«Пинк Флойд» Роджер Уотерс по-
пал в базу данных украинского 
экстремистского сайта «Мирот-
ворец» (запрещен в РФ), где со-
держатся сведения на тысячи не-
угодных Киеву ополченцев, вое-
вавших в Донбассе, политиков, 
журналистов, деятелей культу-
ры. Один из создателей всемирно 
известной группы пострадал за 
интервью «Известиям», которое 
дал накануне гастролей в России.  
«Существует множество догово-
ров и бумаг, по которым Россия 
имеет все права на Севастополь. 
Смена власти на Украине, спла-
нированная  Вашингтоном, 
просто спровоцировала Москву 
на дальнейшие действия», — под-
черкнул Уотерс, слова которого 
вызвали буквально приступ 
истерии у представителей укра-
инских властей и местных поль-
зователей соцсетей. Музыкант 
также заявил о том, что Россия 
не имеет никакого отношения к 
делу Скрипалей, назвав тех бри-
танцев, кто поверил этой версии, 
«людьми с усохшими полушари-
ями головного мозга», а само об-
винение в адрес Москвы — «вздо-
ром». 

Уотерс часто высказывается 
по политическим вопросам даже 
во время концертов прямо со 
сцены. Так, на концерте в Барсе-
лоне 13 апреля музыкант осудил 
НПО «Белые каски» как «фейко-
вую организацию, которая су-
ществует только для создания 
пропаганды джихадистов и тер-
рористов».

Сайт «Миротворец», куда 
включают «врагов народа Украи-
ны», был создан весной 2014 года 

по инициативе Антона Геращен-
ко, экс-советника главы МВД Ук-
раины, который согласовывал 
разработку портала с представи-
телями американских спец-
служб, наводнившими украин-
ские силовые структуры. Лицам, 
попавшим в этот «черный спи-
сок», запрещен въезд на террито-
рию Украины, а некоторые из 
них при пересечении границы 
подлежат немедленному задер-
жанию и препровождению в бли-
жайший полицейский участок 
для допроса. Киев продолжает 
вносить в размещенные на экс-
тремистском сайте списки так 
называемых «врагов украинско-
го народа». Недавно к ним причи-
слили 88-летнего композитора 
Александру Пахмутову. Чуть ра-
нее за сознательное посещение 
Крыма в «черный список» были 
внесены Гоша Куценко, Констан-
тин Хабенский, Анна Семенович, 
а на минувшей неделе — писатель 
Захар Прилепин. 

Роджер Уотерс часто говорит о 
политике прямо во время 
концертов.

СКАНДАЛ Министр внутренних дел Италии поплатился  
за защиту им национальных интересов

Сальвини ждет суд?
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Лишаю вас
слова

Кроме того, суд получит право наложить судеб-
ный штраф на лиц, участвующих в деле, и иных 
присутствующих в зале за проявленное неува-

жение к суду.
Нормы вызвали широкую дискуссию в юридическом 

мире. Например, Федеральная палата адвокатов предло-
жила совсем отказаться от подобных положений. Так как 
они, по мнению представителей адвокатского сообщест-
ва, создают почву для злоупотреблений: в судебном раз-
бирательстве подчас грань между «разговором по делу» 
и «разговором не по делу» очень тонка. Что если судья 
будет банально затыкать рот тем, кого не хочет слушать? 
И в итоге не услышит чего-то важного, что могло бы в 
корне изменить его мнение.

Поэтому на не-
давнем заседании в 
Госдуме рабочей 
группы по совер-
шенствованию зако-
нодательства о судо-
устройстве и про-
цессуального зако-
нодательства по по-
воду «молчаливых 
санкций» возникли 
споры. Председатель 
Совета судей Виктор 
Момотов обратил 
внимание, что ГПК и 
сегодня разрешает удалять нарушителей порядка из зала 
заседания. Если же человека просто лишить права слова, 
он останется в зале и будет видеть все происходящее. Это 
лучше, чем указать нарушителю на дверь, что сегодня 
иногда происходит. 

В свою очередь некоторые правоведы указали, что пред-
лагаемые нормы можно трактовать слишком широко. Тог-
да Павел Крашенинников предложил установить критерии 
для применения новых санкций. Это позволит минимизи-
ровать судейское усмотрение и риски злоупотреблений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НОВЫЕ ПРАВИЛА В СУДЕ 
НЕ ДОПУСТЯТ ПРОИЗВОЛА
О подробностях законопроекта председатель Комитета Госдумы 

по по государственному строительству и законодательству Павел 

Крашенинников сообщил в интервью РГ.

Павел Владимирович, в судебных разбирательствах вопросы 
процедуры имеют принципиальное значение. Почему именно 
сейчас решено серьезно взяться за процессуальное законода-
тельство?
Павел Крашенинников | Недавно принят закон, который дал 

старт судебной реформе. Апелляционная и кассационная инстан-

ции в судах общей юрисдикции будут выделены в отдельные над-

региональные суды. До 1 октября 2019 года появятся пять апелля-

ционных и девять кассационных судов общей юрисдикции, кото-

рые будут осуществлять пересмотр судебных актов в качестве 

апелляционной и кассационной инстанции соответственно. Мас-

штабная реформа судоустройства потребует корректировки про-

цессуального законодательства. 

Необходимые поправки предложено внести в законопроект по 

реформированию судопроизводства, который в настоящее вре-

мя готовится к рассмотрению во втором чтении.

О каком проекте речь?
Павел Крашенинников | Это проект федерального закона № 

383208-7 «О внесении изменений в Гражданский процессуальный 

кодекс Российской Федерации, Арбитражный процессуальный 

кодекс Российской Федерации, Кодекс административного судо-

производства Российской Федерации и отдельные законодатель-

ные акты Российской Федерации». Указанный законопроект был 

внесен Верховным судом и направлен на улучшение качества пра-

восудия, оптимизацию судебной нагрузки при сохранении осно-

вополагающих принципов гражданского и административного 

процесса.

Законопроект является важным шагом в реформировании и мо-

дернизации судопроизводства, в унификации процессуальных 

кодексов. Однако некоторые из предложенных в нем способов 

оптимизации деятельности судебных органов могут привести к 

снижению качества правосудия и ограничению реализации прав 

сторон в процессе. В этой связи спорные положения законопро-

екта были вынесены на обсуждение рабочей группы для коррек-

тировки ко второму чтению.

Одно из спорных положений как раз и касается новых санкций?
Павел Крашенинников | Да. В настоящее время к нарушителям в 

зале суда могут применяться предупреждения, удаление из зала, 

штраф. Для того, чтобы дополнительно ввести новые санкции — ог-

раничение по времени выступления и лишение права слова, — не-

обходимо разработать четкие критерии, не допускающие излиш-

не широкого толкования.

Кто будет разрабатывать такие критерии?
Павел Крашенинников | Предварительно подготовка этих 

критериев поручена членам рабочей группы: заместителю 

министра юстиции России Денису Новаку, ректору Москов-

ского государственного юридического университета им. 

О.Е. Кутафина Виктору Блажееву, заведующему кафедрой 

гражданского процесса УрГЮУ Владимиру Яркову, профес-

сору кафедры гражданского процесса МГУ им. М.В. Ломоно-

сова Елене Кудрявцевой, представители судейского сооб-

щества и другие. В дальнейшем этот вопрос будет прораба-

тываться на следующих заседаниях рабочей группы.

ДОРОГА Правительство не поддержало законопроект, запрещающий движение 
рейсовых автобусов по ночам

Автобус уходит в ночь
Владислав Куликов

П
равительство России под-
готовило отрицательный 
отзыв на законопроект, 

предлагающий запретить ноч-
ные рейсы автобусов.

Инициативу подготовил один 
из депутатов Госдумы. Он пред-
ложил прописать в Уставе авто-
мобильного транспорта и город-
ского наземного электрического 
транспорта специальную норму: 
с 23 часов до 6 часов утра движе-
н и е  а вто бус о в  за п р е щ е н о . 
Исключение: рейсы, ведущие к 
аэропортам, морским или желез-
нодорожным вокзалам. А также 
длинные междугородние мар-
шруты, когда до конца пути оста-
ется не больше пары часов, то 
есть в час ночи, не позже, автобус 
должен доехать до места.  В 
остальных случаях после 23 ча-
сов на всех рейсах начинается ти-
хий час. 

Доводы разработчика проек-
та таковы: усталый водитель ав-
тобуса опасен для своих пасса-

жиров. Слишком много было ава-
рий из-за того, что водители ав-
тобусов теряли концентрацию. А 
как ее не потерять при таких на-
грузках?

Например, недавно смертель-
ная авария случилась в Ставро-
польском крае. Ранним утром 
рейсовый автобус, ехавший из 
Тбилиси в Краснодар, столкнул-
ся с зерновозом. Погибли двое 
человек. Следователи обвиняют 
водителя автобуса: по их дан-
ным, он не справился с управле-
нием и налетел на грузовик, сле-
довавший в попутном направле-
нии.

Предотвратить подобную 
беду можно, по мнению сторон-
ников идеи, если заставить води-
теля отдохнуть. А с ним — и пасса-
жиров. Если маршрут дальний, то 
в 23 часа надо останавливаться 
на ночевку.

Однако многие эксперты уве-
рены, что подобными запретами 
проблему не решить. Более того, 
возникнет несуразное положе-
ние: где-то в городах летние ночи 

короткие, меньше четырех часов. 
Получится, на улице свет, и авто-
бусы могли бы ходить, но нет, они 
вынуждены стоять. В северных 
же регионах зимой темнеет 
очень рано, получится, что в лю-
бом случае автобусы будут на до-
роге в темное время суток. 

«В реестре межрегиональ-
ных маршрутов, сформирован-
ном Минтрансом, на 1 июля зна-
чилось 3662 маршрута регуляр-
ных перевозок, - говорит член 
правительственной комиссии 
по законопроектной деятель-
ности, председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. - Из них 1558 
межрегиональных маршрутов 
регулярных перевозок осу-
ществляются с 23-00 до 6-00. Та-
ким образом, предлагаемая нор-
ма ограничит перевозки на 43 
процентах регулярных межре-
гиональных маршрутов, и это 
может негативно сказаться на 
конкурентоспособности авто-
мобильного транспорта перед 
другими видами транспорта. 
Кроме того, это повлечет про-
блемы у граждан, привыкших 
пользоваться междугородними 
автобусами, как удобным и де-
шевым видом транспорта». 

По его словам, обеспечивать 
безопасность перевозок можно и 
нужно другими способами, не за-
прещая ночные маршруты.

«Аварии происходят и днем, - 
говорит Владимир Груздев. - При 
этом летчики, машинисты пое-
здов и экипажи судов зачастую 
тоже работают в ночное время. 

Но инициатива не предлагает 
вводить ограничения и для этих 
видов транспорта. Подобное 
было бы невозможно. Почему же 
надо выделять именно автомо-
бильный транспорт? Убедитель-
ных доводов в пояснительной за-
писке к проекту не приведено».

Инициатива не просчитывает 
и многих других моментов. Как 
увеличится нагрузка на дороги и 

вырастут пробки из-за того, что 
днем там прибавится автобусов. 
Ведь те, что раньше двигались но-
чью, будут вынуждены влиться в 
дневной поток. 

А в мегаполисах есть ночные 
городские маршруты, их тоже 
надо запретить? Как тогда при-
позднившиеся горожане будут 
добираться до своих домов? В 
больших городах жизнь кипит 
круглые сутки, ее тоже запре-
тить?

«Для обеспечения безопасно-
сти перевозок необходимо со-
блюдать режим труда водителей, 
их квалификация должна соот-
ветствовать требованиям и на 
линию должны выпускаться 
только исправные автобусы и 
т.п., для этого нужен эффектив-
ный надзор за транспортными 
компаниями», - говорит Влади-
мир Груздев.

РЕШЕНИЕ

Пассажирам 
незаконно 
аннулировали 
билеты 
на самолет

ПОДРЕЗАЛИ 
КРЫЛЬЯ

Петр Орлов

КРАСНОЯРСКИЙ краевой суд 
защитил двух пассажиров, кото-
рых авиакомпания отказалась 
увозить из чужого города по ку-
пленным билетам.

Нет, люди не пили, не устраи-
вали скандалов и дебошей, не 
пытались улететь «зайцами». В 
назначенный час они пришли в 
аэропорт чужого города с биле-
тами в руках, самыми настоящи-
ми, но их отказались регистри-
ровать. Так как людей нет в спи-
сках пассажиров, билеты анну-
лированы.

Как так вышло? Ключевая де-
таль: это были билеты на обрат-
ный рейс. Люди улетали из Крас-
ноярска, погостив там две неде-
ли. Между тем в авиакомпаниях 
есть правило (речь о многих ави-
акомпаниях, не только той, что 
держала ответ перед Краснояр-
ским краевым судом): если гра-
жданин покупает билеты туда-
обратно, но опаздывает на рейс 
туда, билеты автоматически ан-
нулируются. На обратный рейс 
гражданина уже не посадят.

По каким-то причинам авиа-
компании не принимают в рас-
чет то, что опоздавший пассажир 
все-таки может добраться до 
пункта назначения другим пу-
тем и чуть позже. Поэтому тот, 
кто не отказался от поездки, про-
пустив свой самолет, должен 
предупредить авиакомпанию, 
что обратно он все-таки полетит. 
Кто этого не сделает, на рейс его 
не пустят, а деньги, заплаченные 
на обратный рейс, получается, 
будут прикарманены. Искать че-
ловека, возвращать ему кровные 
никто не собирается.

Если же гражданин предупре-
дит вовремя, теоретически про-
блем быть не должно. Однако 
они возникли у двух жителей 
Дюссельдорфа. 

Двое мужчин купили элек-
тронные билеты по маршруту 
Дюссельдорф — Москва — Крас-
ноярск и билеты на обратный 
рейс через две недели. Общая 
стоимость авиаперевозки туда-
обратно составила 64 тысячи ру-
блей. Но, прилетев в Москву, пас-
сажиры опоздали на рейс до 
Красноярска. Тогда они купили 
еще одни билеты в Красноярск 
за 35,2 тыс. рублей — только в 
одну сторону. Прибыв в город, 
мужчины сразу обратились в 
красноярское представительст-
во компании, сообщив, что они 
здесь, и просят восстановить 
обратные билеты. Однако ответ-
ным письмом авиакомпания от-
казала в претензии. Мужчинам 
пришлось опять покупать биле-
ты за свой счет — цена вопроса 
составила 42 тысячи рублей.

Таким образом, за 64 тысячи 
пассажиры долетели только до 
Москвы, остальные деньги сго-
рели. И им пришлось потратить 
еще 77,2 тысячи рублей, чтобы 
долететь до Красноярска и вы-
браться оттуда.

Как выяснилось, действи-
тельно, согласно Федеральным 
авиационным правилам, если 
пассажир не воспользовался за-
бронированным пассажирским 
местом на каком-либо участке 
маршрута перевозки, то должен 
сообщить перевозчику о намере-
нии продолжить перевозку на 
последующих участках маршру-
та. Так что отказавшись везти 
людей обратно, компания нару-
шила правила.

В апелляционной жалобе ави-
аторы просили отменить судеб-
ное решение, считая, что истцам 
необходимо было заранее сооб-
щить об опоздании на рейс, по-
скольку после вылета воздушно-
го судна аннулирование брони 
всего маршрута происходит ав-
томатически. По этой логике че-
ловек должен еще до опоздания 
сообщить, что опоздал. 

Суд с такой логикой не согла-
сился. Поэтому в пользу мужчин 
взыскано по 21 тысяче рублей 
стоимости авиабилетов в счет 
возмещения убытков, по 2 тыся-
чи рублей компенсации мораль-
ного вреда и по 11,5 тысячи ру-
блей штрафа с компании (50 
процентов от присужденной 
суммы).

Скучный детектив 

Контролировать этот 
учебный процесс будут 
подразделения лицензи-

онно-разрешительной службы 
Росгвардии.

 Кстати, перечень занятий по 
тактико-специальной подготовке 
дает наиболее полное представле-
ние, чем же все-таки может зани-
маться в России частный детек-
тив. Вот, скажем, тема «Виды 
услуг, разрешенных в частной де-
тективной деятельности». Это 
сбор сведений по гражданским де-
лам на договорной основе с участ-
никами гражданского процесса, 
изучение рынка, сбор информа-
ции для деловых переговоров, вы-
явление некредитоспособных или 
ненадежных деловых партнеров, 
установление обстоятельств не-
правомерного использования в 
предпринимательской деятель-
ности товарных знаков, знаков 
обслуживания и фирменных наи-
менований, недобросовестной 
конкуренции, а также разглаше-

ния сведений, составляющих ком-
мерческую тайну.

 Кроме того, выяснение биогра-
фических и других характеризую-
щих личность данных об отдель-
ных гражданах, но — с их письмен-
ного согласия при заключении 
ими трудовых и иных контрактов. 
Еще — поиск без вести пропавших 
граждан, поиск утраченного гра-
жданами или предприятиями, уч-
реждениями, организациями иму-
щества.

 Официально заняться част-

ным сыском в России может дале-
ко не каждый желающий. Ряд важ-
ных условий невозможно обойти. 
Так, у будущего сыщика не должно 
быть психических расстройств, 
алкогольной и наркотической за-
висимости. Он обязан иметь юри-
дическое среднее или высшее об-
разование или стаж службы в пра-
воохранительных органах. Опять 
же, необходима безупречная ре-
путация и «чистая» биография — 
без судимостей за умышленное 
преступление, без увольнений с 

государственной службы по дис-
кредитирующим обстоятельст-
вам. И, разумеется, никаких след-
ственных или судебных разбира-
тельств, пусть и незавершенных, 
на данный момент. Лицензия вы-
дается на пять лет, но детективу 
все равно придется ежегодно 
представлять медицинскую 
справку об отсутствии психиче-
ских заболеваний и наркотиче-
ской и алкогольной зависимости. 
Кстати, ему могут не продлить ли-
цензию, если в ходе проверки выя-
снилось, что его деятельность уг-
рожает безопасности граждан. То 
есть детектив старался силовыми 
методами побудить своих собе-
седников к откровенности. А это 
недопустимо. Ведь частный детек-
тив для обычного гражданина не 
является официальным предста-
вителем власти, мы не обязаны 
ему что-то отвечать, тем более 
оказывать помощь. Хочу — говорю 
с этим человеком, нет — значит 
нет. Даже частный охранник на 

своем объекте имеет больше воз-
можностей, как минимум он впра-
ве не впустить показавшегося ему 
подозрительным человека, ска-
жем, в магазин, клуб или офис.

Есть в законодательстве и явно 
антикоррупционная мера. Если 
кандидат в детективы служил в ор-
гане, контролирующем или осу-
ществлявшем лицензионную ра-
боту, то ему тоже не выдадут ли-
цензию до истечения годового 
срока с момента увольнения. То 
есть бывший сотрудник не сможет 
сам себе выдать какую-либо ли-
цензию.

Кроме того, частному детекти-
ву необходимо зарегистрировать-
ся как частному предпринимате-
лю со всеми вытекающими обяза-
тельствами, в том числе и налого-
выми. Все свои предполагаемые 
действия он должен согласовать в 
договоре с клиентом.

Частные сыщики помогут предпри-
нимателям собрать информацию 
для деловых переговоров.

Более 1,5 тысячи междугородних рейсов автобусов совершаются ночью.

Акцент

 Появление днем на дорогах 
еще и ночных автобусов 
скажется и на самих дорогах, 
и на размерах пробок 

Акцент

 Частный сыщик обязан иметь 
юридическое образование 
или стаж службы в правоох-
ранительных органах 

Если человек опо-
здал на рейс в одну 
сторону, билеты 
обратно аннулиру-
ются в автоматиче-
ском режиме
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О процессуальных тонкостях рассмотрения дел 
читайте в «Юридической консультации» на сайте «РГ» 
https://pravo.rg.ru/tag/337

Сегодня за наруше-
ние порядка в 
судебном заседа-
нии человека могут 
удалить из зала и 
оштрафовать

1

Недавно Госавтоинспекция опубликовала статистику, свидетельствующую о 

том, что число аварий с автобусами растет. Причем виновниками происшествий 

становятся именно водители автобусов.

Типичные нарушения: водители не уступают пешеходам на переходах, а также 

тем, кто имеет преимущество. Подчас это заканчивается трагически. Кроме 

того, на маршруты выпускают транспорт с неисправной тормозной и рулевой 

системами, и это тоже приводит к авариям.

Правда, как отмечают эксперты, при общем росте числа аврий, совершенных по 

вине водителей автобусов, удалось не допустить роста тяжести их последствий. 

Иными словами, чаще все ограничивается царапинами или вмятинами на бортах. 

За семь месяцев этого года по вине водителей автобусов произошло 3141 ДТП. 

Это на 3,7 процента больше, чем за аналогичный период прошлого года. В них 

погибли 116 человек, что на 20,5 процента меньше. Получили ранения 4667 че-

ловек. Снижение составило 0,3 процента.

Большинство аварий совершают рейсовые автобусы. Правда, в этом году коли-

чество таких аварий сократилось практически на 10 процентов по сравнению с 

аналогичным периодом прошлого года. Но они по-прежнему в лидерах.

Как сообщают в Госавтоинспекции, за 7 месяцев этого года за нарушения пра-

вил проезда пешеходных переходов привлечены к ответственности более 26 

тысяч водителей автобусов, составлено около 10 тысяч материалов за превы-

шение установленной скорости движения, 97 тысяч — за проезд на запрещаю-

щий сигнал светофора, 7,5 тысячи — за нарушение правил расположения автобу-

са на проезжей части дороги, 46 тысяч — за нарушение правил маневрирования, 

80 тысяч — за нарушение требований дорожных знаков и разметки, 3 тысячи — за 

нарушение правил проезда перекрестков.

В ГИБДД особо обращают внимание на причины такой аварийности автобусов: 

переутомление водителей, а также неудовлетворительное техническое состоя-

ние транспорта. Режим труда и отдыха водителей повсеместно нарушается, и 

это проблема. 

ДОСЬЕ «РГ»

Павел Крашенинников рассказал, что предлагаемые санкции 
не должны трактоваться излишне широко.
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На вымогателях поставят крест
Новым законом уста-
новлен запрет на подго-
товку тел умерших к по-

гребению сотрудниками учре-
ждений системы здравоохране-
ния, патолого-анатомических 
бюро и судмедэкспертиз. Вы-
ставка и продажа похоронных 
принадлежностей в медицинских 
организациях и за 50 метров до 
них будет запрещена. Также на 
территории медучреждений 
предлагается запретить разме-
щение пунктов приема заказов 
от служб похоронного дела. 

Ритуальные организации, в 
свою очередь, не смогут оказы-
вать религиозные услуги. К ним 
относится, к примеру, отпевание. 
Поясняется также, что транспор-
тировка тела до морга не являет-
ся ритуальной услугой. Вот это, 
кстати, обязаны делать медра-
ботники.

Для того, чтобы вывести риту-
альную деятельность из больниц 
и моргов, предлагается устано-
вить требование, что заниматься 
организацией похорон смогут 
только компании, заключившие 
соглашение с уполномоченным 
органом в сфере похоронного об-
служивания. И сделать это смо-
гут только организации, которые 
зарегистрировались в форме 
юридического лица. С клиентами 
они обязаны будут заключить до-
говор с перечнем всех услуг и це-
нами на них.

Закон должен также пресечь 
утечку персональных данных из 
больниц и моргов. «Пользуясь 
своим монопольным положени-
ем, работники больниц нередко 
сообщают сведения об умерших 
похоронным службам. И агент 
тут же появляется на пороге у 
родственников, или люди еще не 
умерли, а им приходит реклама 
«похороним дешево», — расска-
зывает «Российской газете» за-
меститель председателя Общест-
венного Совета при минстрое 
Светлана Разворотнева.

Медработникам не просто за-
претят передавать данные об 
умерших, но и будут за это стро-
го наказывать. В пресс-службе 
минстроя «Российской газете» 

сообщили, что подготовлены из-
менения и в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях, 
которые позволят наказать тех, 
кто передает информацию о род-
ственниках умерших третьим ли-
цам, нарушает правила предо-
ставления участков для захоро-
нения, некачественно оказывает 
ритуальные услуги.

Большое внимание в докумен-
те уделено бесплатным похоро-
нам. Это касается неработаю-
щих, участников ВОВ и другие. 
Похороны полностью берет на 
себя государство. Конечно, пре-
доставляются самые дешевые ри-
туальные предметы. Прибавить к 
этому хамство со стороны со-
трудников ритуальных контор. 
Чтобы улучшить качество предо-
ставления гарантированных 
услуг, в законопроекте предлага-
ется пересмотреть их перечень. 
Включить в него услуги и предме-
ты, за которые родственникам 
сейчас приходится доплачивать. 
Государством не оплачивается 
доставка родственников с клад-
бища, даже самый простой крест, 
а также услуги грузчиков. И еще 
многое другое. 

Одно из наиболее вероятных 
изменений — включение в пере-
чень услуг грузчиков, так как по-
грузочно-разгрузочные работы в 
новом документе включены в 
услуги катафальной транспорти-
ровки. Также планируется про-
писать стандарты качества таких 
услуг.

Для людей, которые могли бы 
рассчитывать на социальные по-
хороны, но взяли на себя погребе-
ние родственников, выплачивает-

ся пособие. В новом законе эта 
сумма составляет 5562,25 рублей 
с дальнейшей ежегодной индекса-
цией. В этом смысле закон делает 
шаг назад, так как размер пособия 
на погребение в 2018 году состав-
ляет 5701 рубль. При этом во мно-
гих регионах действуют свои ко-
эффициенты. Например, в Мо-
скве соцвыплата составляет 16 

701 рублей, а для участников ВОВ 
инвалидов и тружеников тыла — 
38 400 рублей.

Закон устанавливает полно-
мочия федеральных и региональ-
ных и местных органов власти. 
Так на федеральном уровне пред-
лагается принять решение о на-
значении уполномоченного орга-
на в сфере похоронного обслужи-
вания. «С 2013 года, когда в похо-
ронном деле было отменено ли-
цензирование, и до сегодняшнего 
дня, какого-то единого федераль-
ного органа в похоронном деле не 
было», — отмечает Владимир 
Родькин. 

Также на федеральном уровне 
необходимо утвердить все прави-
ла, действующие для участников 
рынка, и стандарты качества, раз-
работать нормативно-правовые 
акты. На этом же уровне будут 
установлены заслуги перед госу-
дарством, которые дают право 
быть похороненным на кладбище, 
имеющем статус Федерального 
мемориального кладбища, а так-
же расходы и порядок захороне-
ния лиц, похороны которых опла-
чиваются государством. 

Власти региона должны будут 
организовать похоронное дело на 
своей территории и утвердить 
форму типового договора на ока-

зание услуг, порядок предоставле-
ния мест захоронения и расчеты 
платы за него. На местном уровне 
должны обеспечить предоставле-
ние гарантированного перечня 
услуг при погребении и прописать 
список необходимых для этого 
предметов, утвердить правила ор-
ганизации похорон. Также на них 
ложится создание и содержание 
мест похоронного назначения. 

Для ритуальных контор пла-
нируется ввести жесткое регули-
рование. К примеру, при заклю-
чении договора с уполномочен-
ным органом в сфере похоронно-
го дела организация должна ука-
зать весь перечень услуг, кото-
рые она будет оказывать, и те, 
что она намерена осуществлять с 
привлечением посредников. Так-
же она должна предоставить 
цены на услуги и список пунктов 
приема заказов. Согласитесь, 
простора для маневра у таких ор-
ганизаций останется немного. 

«Закон также устанавливает 
требования к имуществу органи-
заций, занятых на похоронном 
рынке, квалификации персона-
ла», — говорит Светлана Разво-
ротнева. 

Этот принцип хорошо себя за-
рекомендовал в других законах. 

Он гласит, что транспортные 
услуги не могут оказывать ком-
пании, у которых на балансе нет 
транспорта, а медицинские — 
компании без квалифицирован-
ных медработников в штате.  

Реализация закона поможет 
сделать лучше кладбища. Они 
должны будут оборудоваться ав-
тостоянкой. А если по террито-
рии они занимают больше 10 Га, 
то на них должны быть пункты 
проката инвентаря, скамейки 
для отдыха посетителей, общест-
венные туалеты, а также водо-
провод для полива растений и 
контейнеры для мусора.

Обновить законодательство о 
похоронном деле пытаются дав-
но, с 2014 года. С тех пор было 
предложено несколько вариан-
тов закона, напомнил в разгово-
ре с «Российской газетой» Влади-
мир Родькин. 

Нынешний документ смягчил 
острые углы, которые были в 
прошлых документах, в частно-
сти, касающиеся повторного ис-
пользования заброшенных мо-
гил, поясняет Светлана Разво-
ротнева. Минстрой обошел этот 
вопрос, уточнив, что порядок ис-
пользования таких участков раз-
работает правительство.

1

Акцент

 Закон должен пресечь утечку 
персональных данных 
из больниц и моргов. За это 
предусмотрят наказание

О проведении тендеров
1 и 15 октября 2018 г. Внешэкономбанк проведет тендеры по реа-

лизации средств в индийских рупиях (код С45), а также (по необходи-
мости) тендеры по реализации средств в долларах США по расчетам 
с Вьетнамом (код Р25). Подробную информацию можно получить на 
интернет-сайте Банка WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции по 
управлению государственным долгом и государственными финансо-
выми активами: (495) 721-97-00, 781-97-00, доб. 65-12, 74-82, 64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продается здание, которое может быть использовано 
как объект офисного, торгового или производственно-

складского назначения, расположенное по адресу: 
г. Санкт-Петербург, Полюстровский пр., д. 15, 

лит. А, корп. 2 
Выставляемое на торги имущество: здание общей площа-

дью 1 096,6 кв. м., которое может быть использовано как объект 
офисного, торгового или производственно-складского назначе-
ния, расположенное на земельном участке (кадастровый номер 
78:10:0005162:8) площадью 6 181 кв. м. по адресу: г. Санкт-Петер-
бург, Полюстровский пр., д. 15, лит. А, корп. 2. На земельный учас-
ток под объектом оформлено право аренды до 05.01.2047.

Имущество расположено в Калининском районе г. Санкт-Пе-
тербурга в непосредственной близости от оживленной магистрали 
города — Пискаревского проспекта.

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной фор-
ме.

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-7614,  
8 (812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор торгов/оператор электронной площад-
ки: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: https://etp.gpb.ru,  
тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, 
a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения торгов: 01.10.2018 в 12:00 (время мос-
ковское).

Дата начала приема заявок: 28.08.2018 в 12:00 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: 27.09.2018 до 12:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 28.09.2018 до 18:00 (время москов-
ское).

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Начальная цена: 63 595 000,00 руб. (с учетом НДС).
Шаг аукциона: 640 000,00 руб.
Сумма задатка: 6 400 000 000 руб.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) ми-

нут.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с доку-

ментацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП 
ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация об аукционе размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, инфор-
мация о торгах размещена на специализированном сайте Продав-
ца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на ос-
мотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация МР «Жуковский район» Калужской области 
объявляет общественные обсуждения по оценке воздействия на 
окружающую среду объекта «Распределительный газопровод 
низкого давления для газификации 14-ти домов по ул. Черная 
Грязь Жуковского района Калужской области». 

Замечания и предложения по проектной документации при-
нимаются в течение 30 дней с момента публикации настояще-
го объявления по адресу: 249191, г. Жуков, ул. Гурьянова, 31, 
каб. 27.

С материалами можно ознакомиться в администрации МР 
«Жуковский район» (г. Жуков, ул. Гурьянова, д. 31, каб. 27), на 
официальном сайте администрации МР «Жуковский район» в 
разделе «Градостроительство».

Телефон для справок: (48432) 56-235.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продается часть административного здания, которое 
может быть использовано под многофункциональный 
деловой центр, площадью 20 106,9 кв. м., расположен-
ное по адресу: г. Москва, просп. Вернадского, д. 41, стр. 

1 (в 300 м. от станции метро Проспект Вернадского) 
Выставляемое на торги имущество: часть административ-

ного здания площадью 20 106,9 кв. м, расположенное по адресу: 
г. Москва, просп. Вернадского, д. 41, стр. 1., и право аренды зе-
мельного участка (кадастровый номер 77:07:13007:002) площа-
дью 7 567,0 кв. м. На земельный участок под объектом оформле-
но право аренды до 23.04.2019.

Имущество расположено в Западном административном окру-
ге г. Москвы, имеет хорошую транспортную доступность (6,5 км. 
от ТТК, 8 км. от МКАД), в 300 м. от станции метро Проспект Вер-
надского и 500 м. от парка 50-летия Октября.

Здание является деловым центром многофункционального 
назначения класса «В» с коридорно-кабинетной планировкой, 
имеет внутренний двор и парковку.

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-7614,  
8 (812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Контактные телефоны по вопросам показа объекта и до-
кументации: Казиков Борис Викторович, 8-495-719-22-23,  
8-919-784-79-74

Организатор торгов/оператор электронной площад-
ки: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: https://etp.gpb.ru,  
тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, 
a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения торгов: 01.10.2018 в 12:00 (время мос-
ковское).

Дата начала приема заявок: 28.08.2018 в 12:00 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: 27.09.2018 до 12:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 28.08.2018 до 18:00 (время москов-
ское). 

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Начальная цена: 1 601 815 254,00 руб. (без учета НДС).
Шаг аукциона: 10 000 000,00 руб.
Сумма задатка: 50 000 000 руб.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) ми-

нут.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с доку-

ментацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП 
ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация об аукционе размещена на официаль-
ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, 
информация о торгах размещена на специализированном сайте 
Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на ос-
мотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕЕСТРЫ

КЛАДБИЩА ПОСТАВЯТ НА УЧЕТ
Новый закон предусматривает создание нескольких реестров. 

Реестр специализированных служб по вопросам похоронного дела будет со-

держать перечень организаций, с которыми стоит работать. Люди смогут позна-

комиться в нем с компаниями, их услугами и стоимостью. 

А в реестр недобросовестных организаций планируется включить те компании, 

которые следует обходить стороной. В нем будут содержаться сведения о фир-

мах, лишившихся права работать на рынке за нарушения. 

Кроме того должен появиться реестр мест захоронения и кладбищ. Он умень-

шит количество бесхозных захоронений и упростит поиск могил родственни-

ков.

«Нужно понимать, что данные о многих захоронениях просто утеряны, в том чи-

сле во время войны. К примеру, в Санкт-Петербурге данные о захоронениях хра-

нились в архиве, который был разрушен бомбежками. Страна пережила рево-

люцию, войну, когда было не до архивов, людей хоронили во рвах, в братских мо-

гилах», — говорит Владимир Родькин. 

Потенциал для наведения порядка в этой области — систематизация сведений о 

кладбищах и расположении могил на них, огромный. И все равно стоит при-

знать, что большой массив информации утерян безвозвратно.

РАКУРС 

О льготах 
кондитерам, 
«зайцах» 
и парках

ВКУСНОЕ 
МЕСТО 

Максим Милославский 

КАНДИДАТ в мэры Москвы 
Сергей Собянин встретился с 
коллективом холдинга «Объеди-
ненные кондитеры», выпускаю-
щего конфеты и шоколад.  

Кондитерскую фабрику Со-
бянин назвал важным и «самым 
вкусным» предприятием в горо-
де. Он вспомнил, как несколько 
лет назад завод переживал не 
лучшие времена: ударил кризис, 
подорожали импортные продук-
ты, снизились объемы производ-
ства. «Город начал помогать ва-
шему предприятию, — сказал Со-
бянин, обращаясь к сотрудни-
кам. — Мы ввели налоговые льго-
ты на имущество, землю и при-
быль. Фабрика в итоге выжила и 
продолжает развиваться». Кан-
дидат заверил, что будет помо-
гать «Объединенным кондите-
рам» и дальше. Впрочем, как и 
другим промышленным пред-
приятиям города. 

 — Мы даем налоговые префе-
ренции и льготы, связанные с 
подключением к сетям, модер-
низацией оборудования и эк-
спортом, — добавил Собянин. — 
Есть такая программа «Сделано 
в Москве», когда на бесплатных 
выставках продукции за грани-
цей мы знакомим с ней потреби-
телей по всему свету.

Рассказал кандидат и о благо-
устройстве города. В этом году в 
столице появятся 80 новых пар-
ков. Следующий этап — обновле-
ние инфраструктуры всех райо-
нов Москвы. Это предусмотрено 
программой «Мой район», кото-
рая сейчас разрабатывается. 
Она станет одной из самых глав-
ных на ближайшие годы, подчер-
кнул Сергей Собянин. «Каждый 
район должен быть не хуже дру-
гого, — пояснил он. — Там должны 
быть детские сады, школы, объ-
екты соцкультбыта и спортив-
ные центры».

Собянин также напомнил, 
что с 1 сентября уберут турнике-
ты во всем городском транспор-
те. «Мы долгое время боялись от-
крывать все двери, поскольку 
несколько лет назад каждый чет-
вертый пассажир был «зайцем», 
— отметил он. — Но за последние 
годы мы создали службу контр-
оля, сам транспорт стали лучше, 
а люди привыкли и почти все 
стали оплачивать проезд».

ОБРАЗОВАНИЕ

Открылась 
запись 
на проект 
«Школьные 
субботы»

ПРИМЕРЬ 
ПРОФЕССИЮ

Светлана Батова

ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИЙ проект 
«Субботы московского школьни-
ка», помогающий старшеклас-
сникам с выбором профессии, в 
этом году празднует первый юби-
лей — пять лет. За это время через 
него прошли уже уже более 600 
тысяч детей. Такую цифру привел 
Александр Тверской, начальник 
управления координации го-
спрограммы департамента обра-
зования Москвы. 

Он напомнил, что проект на-
чинался с двух направлений, а 
сейчас их 17: инженерные суб-
боты, университетские, «про-
фессиональная среда», на кото-
рых школьники могут побывать 
на предприятиях и попробовать 
себя в различных профессиях. А 
есть еще «космические суббо-
ты» и «субботы мужества» — эк-
скурсии, лекции, мастер-классы 
по строевой и огневой подготов-
ке, вождению и знакомству с но-
вейшими образцами военной 
техники. Каждая из этих суббот 
дает возможность попробовать 
себя в реальной профессии еще 
до момента выбора института.

В этом году к 17 прежним на-
правлениям добавится еще одно 
— театральное. Тех, кто решит 
выбрать его, ждут экскурсии в 
театр, мастер-классы и лекции 
по театральному мастерству.

Запись на «Субботы» идет по 
интернету через портал «Школа 
большого города» school.moscow/
projects/events. Количество мест 
ограничено, тем не менее запи-
саться могут не только столич-
ные школьники, но и из всех бли-
жайших регионов. Нет ограниче-
ний и по возрасту и выбору спе-
циализации. 

Соцзащита В Москве открылся новый центр 
для детей с аутизмом и ДЦП 

«Шанс» судьбы 

Сергей Бабкин  

Р
еабилитационные цен-
тры для инвалидов от-
крылись в каждом райо-
не Москвы. Самый тех-
нологичный из них за-

работал на днях в Южном Бутово 
в бывшем здании специализиро-
ванной школы. Побывав там вче-
ра, мэр Сергей Собянин убедил-
ся, что удалось создать все усло-
вия для помощи москвичам с ог-
раниченными возможностями, в 
особенности молодым и детям с 
инвалидностью. 

Дом № 42 на улице Поляны 
знаком многим жителям Бутово. 
В этом тихом районе, почти 
вплотную примыкающем к лесу, 
долгое время работала школа 
«Шанс» для детей с особенно-
стями поведения. Потом она пе-
реехала в новое здание, а ее кор-
пуса отдали реабилитационно-
му центру. В здании сделали ре-

монт, завезли оборудование. От-
крытия центра ждали несколько 
тысяч родителей, чьи дети бо-
рются с тяжелейшими заболева-
ниями. Помогает воспитанни-
кам не только традиционная 
основная терапия, но и общение 
с живущими здесь лошадьми и 
собаками.

«Реабилитация постепенно 
выводится на новый уровень, — 
отметил Собянин. — В центре есть 
дневной стационар, последние 

технические новинки». В их чи-
сле экзоскелеты, позволяющие 
колясочникам самостоятельно 
ходить, делать домашнюю рабо-
ту, ухаживать за собой.

Значительное число детей 
приводят в реабилитационный 
центр неврологические заболе-
вания. Атипичный аутизм, ДЦП — 
вот одни из самых часто встреча-
ющихся диагнозов. «Качествен-
ная реабилитация дает шанс дет-
кам с особенностями достигать 

невероятных спортивных успе-
хов, — рассказала директор Науч-
но-практического центра дет-
ской психоневрологии Татьяна 
Батышева. — Они берут престиж-
ные призы в следж-хоккее, кара-
те, других популярных видах». 
Глава города поручил и дальше 
оказывать всестороннюю под-
держку реабилитационным цен-
трам. По итогам заседания коор-
динационного совета по делам 
инвалидов при мэре решено вы-
делить 2 млрд руб. на ремонт про-

фильных центров и коррекцион-
ных школ. Для реабилитации 
опорников закупят экзоскелеты. 
А в детской музыкальной школе 
имени Светланова в ближайшее 
время обещают запустить проект 
по обучению слепых детей. 

Акцент

 Качественная реабилитация 
дает детям с особенностями 
развития шанс достичь неве-
роятных спортивных успехов

Фоторепортаж смотрите на 
сайте
rg.ru/art/1560

Сергей Собянин показал жителям 
Северного Бутова, каким будет их 
парк после благоустройства. 
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Нужны ли новые правила для получения 
водительских прав?
29 августа (среда) в 12.00 на круглом столе представители Мин-
транса России, Межрегиональной ассоциации автошкол, Наци-
онального экспертного совета по обучению и тестированию во-
дителей ТС обсудят целесообразность введения новых правил 
по приему экзаменов предлагаемых ГИБДД, насколько законно 
аннулирование результатов экзамена на право управления ТС, 
в чем смысл переноса экзамена с оборудованных площадок и ав-
тодромов в дорожные тупики за пределами жилой застройки.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (МЕТРО «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

МЕЖДУ ТЕМ
На юге столицы завершается благоустройство парка в пойме реки 
Битца. Собянин встретился с жителями и сказал, что теперь здесь бу-
дут проводиться самые разные мероприятия городского уровня. И лю-
дям не придется лишний раз ездить в центр. У реки Битца и местных 
прудов появятся деревянные настилы и ступенчатые спуски, вокруг во-
доемов будут удобные велодорожки. А еще футбольные площадки, бес-
платные тренажеры и шахматные столы. 
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МУЗЫКА На концерте 
памяти Дмитрия 
Хворостовского 
выступили ведущие 
солисты мировых 
оперных сцен

Подмосковные 
вечера
в Красноярске

Дмитрий Лапин, Красноярск

НА ПЛОЩАДИ Мира в Красноярске задолго до начала 
концерта собрались несколько тысяч (по самым скром-
ным оценкам) зрителей — многие, чтобы не стоять на но-
гах несколько часов, заранее расположились на газонах. 
По большому счету этих людей — и оперных звезд, и бла-
годарных, но очень разных слушателей — собрал в этот 
вечер один человек, ушедший от нас в ноябре прошлого 
года, — Дмитрий Хворостовский. 

Идею организовать благотворительные концерты, 
сборы с которых пойдут на лечение больных детей, 
Дмитрий высказал своим друзьям-артистам несколько 
лет назад. И довел свои планы до практического вопло-
щения. Напомним, первый благотворительный концерт 
«Дмитрий Хворостовский и друзья — детям» состоялся в 
2014 году в Москве в Государственном Кремлевском 
Дворце. Через год в Уфе в Башкирском государственном 
театре оперы и балета прошел второй, а в 2016 году в 
Большом театре — третий. 

— Дмитрий Хво-
ростовский при 
жизни успел дать 
три благотворитель-
ных концерта. Это 
первый — без Дмит-
рия. На предыдущих 
собрали 46 миллио-
нов рублей, и по-
мощь получили 227 
детей, — рассказал 
перед концертом 
Валерий Панюш-
кин, руководитель 
«Русфонда», в поль-
зу подопечных кото-
рого поступают со-
бранные средства.

Вход на площадь 
был, конечно, бес-
платным. Напротив 
сцены была оборудована отдельная гостевая зона, где на 
самых почетных местах — родители Дмитрия, Александр 
Степанович и Людмила Петровна Хворостовские, его вдо-
ва Флоранс с детьми — Ниной и Максимом.  Для остальных 
билет в гостевую зону стоил от 10 тысяч рублей. Однако 
большая часть средств на благотворительность собирает-
ся посредством платных СМС-сообщений, о чем не забы-
вал напоминать ведущий Оскар Кучера. 

Концертную программу открыла Хибла Герзмава. На 
правах «почти своей» — красноярцы никогда не забудут, 
как они с Дмитрием исполняли когда-то здесь, на пло-
щади Мира, «Подмосковные вечера». Следом над стрел-
кой Енисея в исполнении Ильдара Абдразакова прозву-
чала знаменитая ария «Ни сна, ни отдыха измученной 
душе» из оперы Бородина «Князь Игорь». Прославлен-
ный башкирский бас был одним из первых, кто поддер-
жал благотворительную идею Хворостовского. Но 
окончательно (и навсегда, до слез) покорила публику 
прекрасная Кармен — Айгуль Ахметшина. Девушка ис-
полнила арию «Хабанера» из оперы Бизе. (Айгуль — зем-
лячка Ильдара, первая артистка, попавшая на стажи-
ровку в лондонский Ковент-Гарден в юном возрасте, в 
20 лет).    

К сожалению, из-за болезни не смог приехать в Крас-
ноярск еще один друг Дмитрия Хворостовского — зна-
менитый американский тенор Стивен Костелло. Одна-
ко на радость зрителям его заменил Сергей Скороходов 
— солист Мариинского театра.  

На площади Мира у Большого концертного зала сво-
бодного пространства почти не было. Впрочем, здесь 
были не только красноярцы. Один из зрителей, с кем 
удалось побеседовать по окончании концерта, специ-
ально приехал из соседнего Новосибирска (это по си-
бирским меркам — «соседнего», вообще-то между горо-
дами 800 с лишним километров). Александр Левицкий 
не скрывает — увиденное намного превзошло его ожида-
ния:

— Посмотрите, какой сегодня волшебный вечер — те-
плый, тихий. Эта площадь — не лучшее место для оперы, 
акустика никакая, но артисты поют прекрасно, оркестр 
звучит отлично, и организовано все на хорошем уровне.   

Своими эмоциями поделилась и красноярка Людми-
ла Старкова: 

— Я раньше не пропускала ни одного концерта Дмит-
рия в Красноярске. А сейчас здесь выступают его дру-
зья, артисты, которых чаще видит публика в Лондоне и 
Нью-Йорке, чем в Москве и Петербурге. И сегодня они 
поют у нас в городе, как такое можно пропустить!

Конечно, не только оперные звезды первой величи-
ны блистали в тот вечер. Неменьшее впечатление на 
публику своим виртуозным мастерством и артистич-
ной манерой исполнения произвел виолончелист Бо-
рислав Струлев. Весь концерт шел в сопровождении 
Красноярского академического симфоническим орке-
стра под управлением Константина Орбеляна и Влади-
мира Ланде. Нисколько не разочаровали зрителей и 
солисты Красноярского театра оперы и балета (с не-
давних пор этот театр носит имя Дмитрия Хворостов-
ского).

КЛАССИКА В Арена ди Верона проходит знаменитый оперный фестиваль

Все для зрелища, все для вокала 
Лейла Гучмазова

С
реди мировых оперных 
брендов фестиваль Арена 
ди Верона безусловный ли-

дер. Он не удивляет ни изыскан-
ным звуком, ни революцией по-
становок, но у него высок общий 
уровень, наготове звездный 
кастинг и гений места: античный 
амфитеатр с арками из валунов 
так поражает воображение, что 
старушка опера неизменно вы-
глядит грандиозно.  

Под театральные представле-
ния Арену ди Верона используют 
с Ренессанса, если не считать теа-
тром гладиаторские бои и сожже-
ния еретиков, что случались еще 
с 30 года. В год столетия Верди в 
1913 году решено было сделать 
постоянный фестиваль, и с тех 
пор он держит курс «опера для 
всех», формируя афишу из хито-
вых названий и приглашая люби-
мых публикой звезд. Публика от-
вечает невероятной взаимно-
стью, за год слушать оперу соби-
рается  больше полумиллиона че-
ловек. Здесь в ходу зрелищные 
постановки, раз уж концертной 
площадкой служит претендую-
щий на лучшую в мире сохран-
ность амфитеатр. В нем царит ан-
тичный демократизм: мест мно-
го, кому партер, а кому и камен-
ные скамьи-ступени, где влегкую 
умещается до 25 тысяч человек. 
И еще неизвестно, кто в выигры-

ше, ведь в амфитеатре свои риту-
алы — подушки для мягкости и 
свечи для эффекта... И уж точно с 
любого места все слышно и вид-
но. Акустикой озаботились знав-
шие свое дело античные мастера 
(как не вспомнить современные 
залы, где провалы звука сплошь и 
рядом), а видом — режиссеры с 
четко поставленной задачей: по-
становки — «как должно быть», 
время и место действия соответ-
ствуют авторскому замыслу.

Если «Кармен», то  с традици-
онной табачной фабрикой и 
склочными кумушками, а неотра-

зимая цыганка — петербурженка 
Анна Горячова, больше известная 
в Европе, чем дома, соблазняет на-
ивного сержантика Хозе — Фран-
ческо Мели самым привычным 
образом — песней, цветком, ногой 
из-под юбки. Если «Аида», то во 
всем великолепии золоченых 
штандартов, жреческих одежд и 
боевого марша победителей. Пи-
рамиды врезаются в темноту (на-
чало спектаклей 21.00), а громад-
ные сфинксы поочередно въезжа-
ют на сцену: эстетика «бедного те-
атра» не для Арены, здесь все 
должно впечатлять — и впечатляет. 

Самым храбрым в тройке ба-
зовых опер сезона выглядит 
«Севильский цирюльник» Рос-
сини постановки Хуго ди Ана, с 
успехом идущей с 2007 года. Лю-
бимая публикой опера-буффа с 
ее искристым юмором поселена 
в дивный сад с розанами в двухэ-
тажный дом. Хореография Леды 
Лойодич чуть иронична к эпохе, 
танцовщики похожи на цикад и 
церемонны как монархисты. 
Есть в этом вечная наивность 
«настоящего театра» и обаяние 
оперного шика, но опять же — все 
для зрелища, все  для вокала. 

Спросить у итальянца, что в 
этом году важного в Вероне, он 
ответит — «Цирюльник», ибо в 
кастинге сплошь любимцы. Едва 
на сцену выпрыгнул Фигаро-Лео 
Нуччи, громадный зал замер, 
чуть расшевелился на «Фигаро 
тут, Фигаро там» и взвыл «Бис!», 
после чего баритон, не ломаясь, 
в традициях оперы повторил 
арию. Под стать ему трудились 
вальяжный и любимый Петер-
бургом Ферруччо Фурланетто-
Базилио, проворная Розина-Ни-
но Мачаидзе, мечтательный 
Граф Альмавива — Дмитрий Кор-

чак. И блистательный маэстро 
израильтянин Даниэль Орен, 
мягко высекающий из оркестра 
искры. А также те, чье участие в 
спектаклях отмечается краткой 
строчкой — оркестр, хор, корде-
балет и техкоманда Арена ди Ве-
рона. Эти труженики поля и под-
держивают то качество, благода-
ря которому Арену обзывают 
оперным Голливудом и комби-
натом блокбастеров, но ценят и 
любят.  

Кино В «РГ» показали фильм «История одного назначения» по дебютному сценарию 
Павла Басинского

Софья Толстая из Инстаграма
Ирина Корнеева

6 
сентября выходит в про-
к а т  ф и л ь м  А в д от ь и 
Смирновой «История 
одного назначения». До 
премьеры картину, уже 

получившую награду за лучший 
сценарий на «Кинотавре», по-
смотрели в «Российской газете».  

Накануне Авдотья Смирнова 
и Анна Пармас рассказали, как 
они работали в соавторстве с пи-
сателем и обозревателем «РГ» 
Павлом Басинским. И как не-
большая глава из его толстовской 
трилогии стала основой сюжета 
двухчасового фильма. 

Про сегодня и всегда 
Минутная дерзость стоила че-

ловеку жизни. На законных осно-
ваниях. По приговору военного 
трибунала. На глазах общества. 
Несмотря на то, что адвокатом 
подсудимого выступал сам граф 
Лев Толстой…
АВДОТЬЯ СМИРНОВА: Сценарий был 
задуман летом 2015 года. У меня 
не было задачи рассказать о се-
годняшнем времени метафори-
чески, потому что в России поток 
времени не устроен линейно. В 
книге Павла Басинского меня на-
столько поразила маленькая, 
буквально на три страницы, глав-
ка «Спасти рядового Шабунина», 
что мне захотелось снять по ней 
картину. Поразила она именно 
тем ощущением, что происходит 
сегодня и сейчас. И некоторым 
образом всегда. 

Я не собиралась снимать кино 
про Толстого. Более того, для 
меня это не совсем фильм о Тол-
стом, может быть, даже совсем не 
о Толстом… Так  уж получилось, 
что я вдруг поймала себя на том, 
что читаю книгу дальше, но все 
время думаю про ту небольшую 
главу. Читала я в отпуске, на Кам-
чатке, в другом часовом поясе. 
Дождалась, когда в Москве насту-
пит приличное время, и позвони-

ла Павлу. Сказала, что хочу из 
этого сделать кино. Паша, прав-
да, удивился: «Короткий метр 
что ли»? И стал меня отговари-
вать: «У вас такие легкие лириче-
ские фильмы, зачем вам эта 
мрачнейшая история?» Я даже не 
могла толком объяснить зачем… 
Но позже мы встретились, я по-
знакомила Павла с Анной Пар-
мас, попросила их написать сце-
нарий, и первый драфт они созда-
вали вдвоем. Потом подключи-
лась я, уже мы с Пармас сели 
вдвоем — вышивать по канве…

От первоначального желания 
любого автора, чтобы на его 
фильме плакали, я отказалась в 
пользу желания, чтобы было тя-
жело. Мне очень хотелось сделать 

картину про мужской мир и муж-
ской взгляд. 

Ротное хозяйство 1866 года
АННА ПАРМАС: Для меня это была са-
мая тяжелая работа и самый 
трудный сценарий. Я очень пере-
живала, потому что в отличие от 
Авдотьи и Павла я не так хорошо 
исторически образована, и все, 
что касается речевых характери-
стик, было для меня неизведан-
ной территорией. Но Авдотья 
умеет уговаривать. Мы встрети-

лись с Павлом, и месяца три зна-
комились. То есть Паша знако-
мился со сценарной работой, что 
это такое, а я знакомилась с 
«Историей одного назначения» и 
вообще с историей Толстого. По 
три дня в неделю, по три часа он 
мне рассказывал о Толстом, а я 
ему пересказывала книги вроде 
Линды Сегер «Как хороший сце-
нарий сделать великим». Павел 
Басинский мне давал литературу. 
Присылал ссылки на библиотеку, 
где было, например, подробно 
описано ротное хозяйство 1866 
года, потому что я не имела о нем 
ни малейшего представления. 
Оттуда выяснилось все про улов-
ки ротной экономии — как и сей-
час, так и тогда все эти имеющие-

ся способы зарабатывания и уво-
да денег в сторону…

Мы обменивались знаниями, 
у нас стала рождаться приблизи-
тельная схема, потом она стала 
неприблизительная, и Павел ска-
зал, что отъедет и напишет то, 
что мы обсудили. А когда вернул-
ся, привез уже большой текст, то 
есть за две недели он написал по-
чти новую книгу!

Замечательно был написан 
Павлом персонаж Бобылев. От 
его гениальной речи о том, какой 
нитью связаны все от государя-
императора, через всех мини-
стров и до самого последнего сол-
дата, мы были в восторге. Нако-
нец Дуня сказала: теперь я пони-
маю, про что фильм, но мы долж-

ны с тобой все это дело собрать. И 
дальше начались наши полугодо-
вые мучения. Лев Николаевич не 
хотел выходить никак, не беседо-
вал с нами и не говорил нам, ка-
кой он... У нас была так называе-
мая «стена плача», мы уже дошли 
до того, что у нас все эпизоды 
были на стене в картинках. Мы 
переставляли их так и эдак, пока 
наконец не вышли на взаимоот-
ношения Гриши Колокольцева и 
Льва Николаевича, историю 
любви молодого человека к стар-
шему другу. Сначала ее в принци-
пе не было. Но на этом стержне 
мы придумали и все остальное и 
были собой страшно довольны. 
Мы были так счастливы, когда 
написали слово «конец, титры»!..

Джойстик для Толстого
АВДОТЬЯ СМИРНОВА: Кроме Евгения 
Харитонова я ни одного артиста 
на роль Толстого не пробовала. 
Сергей Сельянов (продюсер. — 
Прим.ред.), когда мы ему показа-
ли последний вариант сценария, 
сказал: «Все хорошо, а теперь 
главный вопрос — кто будет иг-
рать Толстого?» Я честно ответи-
ла: не знаю. А потом я попала на 
спектакль «Обыкновенная исто-
рия» в Гоголь-центр и там в трех 
маленьких ролях увидела Женю, 
его большой актерский диапазон. 
И кроме внешнего сходства в 
Жене есть та пластическая со-

ставляющая, которая мне была 
важна, ведь Толстой, каким он 
сам себя описывал, — нечто с 
длинными руками, которыми он 
неправильно размахивает, боль-
шими ушами, носом… 

Для меня это мой Толстой, и 
он такой.

«Левочка больной, 
ненормальный человек»
АВДОТЬЯ СМИРНОВА: Роль жены Тол-
стого Софьи Андреевны с самого 
начала писалась на актрису Ири-
ну Горбачеву. Это было еще до 
фильма «Аритмия». Мы знали, 
что это будет она. И что это будет 
именно Соня Толстая из «Ин-
стаграма». Иру я даже не пробо-
вала, они только репетировали 
вместе с Женей. Мы выстраивали 
их отношения, которые происхо-
дят за кадром. Мне очень нравит-
ся, как они смотрятся вместе. 
Оба длинные, с этими руками, 
ногами, такие немножко бурати-
нистые, и при этом удивительно 
красивые. Мне хотелось передать 
ощущение, какие они необыкно-
венно прекрасные люди. И мне 
кажется, дуэт получился. Я испы-
тываю большое удовольствие, 
когда на них смотрю.

Мое ощущение Софьи Андре-
евны Толстой раз и навсегда было 
сформировано книгой Ивана 
Алексеевича Бунина «Освобо-
ждение Толстого». Бунин богот-
ворил Толстого и всю его семью. 
Софью Андреевну он там с восхи-
щением и любовью описывает 
как человека невероятно талан-
тливого и остроумного. Я некото-
рые фразы из «Освобождения 
Толстого» наизусть помню. И все 
эти фразы, которые Бунин при-
водит — Софьи Андреевны. «Ле-
вочку, как я, никто не знает: Ле-
вочка больной, ненормальный 
человек». Или: «Посмотришь, у 
самых обыкновенных людей дети 
как дети — и талантливы, и умны, 
и учатся, а мой-то гений каких 
народил». «Сорок восемь лет 
прожила я со Львом Николаеви-
чем, а так и не узнала, что он за 
человек». Такое могла сказать 
только необыкновенная женщи-
на. Поздний образ Софьи Андре-
евны все вспоминают. Когда жен-
щина, которая пожертвовала 
своей жизнью, была секретарем, 
матерью детей, хозяйкой, и в ито-
ге сошла с ума и стала взламы-
вать его ящики или бегать то-
питься в пруд, — все это очень 
поздний период их брака. Но сна-
чала была невероятная любовь, 
необыкновенная семья и краси-
вейшая пара. И мне очень хоте-
лось, чтобы в фильме было видно 
их настоящее влечение друг к 
другу. При том, что там полно и 
их ссор, но это ссоры пылких мо-
лодых людей. Они вместе были 
сорок восемь лет, из которых лет 
тридцать прожили в такой ду-
шевной близости и таком силь-
нейшем любовном увлечении 
друг другом, с такой страстью, 
что я просто не знаю других та-
ких браков в истории.

«Севильского цирюльника» поста-
новки Хуго ди Ана поселили в сад с 
розанами в двухэтажный дом.

Павел Басинский и Фекла Толстая 
на предпремьерном показе 
в «Российской газете».

«Сначала была невероятная любовь, необыкновенная семья и красивейшая пара...» Софья и Лев Толстые — Ирина Горбачева и Евгений Харитонов. 

Акцент

 «Сорок восемь лет прожила я 
со Львом Николаевичем, а так 
и не узнала, что он за человек»

Хворостовский 
успел дать три бла-
готворительных 
концерта. Это пер-
вый — без него. На 
предыдущих собра-
ли 46 миллионов 
рублей, и помощь 
получили 227 детей

Кадры из фильма смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1556437

Концертную программу открыла Хибла Герзмава. Следом 
выступил Ильдар Абдразаков — прославленный башкирский 
бас был одним из первых, кто поддержал благотворитель-
ную идею Хворостовского.  
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1. Настоящие Требования разработаны 
в соответствии с Положением о Государст-
венной премии Российской Федерации в 
области науки и технологий, утвержденным 
Указом Президента Российской Федерации 
от 28 сентября 2015 г. № 485 (далее — 
Положение).

2. В соответствии с пунктом 14 Положе-
ния выдвижение на соискание премии про-
изводится НЕ РАНЕЕ даты опубликования в 
печати настоящего объявления. Лицо, 
обладающее в соответствии с пунктом 11 
Положения правом выдвигать кандидатуру 
на соискание Государственной премии Рос-
сийской Федерации в области науки и тех-
нологий (далее — Государственная пре-
мия), направляет в Совет при Президенте 
Российской Федерации по науке и образо-
ванию подписанное, заверенное в органи-
зации или нотариально представление 
(датой выдвижения считается дата подпи-
сания представления выдвигающим кан-
дидатуру лицом), в котором указываются:

а) описание исследований или разра-
боток (полное изложение достигнутых 
результатов, завершающееся обобщаю-
щей формулировкой, в которой говорится, 
за какие достижения в области науки и тех-
нологий предлагается присудить Государ-
ственную премию);

б) значимость представленных соиска-
телем (коллективом) исследований или 
разработок (для теоретических работ — 
подтверждение решения перспективной 
научной задачи, создание нового научного 
направления или научной школы, наличие 
потенциала дальнейшего применения 
полученных научных результатов, для раз-
работок — научно-технический уровень 
разработанных образцов новой техники и 
прогрессивных технологий, их конкурен-
тоспособность на международном рынке, 
вклад в повышение обороноспособности 
страны, а также масштаб осуществленного 
или потенциального внедрения разрабо-
танных образцов и технологий);

в) научно-популярное описание пред-
ставленных соискателем (коллективом) 
исследований или разработок (изложение 
достигнутых результатов и значимости 
вклада в форме научно-популярного 
эссе);

г) фамилия, имя и отчество (также 
латинскими буквами), дата и место рожде-
ния, адрес места жительства, контактные 
номера телефонов и адреса электронной 
почты, гражданство, место работы, дол-
жность, ученая степень (при наличии), уче-
ное звание (при наличии), почетное звание 
(при наличии), сведения о публикацион-
ной и патентной активности (общее коли-
чество публикаций, количество публика-
ций в изданиях, индексируемых в базах 
данных Web of Science, Scopus, РИНЦ и 
соответствующий индекс Хирша, количе-
ство патентов) соискателя;

д) области научного знания работ, 
соответствующие научным специально-
стям, предусмотренным действующей на 
момент представления Номенклатурой 
специальностей научных работников;

е) резюме с обязательным описанием 
личного вклада соискателя в развитие 
науки и технологий с учетом критериев, 
предусмотренных пунктами 2 и 3 Положе-
ния;

ж) сведения о выполненных или 
выполняемых соискателем (коллективом) 
научно-исследовательских и опытно-кон-
структорских работах в рамках государст-
венных контрактов, грантов, договоров с 
российскими и зарубежными научными 
организациями и фондами;

з) сведения о наличии у соискателя 
премий, призов и иных наград, свидетель-
ствующих о признании его научных или 
иных творческих достижений, к которым 
относятся премии Российской Федерации, 
награды и премии иностранных госу-
дарств, международные премии, награды 
и призы;

и) аннотированный перечень основ-

ных публикаций и/или документов, под-
тверждающих государственную регистра-
цию результатов интеллектуальной дея-
тельности, по теме исследований или раз-
работок, за создание которых их автор 
(коллектив) выдвигается на соискание 
Государственной премии.

3. Если в соответствии с пунктом 7 
Положения на соискание Государственной 
премии выдвигается коллектив соискате-
лей (не более трех человек), в представле-
нии указываются предусмотренные пун-
ктом 2 настоящих Требований сведения о 
каждом соискателе, его вклад в развитие 
отечественной и мировой науки, а также 
сведения о наличии у каждого из соискате-
лей премий, призов и иных наград.

4. Представление подписывается 
лицом, выдвинувшим кандидатуру (канди-
датуры) на соискание Государственной 
премии, которое указывает свои фами-
лию, имя и отчество, дату и место рожде-
ния, адрес места жительства, гражданст-
во, место работы или род занятий, лауре-
атское, ученое и (или) почетное звание, 
номер своего телефона и адрес электрон-
ной почты, а также прилагает копию под-
писанного и заверенного документа, под-
тверждающего наличие у данного лица 
права выдвижения на соискание Государ-
ственной премии. Подпись на представле-
нии должна быть заверена (в организации 
или нотариально).

5. Рекомендуемый объем представле-
ния — до 7 страниц, для коллективов — до 
15 страниц. К представлению прилагаются 
опубликованные научные работы, иные 
документы, подтверждающие авторство 
конструкторских, технических разработок, 
технологических процессов и других инно-
вационных достижений, за создание кото-
рых их автор (коллектив) выдвигается на 
соискание Государственной премии.

Перед направлением бумажного ори-
гинала представления необходимо зареги-
стрировать и представить на сайте Россий-

ского научного фонда grant.rscf.ru/awards 
электронные версии подписанного, заве-
ренного и отсканированного представле-
ния, а также всех прилагаемых материа-
лов, включая копии документа, подтвер-
ждающего наличие права выдвижения на 
соискание премии, перечень прилагаемых 
материалов, научных публикаций и патен-
тов автора, а также копии статей, патентов, 
научно-технических отчетов и т.п. автора 
по теме исследований или разработок.

6. Оформленный в соответствии с 
настоящими Требованиями бумажный 
оригинал представления с приложением к 
нему всех материалов направляются 
(СТРОГО после регистрации и отправки 
электронных материалов на сайт grant.
rscf.ru/awards) в Совет при Президенте 
Российской Федерации по науке и образо-
ванию заказным почтовым отправлением 
с описью вложения.

7. Представления, не отвечающие 
настоящим Требованиям и Положению, к 
рассмотрению не принимаются. Также не 
принимаются представления:

а) поступившие позже срока приема 
документов, установленного настоящим 
объявлением о приеме документов на сои-
скание Государственной премии Россий-
ской Федерации в области науки и техно-
логий (датой приема бумажных оригина-
лов представлений считается день ПОСТУ-
ПЛЕНИЯ в Администрацию Президента 
Российской Федерации);

б) без документов, подтверждающих 
право выдвижения;

в) поступившие почтой в виде бумаж-
ных оригиналов без регистрации на сайте 
grant.rscf.ru/awards в электронном виде 
либо, наоборот, зарегистрированные на 
сайте grant.rscf.ru/awards в электронном 
виде, но без направления бумажных ори-
гиналов в адрес Совета.

8. Представления, а также прилагае-
мые к ним материалы возврату не подле-
жат.

Объявление о приеме документов на соискание Государственной премии 
Российской Федерации в области науки и технологий

Совет при Президенте Российской 
Федерации по науке и образованию начина-
ет прием документов на соискание Государ-
ственной премии Российской Федерации в 
области науки и технологий за 2018 год.

Бумажные оригиналы представлений на 
соискателей Государственной премии Рос-
сийской Федерации в области науки и техно-
логий направляются в Совет при Президенте 
Российской Федерации по науке и образова-
нию заказным почтовым отправлением (с 
описью вложения) по адресу: 103132, г. 

Москва, Старая площадь, д. 4, с пометкой: «В 
Управление Президента Российской Феде-
рации по научно-образовательной политике. 
На соискание Государственной премии Рос-
сийской Федерации в области науки и техно-
логий за 2018 г.». E-mail: snio@gov.ru. Теле-
фоны: (495) 606-24-87, (495) 606-19-38, 
(495) 606-79-95, с понедельника по пятницу, 
кроме праздничных дней, с 9.30 до 17.30.

Передача бумажных оригиналов пред-
ставлений возможна также через Приемную 
Президента Российской Федерации в 

Москве по адресу: ул. Ильинка, д. 23, подъ-
езд 11, со вторника по субботу (включитель-
но), кроме праздничных дней, с 9.30 до 16.30 
(материалы передаются с описью вложе-
ния).

Регистрация не содержащих информа-
цию ограниченного доступа представлений 
на соискателей Государственной премии 
Российской Федерации в области науки и 
технологий и прием прилагаемых к ним 
материалов в электронном виде произво-
дятся на сайте Российского научного фонда 

http://grant.rscf.ru/awards. Оформление 
представлений на соискателей Государст-
венной премии Российской Федерации в 
области науки и технологий, научные иссле-
дования и разработки которых содержат 
информацию ограниченного доступа, уста-
навливаются с учетом положений законода-
тельства Российской Федерации, регулиру-
ющего порядок доступа к указанной инфор-
мации.

Срок приема документов: 15 сентября — 
15 декабря 2018 года.

Требования к оформлению документов и материалов, 
представляемых на соискание Государственной премии Российской Федерации 

в области науки и технологий

Решением Совета директоров ПАО «НК «Роснефть» (далее — Об-
щество) от 21 августа 2018 года по собственной инициативе созвано 
внеочередное Общее собрание акционеров ПАО «НК «Роснефть» (да-
лее — Собрание) которое проводится в форме заочного голосова-
ния (голосование по вопросам повестки дня осуществляется бюллете-
нями) 28 сентября 2018 года.

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имею-
щие право на участие во внеочередном Общем собрании акционеров 
ПАО «НК «Роснефть», — 3 сентября 2018 года (конец операционного дня).

Акционеры ПАО «НК «Роснефть» могут осуществить свое право 
на участие во внеочередном Общем собрании акционеров Общества 
путем направления по почте (или представления лично) заполненных 
бюллетеней для голосования и, в соответствующих случаях, доверен-
ностей в Общество по адресам: 117997, г. Москва, Софийская набе-
режная, 26/1, ПАО «НК «Роснефть» или 115172, г. Москва, а/я 4 (или 
115172, г. Москва, а/я 24), ООО «Реестр-РН».

Акционеры, права которых на акции Общества учитываются номи-
нальным держателем, вправе принять участие во внеочередном Общем 
собрании акционеров Общества путем дачи указаний (инструкций) о 
голосовании номинальному держателю, если это предусмотрено до-
говором с номинальным держателем. Порядок дачи таких указаний 
(инструкций) определяется договором с номинальным держателем.

При определении кворума Собрания и подведении итогов голосо-
вания будут учитываться бюллетени, полученные Обществом не позд-
нее 18:00 часов 28 сентября 2018 года, и сообщения о волеизъявлении 
акционеров, давших указания (инструкции) о голосовании номиналь-
ному держателю не позднее 28 сентября 2018 года.

Прием бюллетеней, представляемых акционерами в Общество лич-
но, осуществляется с 08:00 до 20:00 часов, а в последний день приема 
бюллетеней 28 сентября 2018 года с 08:00 до 18:00 часов.

Повестка дня Собрания*:
1. О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по результатам 

1 полугодия 2018 года.
* Инициатор внесения вопроса в повестку дня Собрания: Совет ди-

ректоров ПАО «НК «Роснефть».
С информацией (материалами), предоставляемой при подготовке 

к проведению внеочередного Общего собрания акционеров 
ПАО «НК «Роснефть» можно ознакомиться, начиная с 29 августа 
2018 года, на сайте ПАО «НК «Роснефть» в сети Интернет: www.rosneft.ru  
(на русском языке) и www.rosneft.com (на английском языке), 
а также в рабочие дни с 10:00 часов до 17:00 часов местного времени 
в помещении ПАО «НК «Роснефть» по адресу: 115035, г. Москва, 
Софийская набережная, 26/1, тел.: +7 (495) 987-30-60, 8-800-500-11-00 
(звонок по России бесплатный) (Управление по работе с акционерами 
Департамента корпоративного управления ПАО «НК «Роснефть»), 
у специализированного регистратора (держателя реестра акционеров 
ПАО «НК «Роснефть») — ООО «Реестр-РН» и в пункте приема 
и  обслуживания акционеров ПАО «НК «Роснефть» по адресам:
I. Центральный 
офис 
ООО «Реестр-РН»

109028, г. Москва, Подкопаевский переулок, д. 2/6,  
стр. 3-4, тел.: +7 (495) 411-79-11

II. Филиалы ООО «Реестр-РН»

Белгородский
308000, Белгородская область, г. Белгород,  
пр. Б. Хмельницкого, д. 52, тел.: +7 (4722) 31-77-22,  
31-77-33 

Владимирский 600009, Владимирская область, г. Владимир, 
ул. Электрозаводская, д. 7, тел.: +7 (4922) 43-00-48

Воронежский 394088, г. Воронеж, ул. Хользунова, д. 98, офис 111, 
тел.: +7 (4732) 41-28-95

Краснодарский 
краевой

350911, г. Краснодар, ул. Трамвайная, д. 1/1, офис 608, 
тел.: +7 (861) 234-51-01, 234-52-01

Пермский 614015, г. Пермь, ул. Пушкина, д. 21,  
тел.: +7 (342) 233-44-73

Санкт-
Петербургский

192007, г. Санкт-Петербург, Лиговский пр., д. 150,  
офис 402, тел.: +7 (812) 363-20-28

Саратовский 410017, г. Саратов, ул. Шелковичная, д.37/45,  
офис 904-905, тел.: +7 (8452) 65-93-33

Тамбовский 392002, Тамбовская область, г. Тамбов, ул. Советская, 
д. 34, тел.: +7 (4752) 75-96-58

Тульский 300000, г. Тула, ул. Тургеневская, д. 50,  
тел.: +7 (4872) 30-76-44

Уфимский 450077, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. М. Карима, 
д.16, тел.: +7 (347) 285-85-21

Хабаровский 680000, Хабаровский край, г. Хабаровск, ул. Шеронова, 
д. 123, тел.: +7 (4212) 32-37-71, 32-88-30

Чебоксарский
428003, Чувашская Республика, г. Чебоксары, 
ул. Ярославская, д.17, п. 7, тел.: +7 (8352) 58-60-96, 
58-62-65

Ярославский 150000, Ярославская область, г. Ярославль, 
ул. Советская, д. 9, тел.: +7 (4852) 73-91-58, 25-55-51

III. Трансфер-агентские пункты, обслуживающие акционеров  
ПАО «НК «Роснефть»

Губкинский 
629830, Ямало-Ненецкий автономный округ, г.Губкинский, 
микрорайон 3, д. 1, Дополнительный офис в г.Губкинский 
Нефтеюганского филиала Банка «ВБРР» (АО),  
тел.: +7 (34936) 5-55-11

Комсомольский

681024, Хабаровский край, г.Комсомольск-на-Амуре, 
проспект Ленина, д.43, Дополнительный офис 
№1402 на проспекте Ленина филиала «Хабаровский» 
ПАО «Дальневосточный банк», тел.: +7 (4217) 53-35-35, 
27-33-00

Нефтекумский 
356880, Ставропольский край, г.Нефтекумск, 
микрорайон 3, д. 1, Операционный офис в г.Нефтекумске 
Филиала Банка «ВБРР» (АО) в г.Краснодаре,  
тел.: +7 (86558) 3-32-29

Туапсинский 
352800,Краснодарский край, г. Туапсе, ул. К.Маркса, д. 1, 
Дополнительный офис в г.Туапсе Филиала Банка «ВБРР» (АО) 
в г. Краснодаре, тел.: +7 (86167) 2-52-69

Южно-
Сахалинский

693020, Сахалинская область, г.Южно-Сахалинск, 
ул. Амурская, д. 53, Филиал «Сахалинский»  
ПАО «Дальневосточный банк», тел.: +7 (4242) 72-39-70

IV. Пункт приема и обслуживания акционеров ПАО «НК «Роснефть» 
эмитентом
В Ямало-
Ненецком 
автономном 
округе

629830, Ямало-Ненецкий автономный округ, 
г. Губкинский, микрорайон 10, д. 3, каб. №312 
(административное здание ООО «РН-Пурнефтегаз»),  
тел.: +7 (34936) 4-45-26

Совет директоров ПАО «НК «Роснефть»

Публичное акционерное общество «Нефтяная компания «Роснефть»
Российская Федерация, г. Москва

Уважаемые акционеры ПАО «НК «Роснефть»!

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным при-
казом Госкомэкологии от 16 мая 2000 г. № 372, ООО «Геосистема» 
извещает о проведении общественных обсуждений по объектам 
государственной экологической экспертизы — проектам техничес-
кой документации (в т.ч. материалам оценки воздействия на окру-
жающую среду) на пестициды и агрохимикаты: Бонус, ВР (480 г/л 
бентазона); Пропус, ВР (40 г/л имазамокса); ЭМБРЕЛИЯ  ЭКСТРА, 
СК (100 г/л изопиразама + 40 г/л дифеноконазола);  БОНТИМА 
ФОРТЕ, КЭ (187,5 г/л ципродинила + 62,5 г/л изопиразама); Удоб-
рение органоминеральное «БТР»; БакСиб (продукция серии ЭМ) 
марки: БакСиб Р, БакСиб Ф, БакСиб К; Экор Премиум;  ТЕВЕВИТ; 
Удобрение гуминовое с микроэлементами «МикроСтим» марки: 
МикроСтим-Бор, МикроСтим-Медь, МикроСтим-Марганец, Мик-
роСтим-Цинк, МикроСтим-Цинк-Бор; Удобрение на основе гуми-
новых кислот с микроэлементами «БИОПЛАНТ  ФЛОРА». Цель 
намечаемой деятельности: государственная регистрация указан-
ных пестицидов и агрохимикатов. Месторасположение: после ре-
гистрации указанные пестициды и агрохимикаты могут использо-
ваться на всей территории России. Наименование и адрес заказчи-
ка: ООО «Геосистема», 129128, г. Москва, Мира пр-кт, д. 188Б/1/63, 
тел.: 89036870237. Сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: 28.08.2018 г. — 01.10.2018 г. Орган, ответственный 
за организацию общественного обсуждения: администрация Крас-
нояружского района Белгородской области. Форма общественно-
го обсуждения: слушания. Форма представления замечаний и пред-
ложений: устная и письменная. Дата, время и место проведения: 
01.10.2018 г. с 9.00 до 10.00 по адресу: Белгородская область, п. 
Красная Яруга, ул. Центральная, 55. Срок и место доступности до-
кументации и ТЗ к ОВОС: с 28.08.2018 по 01.10.2018 года с 9.00 до 
17.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Цент-
ральная, 55. Замечания и предложения принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления по указанному 
выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом 
Госкомэкологии от 16 мая 2000 г. № 372, ООО «РусДом» извещает о 
проведении общественных обсуждений по объектам государствен-
ной экологической экспертизы — проектам технической документа-
ции (в т.ч. материалам оценки воздействия на окружающую среду) 
на агрохимикаты: Брексил Нутре, Мегафол, Радифарм. Цель наме-
чаемой деятельности: государственная регистрация указанных аг-
рохимикатов. Месторасположение: после регистрации указанные 
агрохимикаты могут использоваться на всей территории России. 
Наименование и адрес заказчика: ООО «РусДом», 140104, Москов-
ская обл., г. Раменское, ул. Нефтегазосъемка, д. 11/41. Сроки прове-
дения оценки воздействия на окружающую среду: 28.08.2018 г. — 
01.10.2018 г. Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Краснояружского района Белгородс-
кой области. Форма общественного обсуждения: слушания. Форма 
представления замечаний и предложений: устная и письменная. 
Дата, время и место проведения: 01.10.2018 г. с 10.00 до 11.00, по ад-
ресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная 55. 
Сроки и место доступности документации и ТЗ к ОВОС: с 28.08.2018 г. 
по 01.10.2018 г. с 9.00 до 17.00 по адресу: Белгородская область, 
п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. Замечания и предложения 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования данного объ-
явления по указанному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уважаемые контрагенты, клиенты и партнеры!
Акционерное общество «БКС — Инвестиционный Банк» 

(далее — Банк), ОГРН 1055400000369, ИНН 5460000016,  
регистрационный номер, присвоенный Банком России 101, 
в соответствии с требованиями Инструкции Банка России 
от 02.04.2010 № 135-И «О порядке принятия Банком России 
решения о государственной регистрации кредитных организа-
ций и выдаче лицензий на осуществление банковских опера-
ций» уведомляет вас о том, что единственным акционером Бан-
ка (решение № 68 от 16.08.2018) принято решение об измене-
нии местонахождения (адреса) Банка.

Новым местонахождением Банка будет являться: 129110, 
г. Москва, проспект Мира, д. 69, стр. 1.

В настоящее время осуществляются необходимые меропри-
ятия, направленные на государственную регистрацию измене-
ний в Устав Банка относительно нового местонахождения Бан-
ка. Указанные изменения вступят в силу для третьих лиц с мо-
мента их государственной регистрации.

Изменение местонахождения Банка не повлечет за собой ка-
ких-либо изменений прав и обязанностей Банка по отношению 
к своим клиентам, кредиторам и партнерам по ранее заключен-
ным договорам.

С уважением,
Председатель Правления  Пешнев-Подольский Д.И. Продавец: ПАО «Газпром»,тел.:8 (812) 609-77-57, 

8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 
Организатор торгов/оператор электронной площадки: 

ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-
100-66-22, 8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: 28.09.2018 г. в 11:00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 28.08.2018 г. в 11:00 (время мос-
ковское).

Дата и время окончания приема заявок: 26.09.2018 г. до 15:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 27.09.2018 г. до 18:00 (время мос-
ковское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей пред-
ложения о цене имущества на повышение в электронной форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество:
Автотранспортные средства с пробегом ГАЗ, УАЗ, УРАЛ, Чай-

ка-сервис (всего  27 ед.), имущество реализуется 21 отдельным 
лотом: 

Лот № 1:
Автобусы ГАЗ, всего 2 единицы.
Начальная цена: 120 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 12 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 200 рублей.
Место нахождения имущества: Ленинградская область, Все-

воложский район.
Лот № 2:
Автомобиль автофургон Чайка-сервис, 1 единица.
Начальная цена: 759 714,29 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 76 000 рублей.
Шаг аукциона: 7 600 рублей.
Место нахождения имущества: Пермский край, Бардымс-

кий р-н.
Лот № 3:
Автомобиль автофургон Чайка-сервис, 1 единица.
Начальная цена: 759 714,29 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 76 000 рублей.
Шаг аукциона: 7 600 рублей.
Место нахождения имущества: Пермский край, г. Пермь.
Лот № 4:
Автомобиль автофургон Чайка-сервис, 1 единица.
Начальная цена: 791 369,06 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 79 000 рублей.
Шаг аукциона: 7 900 рублей.
Место нахождения имущества: Пермский край, Горнозавод-

ской р-н.
Лот № 5:
Автомобиль автофургон Чайка-сервис, 1 единица.
Начальная цена: 1 012 952,38 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 100 000 рублей.
Шаг аукциона: 10 000 рублей.
Место нахождения имущества: Республика Удмуртия, п.Ува.
Лот № 6:
Автомобили УАЗ, всего 2 единицы.
Начальная цена: 80 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 8 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 000 рублей.
Место нахождения имущества: Оренбургская обл., г. Бузулук.
Лот № 7:
Автомобили УАЗ, всего 4 единицы.
Начальная цена: 210 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 21 000 рублей.
Шаг аукциона: 2 100 рублей.
Место нахождения имущества: Оренбургская область.
Лот № 8:
Автомобили УАЗ, всего 2 единицы.
Начальная цена: 80 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 8 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 000 рублей.
Место нахождения имущества: Саратовская область.
Лот № 9:
Автомобиль УРАЛ, 1 единица.
Начальная цена: 740 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 74 000 рублей.
Шаг аукциона: 7 400 рублей.
Место нахождения имущества: Краснодарский край, г. Ар-

мавир.
Лот № 10:
Автомобиль УРАЛ, 1 единица.
Начальная цена: 740 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 74 000 рублей.
Шаг аукциона: 7 400 рублей.
Место нахождения имущества: Краснодарский край, г. Те-

мрюк.

Лот № 11:
Автомобиль УРАЛ, 1 единица.
Начальная цена: 450 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 45 000 рублей.
Шаг аукциона: 4 500 рублей.
Место нахождения имущества: Республика Адыгея, х. Сара-

товский.
Лот № 12:
Автомобиль УРАЛ, 1 единица.
Начальная цена: 650 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 65 000 рублей.
Шаг аукциона: 6 500 рублей.
Место нахождения имущества: Республика Адыгея, х. Сара-

товский.
Лот № 13:
Автомобиль УРАЛ, 1 единица.
Начальная цена: 740 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 74 000 рублей.
Шаг аукциона: 7 400 рублей.
Место нахождения имущества: Краснодарский край, г. Ар-

мавир.
Лот № 14:
Автомобиль УРАЛ, 1 единица.
Начальная цена: 510 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 51 000 рублей.
Шаг аукциона: 5 100 рублей.
Место нахождения имущества: Республика Адыгея, х. Сара-

товский.
Лот № 15:
Автомобиль УРАЛ, 1 единица.
Начальная цена: 600 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 60 000 рублей.
Шаг аукциона: 6 000 рублей.
Место нахождения имущества: Республика Адыгея, х. Сара-

товский.
Лот № 16:
Автомобиль УРАЛ, 1 единица.
Начальная цена: 370 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 37 000 рублей.
Шаг аукциона: 3 700 рублей.
Место нахождения имущества: Ставропольский край, Изо-

бильненский р-н.
Лот № 17:
Автомобиль УРАЛ, 1 единица.
Начальная цена: 540 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 54 000 рублей.
Шаг аукциона: 5 400 рублей.
Место нахождения имущества: г. Новый Уренгой.
Лот № 18:
Автомобиль УРАЛ, 1 единица.
Начальная цена: 570 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 57 000 рублей.
Шаг аукциона: 5 700 рублей.
Место нахождения имущества: г. Новый Уренгой.
Лот № 19:
Автомобиль УРАЛ, 1 единица.
Начальная цена: 620 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 62 000 рублей.
Шаг аукциона: 6 200 рублей.
Место нахождения имущества: Ямальский район.
Лот № 20:
Автомобиль УРАЛ, 1 единица.
Начальная цена: 600 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 60 000 рублей.
Шаг аукциона: 6 000 рублей.
Место нахождения имущества: Ямальский район.
Лот № 21:
Автомобиль УАЗ, 1 единица.
Начальная цена: 314 661,91 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 30 000 рублей.
Шаг аукциона: 3 000 рублей.
Место нахождения имущества: г. Новый Уренгой.

Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-
кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, ин-
формация о торгах размещена на специализированном сайте 
Продавца:  http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится визуально, 
без проведения тест-драйва, по предварительной записи у Про-
давца. Заявки для записи на осмотр принимаются с даты начала 
приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются на торгах автотранспортные средства с пробегом ГАЗ, УАЗ, УРАЛ, Чайка-сервис 
(21 лот, 27 единиц), расположенные в Республиках Адыгея и Удмуртия, Ямало-Ненецком 
автономном округе, Краснодарском, Ставропольском и Пермском краях, Оренбургской, 

Саратовской и Ленинградской областях

Администрация Красногорского района Брянской области уведомля-
ет о начале общественного обсуждения объекта государственной эколо-
гической экспертизы с гражданами и общественными организациями — 
проектной документации «Строительство полигона твердых бытовых 
отходов на территории  муниципального образования «Красногорский 
район» Брянской области» (далее – объект). Место расположения объ-
екта: Брянская область, пгт Красная Гора. Цель проекта: улучшение 
экологической обстановки в Красногорском районе и ликвидация не-
санкционированных свалок ТБО. Общественные обсуждения будут про-
водиться  в форме публичных слушаний 24 сентября 2018 г. в 11.00 по 
адресу: 243160, Брянская область, пгт Красная Гора, ул. Первомайская, 
д. 6, в зале на  2-й этаже. С техническим заданием  по оценке воздействия 
на окружающую среду  можно ознакомиться на  сайте администрации 
Красногорского района  http://krgadm.ru/regulatory/bills/

Замечания и предложения принимаются по эл. почте krgadm@yandex.
ru , а также в здании администрации: 2-й этаж, каб.37, тел. 8(48346) 9 17 76,  
в течение 30 дней со дня публикации данного объявления. 
Глава администрации
Красногорского района С.С. Жилинский

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АКТУАЛЬНО МГИМО, МАИ
и «Вышка» идут на Восток

Нацелились

Анна Владимирова

ШЕСТЬ ведущих российских вузов откроют свои фили-
алы на Дальнем Востоке в рамках программы по подго-
товке кадров для регионов ДФО до 2025 года.

Важно, что в этих филиалах студенты будут учиться 
по целевому набору, то есть самым востребованным в ре-
гионе профессиям. Перспективные направления — элек-
тро- и теплоэнергетика, машиностроение, химические 
технологии, горное и нефтегазовое дело... Плюс между-
народные отношения, зарубежное регионоведение, ин-
формационная безопасность и многие другие.

Например, в Хабаровском крае одновременно появят-
ся филиалы Российского государственного университета 
нефти и газа имени Губкина (направления «химическая 
технология» и «нефтегазовое дело», МАИ (самолето- 
и вертолетостроение), Университета ИТМО (програм-
мная инженерия, информационная безопасность) и РГПУ 
имени А.И. Герцена (педагогическое образование). 

При этом филиалы будут создаваться не с нуля, а на 
базе местных вузов-партнеров. В Хабаровском крае та-
кими ключевыми партнерами станут Тихоокеанский го-
суниверситет и Комсомольский-на-Амуре госуниверси-
тет. В Амурской области — Амурский госуниверситет, 
к нему «придут» филиалы МАИ и РГУ нефти и газа им. 
Губкина. В Сахалинской области — Сахалинский госуни-
верситет, вуз-партнер РГУ нефти и газа им. Губкина.

По такому же принципу будет выстраиваться работа 
в Якутии: туда «придут» НИУ ВШЭ и Университет ИТМО. 
В Приморском крае на базе ДВФУ откроются филиалы 
МГИМО, НИУ ВШЭ и Университета ИТМО. 

После окончания учебы студенты-«целевики» должны 
будут устроиться работать на местные предприятия. Ка-
кие конкретно? Это пока обсуждается: минвостокразви-
тия проведет расчет, какие точно кадры и в каком количе-
стве понадобятся на Дальнем Востоке. И только тогда на-
чнется заключение договоров о целевом обучении.

РАКУРС Сколько родители
тратят на репетиторов,
кружки и секции

Не даром учатся

Ксения Семенко

РОДИТЕЛИ готовы вкладывать деньги в дополнитель-
ное образование детей даже в том случае, если их мате-
риальное положение ухудшится. В среднем на оплату за-
нятий с репетитором, на кружки и секции российская се-
мья тратит около 25 тысяч рублей за учебный год. 
Об этом говорится в аналитическом обзоре, подготов-
ленном специалистами Центра экономики непрерывно-
го образования Института прикладных экономических 
исследований РАНХиГС.

— В прошлом году 
на оплату дополни-
тельных занятий ре-
бенка семья тратила 
каждый месяц 
в среднем 2756 руб-
лей, — говорится 
в исследовании. — 
При этом около чет-
верти семей отмеча-
ют регулярный рост 
этих расходов. 
И примерно 40 про-
центов родителей 
утверждают, что не 

откажутся от дополнительных платных образователь-
ных услуг даже в случае снижения уровня материально-
го положения.

Какие еще важные выводы сделали ученые? Например, 
о том, что мамы и папы массово продолжают нанимать ре-
петиторов: об этом заявил примерно каждый пятый роди-
тель. Особенно актуально это для учащихся 9—11-х клас-
сов, которым нужно сдавать выпускные экзамены. 

Родители не жалеют денег, чтобы помочь ребенку как 
следует подготовиться к итоговой аттестации по матема-
тике, русскому языку, иностранным языкам. При этом 
резко снижается число семей, где у детей остается время 
на творческие кружки и секции. 

И еще любопытная статистика. В 2017 году чуть более 
трети школьников (34,7 процента) получали дополни-
тельное образование бесплатно. В целом репетиторов, 
кружки, секции или, например, музыкальную школу по-
сещали 64,7 процента детей. Как правило, родители за-
интересованы в физическом и творческом развитии ре-
бенка, в расширении его кругозора. А вот научно-техни-
ческое творчество по-прежнему не столь популярно.

— Только 0,9 процента родителей считают приобще-
ние детей к научно-техническому творчеству ключе-
вым направлением 
дополнительных за-
нятий, — сообщают 
авторы исследова-
ния.

В опросе ученых 
участвовали родите-
ли школьников Во-
ронежской, Иванов-
ской, Свердловской 
и Челябинской обла-
стей, Алтайского 
и Ставропольского 
краев — не менее 
600 человек из каж-
дого региона.

«Сириус»
Мценского уезда

Что такое смена в цен-
тре для талантливых де-
тей? Лаборатории, где 

с ребятами работают ведущие 
ученые. Где роботы, беспилотни-
ки, хакатоны, виртуальные тре-
нажеры. Где мастер-классы от 
знаменитых художников и писа-
телей, лекции ведущих генетиков 
и космонавтов. Это непередавае-
мая словами атмосфера креатива 
и ощущения, что именно ты со-
здаешь прорывные технологии. 

В новом учебном году за пар-
ты сядут 15,6 миллиона школьни-
ков. Среди них участников все-
российских олимпиад и конкур-
сов — более 50 тысяч, победите-
лей и призеров — в разы меньше. 
В стране так мало одаренных де-
тей? Конечно, нет. Но как от-
ыскать талант, а главное — помочь 
ему раскрыться? Это особенно 
актуально для регионов, где дале-
ко не в каждом городе даже есть 
сильная математическая или фи-
зическая школа. 

— Наша задача — помочь ребя-
там, потенциал которых еще не 
раскрыт. Поэтому мы запустили 
абсолютно новый проект — ди-
станционные обучающие курсы, 
которые разрабатываем вместе 
с «Яндексом», — рассказывает ру-
ководитель Центра образова-
тельных программ фонда «Талант 
и успех» Алексей Турчин. — Запи-
саться на курсы может бесплатно 
любой школьник. Заходишь на 
официальный сайт «Сириуса», 
заводишь личный кабинет и сле-
дишь за объявлениями о новом 
наборе. По итогам курса прохо-
дит сначала собственная онлайн-
олимпиада, а потом очный тур. 
Победителей мы приглашаем на 
смену в Сочи.

На площадке  «Сириуса» 
школьники разрабатывают ми-
крокапсулы для точечной тера-
пии рака вместе с учеными УрФУ: 
придуман состав геля, который 
разрушается при соприкоснове-
нии с опухолевыми клетками 
и выпускает в организм ограни-
ченную дозу лекарства. Следую-
щая цель — сделать гелевые капсу-
лы достаточно мелкими, чтобы 

они могли свободно перемещать-
ся по организму. Еще пример. 
В прошлом году ребята создали 
микроспутники для изучения 
«космической погоды». Что 
в итоге? Только что российские 
космонавты запустили с борта 
МКС на орбиту два аппарата: 
«СириусСат-1» и «СириусСат-2». 
Сейчас они проходят летные ис-
пытания, а школьники принима-
ют со спутников телеметрию.

Создать живую клетку-мутан-
та с измененной ДНК, заставить 
бионический протез руки пока-
зывать «козу», провести слож-
нейший эксперимент в виртуаль-
ной реальности... И в то же время: 
блестяще отыграть концерт Рах-
манинова, выступить на сцене не 
хуже примы-балерины… Все 
это — про одаренных детей. В Рос-
сии создается масштабная сеть 
по поиску и поддержке таких ре-
бят. Через несколько лет, по пла-
нам министерства просвещения, 
свои «мини-Сириусы» (центры 
выявления и поддержки талан-
тливых детей) должны появиться 
в каждом регионе. Кроме того, 
в каждом крупном городе должны 
появиться детские технопарки 
«Кванториум». Плюс — будут со-

зданы 100 центров развития сов-
ременных компетенций детей на 
базе ведущих университетов. Все 
это в рамках федерального проек-
та «Успех каждого ребенка». 

Эксперты уверены: супердети 
создают супервещи, только если 
вокруг них — комфортная креа-
тивная среда, а рядом — одарен-
ный наставник, который, так же 
как и ребенок, «горит» новой 
идеей. При этом он должен ста-
вить перед юным «ломоносовым» 
реальные задачи, над которыми 
ученые и инженеры ломают голо-
вы прямо сейчас. Например, 
в «Кванториумах» (детских тех-

нопарках, которых в стране уже 
53) к работе с ребятами привлека-
ют инженеров, ученых, «техна-
рей», которые могут рассказать 
про реальное производство. Всего 
более тысячи наставников.

— Возраст до 35 лет, техниче-
ское образование, доброжела-
тельность, опыт работы на пред-
приятии, понимание производ-
ственных процессов, проектного 
управления, желание изменить 
мир к лучшему — вот ключевые 
черты наставника детских техно-
парков, — говорит идеолог и ру-
ководитель федеральной сети 
«Кванториум» (Фонд новых 
форм развития образования) Ма-
рина Ракова. — Дети работают 
в проектных командах, что прин-
ципиально отличается от класси-
ческой системы образования. 
Учатся работать с информацией, 
верифицировать ее, определять 
проблему, исследовать варианты 
ее решения, делать осознанный 
выбор. Акцент в работе наших 
наставников — на обучении ребят 
управлению сложностью и нео-
пределенностью, в то время как 
классическая педагогика основа-
на на обучении решению ша-
блонных задач.

При этом без подготовки к де-
тям никто не выходит: для буду-
щих наставников технопарков 
регулярно проводятся образова-
тельные сессии. В «Сириусе» для 
педагогов тоже есть специаль-
ные программы.

— В 35 регионах уже начинают 
активную работу центры, со-
зданные по типу «Сириуса». 
Обязательно перед открытием 
такого центра к нам на интен-
сивное обучение приезжает 
команда его будущих специали-
стов, — говорит Алексей Тур-
чин. — Трудности в регионах, ко-
нечно, есть. Где-то не могут вы-
брать площадку, где-то нужно 
финансирование. Но самая боль-
шая проблема в кадрах. Кто бу-
дет вести интенсивные профиль-
ные программы, например, по 
математике, если в регионе нет 
сильных математических школ? 
Есть примеры, когда помогал 
«образовательный десант» из 
соседнего региона: приезжал 
сильный наставник, работал 
с детьми и одновременно повы-
шал квалификацию коллег.

В некоторых регионах цен-
тром притяжения талантов ста-
новятся вузы — участники Про-

екта 5-100. Например, в Дальне-
восточном федеральном универ-
ситете уже с октября стартуют 
образовательные программы по 
модели «Сириус». В центре вни-
мания — математика, естествен-
ные науки.

— В этом учебном году мы за-
пустили пилотный проект «Тихо-
океанские школы». Можно по-
пробовать себя в математике, 
в биологии и химии, информати-
ке и других предметах, — говорит 

заместитель проректора по 
учебной и воспитательной рабо-
те ДВФУ Елена Харисова. — Со 
школьниками работают наши 
лучшие преподаватели, маги-
странты, молодые ученые. Мы 
видим, как ребята включаются 
в проекты взрослых, создаются 
настоящие детско-взрослые на-
учные команды. При этом особое 
внимание уделяем исследовани-
ям, экспериментам, практике 
в современных лабораториях. 

Пианист-виртуоз Евгений Кисин в 10 лет впервые выступил с оркестром, исполнив 20-й концерт Моцарта.

Математик Григорий Перельман (третий справа), решивший «задачу тысячелетия», с 5-го класса занимался в кружке ленинградского Дворца пионеров.

Акцент

 К 2024 году центры выявле-
ния и поддержки талантли-
вых детей должны появиться 
в каждом регионе 

Мамы и папы мас-
сово продолжают 
нанимать репетито-
ров: об этом заявил 
примерно каждый 
пятый родитель

ЭКЗАМЕНЫ

Выпускники
сдадут ЕГЭ
по китайскому

НИХАО!

Ксения Колесникова

В 2019 ГОДУ школьники впер-
вые будут массово сдавать ЕГЭ по 
китайскому. До этого им были до-
ступны всего четыре языка: ан-
глийский, французский, немец-
кий и испанский. В письменной 
части нового экзамена будет 
42 задания и четыре раздела: «Ау-
дирование», «Чтение», «Грамма-
тика, лексика и иероглифика» 
и «Письмо». Одно из самых слож-
ных испытаний — это устная 
часть. Чтобы ее успешно сдать, 
выпускнику, к примеру, придется 
выбрать одну из трех фотографий 
и описать ее, четко следуя плану. 

— В апробации ЕГЭ по китай-
скому участвовали все средние 
школы Владивостока, где препо-
дают этот язык, — рассказывает 
завкафедрой китаеведения 
( ВИ-ШРМИ) ДВФУ Юлия Ишути-
на. — Дальний Восток лидирует 
тут по двум показателям — лекси-
ко-грамматические тесты и ауди-
рование. При этом интерес к ки-
тайскому языку среди поступаю-
щих стабильно высокий. Только 
в этом году конкурс на бюджет-
ные места в ДВФУ составил боль-
ше пяти человек на место, сред-
ний балл зачисленных — 241. Пер-
вокурсники приходят разные: 
есть ребята с семилетним стажем 
изучения китайского, есть и с ну-
левым уровнем. Китайский язык 
у нас изучают на разных направ-
лениях подготовки: «Востокове-
дение и африканистика», «Пере-
вод и переводоведение», «Зару-
бежное регионоведение», «Ме-
ждународные отношения». 

Проекты заданий ЕГЭ по ки-
тайскому уже опубликованы на 
сайте Федерального института 
педагогических измерений и про-
ходят общественное обсуждение. 
Модель экзамена разрабатыва-
лась с учетом специфики. Какой? 
Например, в китайском языке 
нет алфавита. Там есть 214 клю-
чей. Каждый из них что-то обо-
значает, из них складываются ие-
роглифы, в которых может быть 
от двух до 6 ключей. А вот иеро-
глифов уже — несколько тысяч. 

Кстати, по статистике, китай-
ский язык изучают примерно 
в 120 школах более чем в 30 реги-
онах России. Это школьники из 
Хабаровска, Благовещенска, Вла-
дивостока, Москвы, Санкт-Пе-
тербурга... 

Например, в Тюмени китай-
ский язык преподается в физико-
математической школе для ода-
ренных детей как один из вторых 
языков. В прошлом году его из-
учали 47 ребят. Большинство из 
них успешно выступили на олим-
пиаде по этому предмету.

— Детям нравится все, что свя-
зано с китайским. Особенно стра-
новедение и написание иерогли-
фов, необычная восточная куль-
тура и даже современные боевые 
искусства. Дается язык им легко. 
Даже лучше, чем студентам. Осо-
бенно хорошо школьники пишут 
иероглифы по памяти, — делится 
опытом работы в школе препода-
ватель китайского языка в ТюмГУ 
Яна Полухина. — Каждый год по-
является огромное количество 
желающих изучать именно этот 
язык. 

Кстати, важное нововведение 
ожидается и у девятиклассников. 
С 2019 года, чтобы получить до-
пуск к экзаменам, им придется 
пройти собеседование по русско-
му языку. В его апробации в этом 
году участвовали 936 тысяч девя-
тиклассников, и 95 процентов из 
них успешно получили зачет. 
А ЕГЭ по русскому языку станет 
больше на одно задание, цель ко-
торого — проверить умение 
школьника проводить пунктуа-
ционный анализ текста.

Также с 2019 года в течение 
двух-трех лет будет в новой фор-
ме апробироваться ЕГЭ по ин-
форматике. Сдавать его предпо-
лагается на компьютере.

В китайском языке 
нет алфавита. 
Там есть 214 клю-
чей, из которых 
складываются 
иероглифы

В филиалах столичных вузов студенты-целевики получат 
самые востребованные в регионе профессии.

ЦИФРА

0,9
ПРОЦЕНТА
родителей считают научно-техни-
ческое творчество ключевым 
направлением допзанятий

КОМПЕТЕНТНО

Марина Пашедко,
учитель физики, руководитель робототехнического клуба московской 
школы № 444, победитель конкурса «Лучший учитель РФ»:

— Работа со способностями ребенка начинается со школы. Сначала у него мо-

жет зародиться идея: собрать беспилотник, экзоскелет, отправить миссию на 

МКС или даже на Марс. Задача учителя — даже иногда при всей фантастично-

сти — не дать этой идее угаснуть, а помочь школьнику придумать свой уникаль-

ный проект. И тогда появляется включенность, интерес к учебе. И мы вместе 

с ним смотрим, по какой траектории с этим проектом можно пойти: выходить, 

например, на робототехнические соревнования или участвовать в научной кон-

ференции «Инженеры будущего».

Мы должны сделать все для того, чтобы ребенок как можно раньше раскрыл 

свой потенциал и выбрал свой профиль. Тут отлично работает московский про-

ект инженерных классов: школьникам открыты вузовские лаборатории, с ними 

работают лучшие преподаватели, они сдают предпрофильный экзамен, могут 

попробовать себя в промышленном дизайне, программировании, конструиро-

вании. Направлений очень много. Как результат — практически все наши выпуск-

ники поступают на бюджет в ведущие вузы: МГУ им. Ломоносова, МГТУ им. Бау-

мана, ВШЭ и другие.
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ЧТО ТАКОЕ ОДАРЕННОСТЬ?
По словам кандидата психологических наук, ученого секретаря МГПУ 
Романа Комарова, есть десятки теорий, которые трактуют этот фе-
номен по-разному. Но вообще одаренных детей — всего три группы. Пер-
вые — ярко выраженные таланты, которым успехи даются относи-
тельно легко. Вторая группа — «трудоголики», которые достигают 
больших успехов огромным трудом и старанием. А вот третья группа, 
которая гораздо больше первых двух вместе взятых, — потенциальная 
одаренность. Ребенок может не показывать ярких успехов, может 
быть не сильно мотивирован, но потенциал у него есть. Главный во-
прос — не пропустить его. 
Специальные образовательные программы для педагогов по работе 
с одаренными детьми появились в Саратовском госуниверситете им. 
Чернышевского, УрФУ, ТГУ, СПбГУ, Московском городском педагогиче-
ском университете (МГПУ)… Последний, кстати, впервые в этом году 
открыл магистерскую программу вместе с «Сириусом».
— Она рассчитана на два года. В этом году предусмотрено 20 бюджет-
ных мест, но число заявок превзошло все ожидания, — говорит координа-
тор программы «Развитие детской одаренности», доцент МГПУ Олег 
Зверев. — Примерно три недели в течение каждого семестра студенты 
будут работать на базе «Сириуса»: в его лабораториях, с детьми, ко-
торые прошли конкурсный отбор и приехали на смену. Лучшей прак-
тики не придумаешь.

ЦИФРА

120
ШКОЛ
в России, где дети изучают
китайский язык
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БАСКЕТБОЛ Сборная начала 
подготовку к матчам
квалификации ЧМ-2019

Пасуем в осень

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России начала подготовку к стар-
товым матчам второго этапа квалификации на чемпио-
нат мира-2019. Наши баскетболисты 13 сентября на 
выезде в Пардубице встретятся с Чехией, 16-го в подмо-
сковных Химках примут Болгарию. 

Пока на базе в Новогорске идут индивидуальные за-
нятия, с 30 августа команда соберется в полном соста-
ве, и начнется стандартная работа в общей группе. 
На 6—8 сентября запланировано участие в Кубке Алек-
сандра Белова и Владимира Кондрашина в Санкт-Пе-
тербурге, где соперниками будут Израиль и Польша. 

Увы, команде до конца отборочного цикла не сможет 
помочь центровой Тимофей Мозгов из клуба НБА «Ор-
ландо Мэджик». Потеря более чем серьезная.

— Тимофей позвонил мне задолго до начала сбора, 
объяснил ситуацию. Сказал, что очень любит играть за 
сборную, но в этот раз у него это никак не получается, — 
пояснил главный тренер сборной Сергей Базаревич. — 
Как известно, сезон Мозгову предстоит начинать в но-
вом клубе, и слишком большое количество бытовых дел 
нужно уладить до начала предсезонной подготовки.

Таким образом, расширенный состав национальный 
команды на сентябрьские игры сократился до 15 чело-
век, при этом в заявку на каждый конкретный матч 
можно включать дюжину исполнителей. 

Вот кто сейчас в распоряжении Базаревича: разыг-
рывающие и атакующие защитники — Евгений Бабурин, 
Дмитрий Кулагин, Виталий Фридзон, Дмитрий Хвостов 
(все — «Локомотив-Кубань», Краснодар), Михаил Кула-
гин, Иван Ухов (оба — ЦСКА, Москва), Алексей Швед 
(«Химки»); форварды — Семен Антонов, Никита Курба-
нов (оба — ЦСКА), Петр Губанов, Андрей Зубков (оба — 
«Химки»), Никита Балашов (пока без клуба), Сергей 
Карасев («Зенит», Санкт-Петербург); центровые — Вла-
димир Ивлев («Локомотив-Кубань»), Артем Клименко 
(УНИКС, Казань). Клубная принадлежность указана 
уже с учетом переходов межсезонья.

Напомним положение команд в группе «К». Игры 
в ней еще не начались, но в зачет второго этапа пошли 
все матчи, проведенные на предыдущей стадии квали-
фикации. Вот какой багаж сейчас у претендентов на три 
путевки в Китай: Франция — 6 побед — 0 поражений, Че-
хия — 5—1, Россия — 3—3, Финляндия — 3—3, Болгария — 
2—4, Босния — 2—4.

ВОЛЕЙБОЛ Наша команда
показала свой потенциал 
на турнире в Польше

Играли Вагнера 
без фальши

Владимир Ильин

НАША национальная команда достойно выступила на 
традиционном, уже 16-м по счету «Мемориале Вагнера» 
в Польше. Подопечные Сергея Шляпникова заняли вто-
рое место. Хозяевам площадки в Кракове и всем приехав-
шим сюда сборным в сентябре предстоит борьба на чем-
пионате мира в Италии и Болгарии. 

Организаторы турнира памяти великого польского 
наставника Хуберта Вагнера стараются приглашать раз-
ные команды, но на этот раз получилось так, что состав 
участников полностью совпал с прошлогодним. Сборная 
России за прошедшее с 15-го розыгрыша время заметно 
обросла серьезными титулами — со Шляпниковым были 
выиграны и чемпионат Европы-2017, и первая в истории 
Лига Наций (2018). 

В первом туре на 15-тысячной краковской арене 
встретились участники финала Лиги Наций. И снова рос-
сияне оказались сильнее Франции — 3:1 (25:16, 23:25, 
25:20, 26:24). На следующий день тренерский штаб дал 
передышку 218-сантиметровому гиганту Дмитрию Му-
сэрскому, и с Канадой пришлось повозиться — 3:2 (25:17, 
25:22, 22:25, 21:25, 21:19). 

Обладатель главного приза определялся в матче 
действующих чемпионов мира поляков и россиян. 
Но Шляпников результат во главу угла не ставил, наиг-
рывая разные сочетания в поисках боевого состава на 
чемпионат мира. Не были задействованы Юрий Береж-
ко, Артем Вольвич и Алексей Вербов, а после третьего 
сета рулевой сборной заменил Мусэрского и диаго-
нального нападающего Максима Михайлова на менее 
опытных Илью Власова и Виктора Полетаева. В итоге 
россияне потерпели поражение — 2:3 (25:21, 22:25, 
26:24, 25:15, 15:10).

Доигровщик российской команды Дмитрий Волков 
был признан лучшим принимающим «Мемориала Ваг-
нера», Сергей Шляпников получил обильную пищу для 
размышлений. «Удалось увидеть все, что хотел, прове-
рил в деле всех игроков. Сверхзадачи победить во что 
бы то ни стало в Кракове не стояло. Упор был сделан 
на то, чтобы испытать наших волейболистов в различ-
ных игровых ситуациях. Этот план выполнен. Поэтому 
турниры, подобные «Мемориалу Вагнера», — всегда 
очень ценный опыт», — сказал главный тренер нашей 
сборной.

ХОККЕЙ Кубок мэра Москвы достался столичному «Динамо»

Перехватили шайбу
Павел Петровский

В 
Москве завершился тради-
ционный предсезонный 
турнир по хоккею на Кубок 

мэра российской столицы.
В мини-турнире приняли 

у ч а ст и е  Ц С К А ,  « Д и н а м о » , 
«Спартак» и «Витязь». 

Победитель Кубка определял-
ся в поединке между армейцами 
и динамовцами. 

Казалось, что «красно-синие» 
смогут повторить свой прошло-
годний успех, ведь «бело-голу-
бые» не смогли выставить на 
матч против ЦСКА всех своих ве-
дущих игроков. 

Уже по ходу турнира настав-
ник «бело-голубых» Владимир 
Воробьев был вынужден коррек-
тировать состав из-за череды 
травм. Так, в первом же поедин-
ке на Кубке мэра сломал палец 

на руке Андрей Миронов, вне 
игры остались и форварды Дани-
ил Тарасов и Максим Афиноге-
нов. Впрочем, обоих нападаю-
щих доктора обещают вернуть 
в строй к началу чемпионата 
КХЛ.

Впрочем, настрою динамов-
цев можно было только позави-
довать. Они контролировали ход 
поединка и смогли довести его до 
логичной победы — 4:1. 

В составе победителей отли-
чились Юусо Хиетанен, Миика 
Койвисто, Андрей Алексеев 
и Микс Индрашис.

Единственную шайбу в ворота 
«Динамо» забросил Никита Не-
стеров. 

Отметим, что для «Динамо» 
победа в Кубке мэра Москвы ста-
ла уже пятой в истории.

Главный тренер победителей 
Владимир Воробьев, общаясь 
с журналистами, выглядел очень 
довольным и поблагодарил своих 
игроков за отличную игру:

— Спасибо команде за пре-
красный матч. Мы сознавали, на-
сколько он важен. А болельщиков 
наших поздравляю с первым тро-
феем в новом сезоне! Дался он 
нам тяжело. Поединки были 
трудные, и пока не все получа-
лось. Но сегодня встречу начали 
здорово, быстро забили важные 
голы, а затем контролировали 
игру. Движение было хорошее. 

Все отрабатывали моменты до 
конца, все старались. В общем, 
заслужили победу.

В последних матчах у «Динамо» 
явно пошла игра в большинстве. 
Это связано с вновь созданной 
спецбригадой, в которой на лед 
выходят сразу два известных 
центрфорварда — Бойд и Шипа-
чев?
ВЛАДИМИР ВОРОБЬЕВ: Мы постоянно 
работаем над этим компонентом 
игры и ищем оптимальные вари-
анты. В игре с ЦСКА неплохо по-
лучилось, игрой в неравных со-
ставах я доволен. Но работа будет 
продолжаться. Хорошо, что есть 
выбор. Будем думать и искать.

Восстановятся ли травмирован-
ные игроки к старту чемпионата? 
ВЛАДИМИР ВОРОБЬЕВ: Думаю, что два-
три человека в строй вернутся. Ре-
бята выздоравливают, и это наш 
тренерский штаб очень радует.

Футбол В составе сборной России на матчи с Турцией и Чехией 
нет Акинфеева и Смолова, но появились неожиданные фамилии

Время менять имена

Илья Зубко 

В
чера тренерский штаб 
сборной России объя-
вил список игроков, 
вызванных для подго-
товки к сентябрьским 

матчам против Турции и Чехии. 
Это будут первые поединки 
команды Станислава Черчесова 
после чемпионата мира.

Новый цикл для всех европей-
ских сборных обещает быть нео-
бычным. УЕФА запускает принци-
пиально новый турнир — Лигу на-
ций. По замыслу организаторов, 
он должен прийти на смену това-
рищеским матчам, интерес к ко-
торым у публики не очень высо-
кий. Все команды разделили на че-
тыре группы в зависимости от 
рейтинга. Россия попала во вто-
рую по силе группу В, а в соперни-
ках у нее крепкая Турция и еще 
один четвертьфиналист чемпио-
ната мира Швеция.

Уже 7 сентября россиян ждет 
первый матч Лиги наций — против 
Турции. Причем пройдет игра на 
выезде, в Трабзоне. На подготовку 
к игре у Черчесова и его штаба бу-
дет всего три дня. 10 сентября 
в Ростове-на-Дону запланирован 
еще один поединок — на этот раз 
товарищеский. В нем соперником 
россиян станет Чехия. Вчера Ста-

нислав Саламович, встретившись 
с журналистами, рассказал, по ка-
кому принципу он формировал 
состав из 25 человек и что ожидает 
от первых матчей осени.

Чем вызван выбор именно этих 
игроков? Некоторые фамилии 
мы не ожидали увидеть. 
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Так как игра не-
посредственно сейчас, у нас нет 
времени потенциальных игроков 
готовить 3—4 недели, чтобы они 
вышли на свой уровень. То, что 
видим, то и видим. Мы ничего не 
придумываем. А какие фамилии 
вызвали у вас удивление?

Хотя бы Кутепов, который в этом 
сезоне вообще не играет. 
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Нас это тоже не 
радует. Но так как это наш основ-
ной игрок, мы не можем его не вы-
зывать. Тем более такая позиция, 
дефицитная. Кстати, Гранат тоже 

не играл. Поэтому мы из двух тех 
центральных защитников, кто 
был на чемпионате мира и сейчас 
не играют, вызвали Кутепова.

В списке нет таких людей, как 
Смолов, Акинфеев. Почему? 
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: С Акинфеевым 
мы разговаривали пару дней на-
зад. У него плановое медобследо-
вание в Германии, и он поедет туда 
смотреть свое колено. Смолов 
только перешел в новую команду. 
Только-только начинает себя на-
ходить. Поэтому мы и решили его 
не вызывать. Я был вчера на матче 
«Локомотива», он великолепный 
гол забил. Мы пока не будем тро-
гать футболиста, пускай он в но-
вом клубе себя проявляет. Чтобы 
он там закрепился и нам был поле-
зен. Мы это уже и с Артемом (Дзю-
бой. — Прим. авт.) делали, не вызы-
вали, когда он перешел в «Арсе-
нал». Дали ему время.

Нет вероятности, что Акинфеев 
закончит карьеру в сборной? 
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы не разгова-
ривали на эту тему. А о чем мы го-
ворили, я вам сказал — он едет на 
плановое обследование и в этом 
сборе не будет участвовать.

Новый турнир — Лига наций. Как 
к нему относитесь? 
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы относимся 
как к турниру, в котором есть ме-
ста на чемпионат Европы. Мы во 
второй корзине, и надо выходить 
в первую. Вот и все.

Очень мало времени у вас на 
подготовку. Как им распоряди-
тесь?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Вот поэтому мы 
вызываем тех, кто на сегодняш-
ний день физически готов. У нас 
нет возможности их подготовить. 
Поэтому те, кто в хорошем состо-
янии, того и вызываем.

Будут изменения в тренерском 
штабе сборной?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Нет. Единствен-
ное — мы переговорили сейчас 
с Сергеем Игнашевичем. Он бу-
дет посещать наши тренировки 
и нам помогать. Потихонечку бу-
дем давать ему возможность себя 
проявлять. Он работает в ЦСКА. 
Мы предложили ему возглавить 

сборную из игроков 2004 года 
рождения, но он на это не готов. 
Пока он будет работать в ЦСКА. 
Парень умный, мы не можем про-
ходить мимо игроков, которые 
хотят себя на другом поприще 
попробовать. Думаю, что это 
пойдет ему на пользу.

Денис Черышев (справа)
один из тех, на кого рассчитывает 
Станислав Черчесов в Лиге наций.

Столичное «Динамо» выиграло Кубок мэра Москвы, несмотря на поражение от «Спартака» — 2:3.

Акцент

 Первый матч в Лиге наций 
наша сборная проведет
7 сентября против Турции

НОВОСТИ

Команда
Аленичева
празднует
первую победу
в элите

«ЕНИСЕЙ»
ПРОРВАЛО

Иван Ильин

МАТЧЕМ «Енисей» — «Крылья 
Советов» завершилась програм-
ма пятого тура Российской пре-
мьер-лиги. Красноярский клуб  
одержал первую победу на выс-
шем уровне — 1:0.

Весной эти команды играли в 
дивизионом ниже — Футбольной 
национальной лиге. «Крылья» 
вернулись в элиту, а «Енисей» 
попал туда впервые в своей исто-
рии, пробившись в Премьер-ли-
гу через стыковые матчи. Но 
стартовали красноярцы, выну-
жденные проводить домашние 
матчи в Тюмени, неважно — в 
первых четырех турах команда 
Дмитрия Аленичева набрала 
одно очко за ничью с ЦСКА.

Встреча с «Крыльями», кото-
рые возглавляет экс-наставник 
«Енисея» Андрей Тихонов, при-
несла долгожданные три очка. 
Самарцы остались в меньшинст-
ве уже на 34-й минуте после уда-
ления Ланина. А на исходе перво-
го тайма Костюков забил мяч, 
оставшийся единственным, — 1:0 
в пользу команды Аленичева.

Российского
вратаря
назвали
лучшим в НХЛ

БОБРОВСКОГО 
УВАЖАЮТ

Илья Соболев

РОССИЙСКИЙ голкипер «Ко-
ламбуса» Сергей Бобровский 
признан лучшим вратарем На-
циональной хоккейной лиги по 
версии американского кабель-
ного канала NHL Network. 

Прошлый сезон нельзя на-
звать для Бобровского прорыв-
ным. Вместе с «Коламбусом» он 
выбыл уже в первом раунде 
плей-офф. Тем не менее сезон 
стал для Сергея рекордным по 
числу матчей в стартовом со-
ставе (65) и по количеству про-
веденных на льду минут (3912) 
в рамках регулярного чемпио-
ната НХЛ. Отметим, что в топ-
10 вошел еще один наш соотече-
ственник, вратарь «Тампа-Бэй» 
Андрей Василевский. 

Полностью почетный список 
выглядит следующим образом: 
Сергей Бобровский («Колам-
бус»), Брэйден Холтби («Вашин-
гтон»), Андрей Василевский 
(«Тампа»), Коннор Хеллебайк 
(«Виннипег»), Джонатан Куик 
(«Лос-Анджелес»), Марк-Андре 
Флери («Вегас»), Пекка Ринне 
(«Нэшвилл»), Туукка Раск («Бо-
стон»), Фредерик Андерсен 
(«Торонто»), Джон Гибсон 
(«Анахайм»).

Адриано 
отстранен 
на три матча 
еврокубков
за отмашку

НЕТ ЧУВСТВА 
ЛОКТЯ 

Сергей Сокольский

БРАЗИЛЬСКИЙ форвард 
«Спартака» Луис Адриано не 
сможет помочь своей команде в 
трех ближайших матчах группо-
вого этапа Лиги Европы. 

Такова цена несдержанности, 
которую Адриано проявил во 
время ответного матча третьего 
квалификационного раунда 
Лиги чемпионов против грече-
ского ПАОКа.

На 33-й минуте бразилец по-
лучил прямую красную карточ-
ку за то, что толкнул локтем в 
живот защитника греческой ко-
манды Хосе Анхеля Креспо. В 
меньшинстве «Спартак», играв-
ший на своем поле, довольство-
вался лишь нулевой ничьей, ко-
торая не позволила ему выйти в 
следующий раунд квалифика-
ции турнира.

УЕФА, рассмотрев инцидент, 
дисквалифицировал Адриано на 
три игры в турнирах под своей 
эгидой. «Спартак», напомним, 
вылетев из лигочемпионской 
квалификации, попал в группо-
вой этап Лиги Европы.

Максим Михайлов — основной диагональный нашей сборной, 
но на турнире в Польше полной нагрузки он не получил.
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ЦЕННЫЙ «ЛОКО» 

Тем временем в Сочи завершился Кубок мира среди молодежных команд. 

В финале турнира ярославский «Локо» обыграл шведский ХВ-71 — 3:2 и во вто-

рой раз в истории завоевал престижный трофей. В составе «Локо» заброшен-

ными шайбами отличились Николай Коваленко, Кирилл Слепец и Данил Гиза-

туллин.

Порадуемся и за нападающего «Локо» Николая Коваленко, который признан са-

мым ценным игроком Кубка мира. Форвард ярославской команды также полу-

чил приз как лучший форвард турнира.

Еще один нападающий «Локо» Владислав Рыбаков стал лучшим бомбардиром 

Кубка мира, набрав в пяти матчах восемь очков (4+4).

Что касается матча за «бронзу», то третьими стали представители канадского 

клуба «Оттава Кэпиталз». Канадский клуб переиграл австрийцев из «Ред Булл», 

оказавшись точнее в серии послематчевых штрафных бросков — 2:1. Автором 

победного буллита стал Эштон Фрай.
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СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ

Вратари: Маринато Гильерме («Локо-

мотив»), Андрей Лунев («Зенит»), Ан-

тон Шунин («Динамо»).

Защитники: Георгий Джикия, Илья 

Кутепов (оба — «Спартак»), Федор Ку-

дряшов («Рубин» Казань), Эльмир На-

биуллин, Игорь Смольников (оба — 

«Зенит»), Роман Нойштедтер («Фенер-

бахче»), Константин Рауш («Динамо»), 

Андрей Семенов («Ахмат»), Марио 

Фернандес (ЦСКА).

Полузащитники: Юрий Газинский, 

Дмитрий Стоцкий (оба — «Красно-

дар»), Роман Зобнин («Спартак»), 

Александр Ерохин, Далер Кузяев 

(оба — «Зенит»), Алексей Ионов («Ро-

стов»), Руслан Камболов, Павел Моги-

левец (оба — «Рубин»), Денис Черышев 

(«Валенсия»), Антон Швец («Ахмат»).

Нападающие: Артем Дзюба, Антон 

Заболотный (оба — «Зенит»), Дмитрий 

Полоз («Рубин»).


	RGazv_189_18_001
	RGazv_189_18_002
	RGazv_189_18_003
	RGazv_189_18_004
	RGazv_189_18_005
	RGazv_189_18_006
	RGazv_189_18_007
	RGazv_189_18_008
	RGazv_189_18_009
	RGazv_189_18_010
	RGazv_189_18_011
	RGazv_189_18_012

